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‘‘Muy buena noticia’’, dice AMLO 

Será pronto 
el traslado 
de la GN a 
la Sedena: 
Sheinbaum           

s los militares ataron al palestino 
herido Mujahed Azmin al cofre de uno 
de sus vehículos durante una incursión 
en la ciudad cisjordana de jenin. el 
ejército de Tel Aviv confirmó esa acción, 
la cual desató una ola de repudio. la 
Cruz Roja denunció que se le impidió 

acercarse a la víctima. Ésta narró que, 
tras ser baleado, permaneció dos horas 
sin recibir atención. ‘‘luego los soldados 
me pisotearon la cabeza y golpearon mis 
partes lesionadas. se reían’’. Finalmente 
fue trasladado a la Media luna Roja. 
imagen de redes sociales. agencias / P 28 

Soldados israelíes usan escudo humano 

l Consideran que la elección del 2 de junio 
fue ‘‘una fiesta democrática binacional’’      

DaviD brooks y jim cason, CorreSPonSaLeS/ i / P 3

Desean ser parte del cambio: dirigentes      

‘‘Hay que escuchar el 
voto que emitieron en EU 
migrantes mexicanos’’ 

l Inauguraron en 
Xoxocotlán, Oaxaca, 
nuevas instalaciones  
de la agrupación 
 

l Elogios de López 
Obrador a la futura 
‘‘comandante suprema 
de las fuerzas armadas’’   
 

l ‘‘La vía será la 
reforma constitucional 
que está en puerta’’, 
adelanta la morenista  
 

l ‘‘Ese cuerpo de 
seguridad, en sólo  
cinco años, ya tiene la 
aprobación del pueblo’’   
 

emir olivares, enViado / P 5

‘‘Devastación 
brutal’’ de un 
bosque de niebla 
en Hidalgo           
t Filiberta nevado Templos, 
integrante del colectivo 
ocotenco Kuautlali, denunció 
que además de la tala 
clandestina en Zacacuautla, 
‘‘autoridades otorgaron 
permisos a seis aserraderos. 
A toda hora son sacados 
infinidad de troncos de 
manera lícita e ilícita’’. 
ricarDo montoya / P 34



Netanyahu va contra Líbano

E
l premier israelí, Benjamin Netan-
yahu, aseguró ayer que en Gaza es-
tá llegando a su fin la fase de inten-
sos combates contra los milicianos 
de Hamas, por lo que el ejército de 

Tel Aviv podrá “trasladar parte de las fuerzas 
al norte”, es decir, a la frontera con Líbano, en 
lo que constituye una amenaza de atacar a las 
fuerzas de Hezbollah, la formación integrista 
respaldada por Irán.

Por un lado, tales palabras exhiben una de 
las principales inconsistencias del discurso 
oficial del régimen israelí en el sentido de que 
el propósito de sus violentos ataques en la 
franja sería acabar con Hamas: durante ocho 
meses, las fuerzas de Tel Aviv han masacrado 
sin ninguna contención a la población gazatí 
y han demolido buena parte de su infraes-
tructura y sus viviendas; el número de bajas 
fatales entre los palestinos se acerca ya a 40 
mil –niños, mujeres y ancianos, sobre todo– 
pero, según el propio Netanyahu, los “inten-
sos combates” contra Hamas –cuyo número 
de efectivos armados ha sido estimado por 
diversas fuentes en un máximo de 20 mil– no 
han terminado, pese a que la fuerza militar 
más poderosa de la región ha sido lanzada con 
todo el poder destructivo del que es capaz. 
Este hecho sólo puede significar dos cosas: o 
las fuerzas armadas israelíes son mucho me-
nos capaces de lo que se afirma o, como se ha 

denunciado por organizaciones, gobiernos y 
voces acreditadas de todo el mundo, el objeti-
vo real de Netanyahu en Gaza no es aniquilar 
a Hamas, sino causar el máximo daño posible 
a la población misma.

Por otra parte, la declaración del gobernan-
te ha disparado las alarmas en Washington, 
que es el principal patrocinador de la atro-
cidad israelí, y ayer mismo el jefe del Estado 
Mayor Conjunto de Estados Unidos, el ge-
neral Charles Brown, advirtió que un ataque 
de Israel a territorio libanés podría provocar 
una respuesta de Irán y escalar el conflicto en 
Medio Oriente. 

Además, Brown señaló que los “efectos 
secundarios” de una acción bélica de Tel Aviv 
en Líbano afectaría “no sólo a la región, sino 
también a nuestras fuerzas desplegadas en 
ella”.

En suma, la superpotencia está diciendo 
a su aliado regional que una agresión contra 
Hezbollah sería mucho más difícil y peligrosa 
que la que Israel lleva a cabo contra los pales-
tinos de Gaza. Y no le falta razón: mientras 
la franja ha vivido por años sometida al cerco 
implacable establecido por las fuerzas de Tel 
Aviv, lo que impide a Hamas hacerse de armas 
y pertrechos, Hezbollah tiene un margen de 
acción mucho mayor, en la medida en que 
posee mejor armamento, dispone de un terri-
torio mucho mayor que el gazatí para operar 

y cuenta con vías terrestres y marítimas de 
abastecimiento casi imposibles de cerrar.

Por añadidura, los vínculos entre esa milicia 
chiíta y la república islámica son mucho más 
explícitos y sólidos que los que puede tener 
la organización palestina a la que Netanyahu 
no ha podido derrotar en más de ocho meses. 
Eso significa que un ataque contra Hezbollah 
podría llevar a Teherán a involucrarse direc-
tamente en un conflicto con Israel, lo que con-
cretaría uno de los desenlaces más temibles 
en el escenario de Medio Oriente.

Ciertamente, el genocidio que la adminis-
tración de Tel Aviv perpetra en Gaza tiene 
como víctima a una población desarmada, 
inerme y privada de alimentos, agua y servi-
cios básicos de salud, pero ello no significa 
que Israel no esté pagando un costo altísimo 
por ello: de seguir por esa ruta, el gobierno 
que encabeza Netanyahu pronto se encontra-
rá en una situación de aislamiento internacio-
nal no muy distinta a la que experimentó el 
régimen racista de Sudáfrica, con todo lo que 
eso implica. Si los designios criminales de los 
gobernantes israelíes se extienden a Líbano, 
ello podría desembocar en un desastre sin 
precedente para toda la zona, Israel incluido. 
Cabe esperar que la ciudadanía del Estado 
israelí cobre conciencia de la ruta catastrófica 
por la que está siendo conducida y obligue a 
sus políticos a detenerse.

EL CORREO ILUSTRADO

Convoca a seguir 
luchando por la 
paz en Palestina

De plano, el portavoz del conseje-
ro de Seguridad Nacional estadu-
nidense, John Kirby, se vio mal en 
sus quejas por las declaraciones 
de Benjamin Netanyahu respecto 
al suministro de armas. Al referir-
se a ellos como “decepcionantes 
y ciertamente ofensivos”, pero 
sostuvo que el apoyo al gobierno 
de Israel en el genocidio contra 
Palestina lo “hemos prestado y 
seguiremos prestando”. Si fuera 
mexicano, diríamos que estaba 
cantinfleando.

Netanyahu había dicho que Is-
rael está luchando “por su existen-
cia” y que el retraso en la entrega 
de armamento estadunidense lo 
pone en riesgo. Al mejor estilo de 
autovictimización, agregó: “Estoy 
dispuesto a sufrir ataques perso-
nales, siempre que Israel reciba 
de Estados Unidos los pertrechos 
que necesita en la guerra por su 
existencia” (La Jornada, 21/6/24). 

La única existencia que corre peli-
gro hoy es la de Palestina.

El presidente estadunidense, 
Joe Biden, en plena campaña por 
la relección frente a un adversario 
beligerante como lo es Donald 
Trump, no acierta a realizar 
acciones eficaces para detener 
el genocidio del pueblo palesti-
no. Mientras tanto, la matanza 
sionista continúa sin freno, los 
habitantes de Rafah viven en una 
situación catalogada como “de ca-
tástrofe”.  En Cisjordania, donde 
formalmente no hay guerra con-
tra el pueblo de Palestina, van 540 
asesinados (La Jornada, 21/6/24).

Al premier israelí le están re-
nunciando sus colaboradores y los 
mismos soldados están desacatan-
do órdenes contrarias a los dere-
chos humanos. Una parte del pue-
blo israelí está pugnando por que 
se convoque a nuevas elecciones, 
pero el agresor se aferra a seguir 
cometiendo genocidio. Sin desma-
yo, sigamos luchando por una paz 
en Palestina, basada en el respeto a 
los derechos históricos, culturales 
y legales de ambos pueblos.
José Enrique González Ruiz

Condenan académicos 
represión en Perote, 
Veracruz
El jueves 20 de junio un grupo de 
campesinos de Perote fue violen-
tamente reprimido y dos de ellos 
fueron asesinados en medio del 
enfrentamiento con las fuerzas po-
liciacas estatales, luego de protes-
tar en contra de la contaminación 
y las escasez de agua producida por 
Granjas Carroll, empresa porcí-
cola estadunidense instalada en la 
zona desde 1994. La agroindustria 
en México se despliega con altos 

impactos ambientales, sociales y 
comunitarios: contamina agua, 
suelo y aire; ademas, destruye eco-
sistemas y biodiversidad, remplaza 
cultivos tradicionales y acaba con 
modelos de producción campesina. 

Acapara grandes cantidades 
de agua generando escasez a la 
población y a los productores. El 
gobierno de Veracruz debe cesar 
inmediatamente a los responsa-
bles de estos actos y procesarlos 
debidamente. Toda represión 
es inaceptable. Académicas y 
académicos que acompañamos e 
investigamos conflictos socioam-
bientales condenamos enérgi-
camente esta acción y enviamos 
nuestro apoyo y solidaridad a las 
comunidades agredidas y grupos 
en defensa del agua y la vida de la 
Cuenca Libres-Oriental.
Ana Esther Ceceña, Víctor Toledo 
Manzur, Fernanda Paz Salinas, Fran-
cisco López Bárcenas, Cindy McCu-
lligh, Darcey Tetreault, Ana Carolina 
Gómez Rojas y 11 firmas más

Se queja de enfermero 
del Centro Médico 
Nacional Siglo XXI

Es una verdadera pena que los 
enfermeros de fin de semana del 
área de Oncología del Centro Mé-
dico Nacional Siglo XXI del turno 
matutino no cumplan con su 
deber de auxiliar a los familiares 
de quienes están internados. En 
el cuarto piso, el enfermero José 
Luis hizo caso omiso cuando un 
familiar de la paciente María del 
Carmen García Saucedo le pidió 
apoyo para cambiarle el pañal a 
ella. Al mediodía del sábado 15 
de junio terminó su turno y nun-
ca apareció. Cabe destacar que 
García Saucedo, quien padece 
cáncer terminal en el cerebro, fue 

médica de una clínica del IMSS. 
Su número de seguridad social es 
20886107275F1961PE. En la ac-
tualidad, la enferma ya no puede 
valerse por sí misma.

La paciente ya está en casa, 
pues sus familiares al ver la pési-
ma atención decidieron que mejor 
espere la muerte en su hogar.
Édgar Rojas Miranda

Invitación

Conferencia “Análisis de las 
reformas planteadas ante la 
mayoría califi cada”

El Colectivo Morena Chilangos 
(Comochi) invita a la conferencia 
“Análisis de las reformas plantea-
das ante la mayoría calificada, sus 
alcances y sus posibilidades”, con 
Joaquín Ortega Esquivel, defensor 
de sectores obreros, campesinos y 
populares y constructor del poder 
social. La cita es mañana a las 18 
horas en el Albergue del Arte, 
ubicado en Alberto Zamora nú-
mero 32, casi esquina con Felipe 
Carrillo Puerto, paralela a Miguel 
Angel de Quevedo, colonia Villa 
Coyoacán, Ciudad de México.
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DAVID BROOKS Y JIM CASON /I
CORRESPONSALES 
NUEVA YORK Y WASHINGTON

Desde diversos puntos del mapa 
estadunidense, líderes de la comu-
nidad trasnacional mexicana ex-
presaron su orgullo por la elección 
histórica de Claudia Sheinbaum 
como la primera mujer presidenta 
de México y expresaron su expec-
tativa de que la diáspora mexicana 
y sus contribuciones económicas, 
sociales, culturales y políticas se-
rán no sólo reconocidas, sino ple-
namente incorporadas a la cons-
trucción democrática de México.

En entrevistas con La Jornada, 
estos dirigentes y estrategas coin-
cidieron en que el pasado 2 de junio 
se manifestó un enorme deseo de 
participación política por la comu-
nidad mexicana en Estados Unidos 
y que es el momento clave para in-
cluir a esta comunidad en las polí-
ticas de desarrollo que impulsará 
el próximo gobierno.  

Gaspar Rivera Salgado, director 
del Centro de Estudios Mexicanos 
de la Universidad de California en 
Los Ángeles –quien también es 
asesor y estratega de organiza-
ciones inmigrantes binacionales y 
de iniciativas sindicales trasfron-
terizas–, comentó que más allá 
de que México tendrá su prime-
ra presidenta, lo cual da “mucha 
alegría”, la elección mexicana, en 
comparación con otros concursos 
electorales alrededor del mundo, 
incluyendo el de Estados Unidos, 
es muestra de “una democracia 
saludable, de un pueblo que cree 
todavía en este tipo de procesos… 
Es una consolidación”.

Subrayó que la elección en Méxi-
co “fue una fiesta democrática bi-
nacional. Es histórico que por pri-
mera vez los connacionales podían 
ir al consulado a emitir su voto. A 
mí me parece que por la gran can-
tidad de personas que estaban en el 
consulado de Los Ángeles, mucha 
gente esperó para poder ejercer 
este voto de manera presencial y 
poder, como me decía un paisano, 
sentir a la gente, votar con otros 
mexicanos y celebrarlo”.  

Sin embargo, muchos se fueron 
frustrados cuando no lograron 
emitir su voto después de esperar 
más de ocho horas al rebasarse la 
capacidad de recibir las boletas de 
parte del INE, una queja que se 
repitió en otros consulados en Es-
tados Unidos donde se podía votar 
de manera presencial, incluyendo 
Chicago y Nueva York.

Rivera contó que la noche de los 
comicios estaba en la sección de un 
sindicato de trabajadores de ser-
vicios en Los Ángeles –el mismo 
donde Claudia Sheinbaum sostuvo 
un intercambio hace unos meses–  
junto con gente de varios gremios 
locales, “la mayoría compañeras 
migrantes, mujeres que recibieron 
con euforia los resultados y la sala 
irrumpió en el grito, ‘Claudia presi-
denta, viva México’”. Subrayó: “es-
tas mismas son las que caminan por 
las calles de Los Ángeles fomentan-
do el voto para las elecciones locales 
o estatales. Entonces, son gente que 
realmente son actores políticos bi-
nacionales” que siguen muy de cer-
ca lo que ocurre en ambos países.

Para Rivera es notable que “el te-
ma de migración no fue parte de 
los debates presidenciales ni de las 
plataformas políticas de ninguno 
de los tres contendientes. Eso a mí 
me parece extraordinario, porque 

hemos alcanzado en los pasados 
dos años niveles muy altos de con-
nacionales residentes en Estados 
Unidos, pero sobre todo esa trans-
formación profunda de México, 
de pasar de ser un lugar donde se 
van los migrantes a ser un puente 
superimportante de los despla-
zados a escala mundial”. Todo lo 
opuesto en Estados Unidos donde 
la migración es uno de los temas 
que domina en la elección, indicó.

“A mí me parece que una de las 
cosas que debería hacer Claudia 
Sheinbaum es reconocer, ver y 
escuchar a los migrantes. Andrés 
Manuel López Obrador, a pesar de 
su discurso de llamarnos héroes, 
no se reunió ni una sola ocasión 
con nosotros. Y eso me parece 

que fue un error que se tiene que 
corregir. Sheinbaum, quien tiene 
la experiencia de haber vivido co-
mo migrante, como estudiante de 
posdoctorado en California, que ha 
hablado sobre esa experiencia de 
sentir la migración, la soledad, de 
sentirte fuera de tu país y de cons-
truir comunidad, debe cambiar el 
enfoque. Es importante tener una 
estrategia para ver y escuchar es-
tos migrantes, para sentarse a con-
versar y convertirlos en una fuerza 
positiva de cambio para México.”

Al otro extremo de este país, en 
Florida, Lucas Benítez, cofundador 
de la Coalición de Trabajadores de 
Immokalee e impulsor de la Cam-
paña por Comida Justa que está 
transformando las condiciones de 
jornaleros agrarios alrededor de 
Estados Unidos (y ahora, en otros 
países), opinó que “en esta elección 
el pueblo de nuevo rechazó y dejó 
en claro que ya no quería más de 
quienes por tantos años habían go-
bernado México, en particular el 
PRI… La presidenta elegida tiene 
el compromiso de dar continuidad 
al legado de Morena”.

Indicó que lo que se espera de 
ella es trabajar para “crear em-
pleos en México, porque no que-
remos estar en el extranjero, que-
remos estar con nuestras raíces. 
Queremos criar a nuestros hijos en 

nuestra tierra linda. Nosotros no 
queremos salir, pero muchas veces 
nos obligan. Hay que crear oportu-
nidades para los mexicanos y que 
no sigamos muriendo en el extran-
jero y solamente recibir cuerpos de 
quienes mueren como héroes por 
trabajar y salir a buscar el pan de 
cada día para su familia”.

Agregó que “la virtual presiden-
ta electa de México debe sentarse 
con su homólogo estadunidense, 
sea cual sea, y negociar una refor-
ma migratoria para los mexicanos 
que llevan décadas aquí –la última 
reforma fue en 1986– y darle la 
oportunidad a que la gente que 
ha alimentado y que ha criado a 
sus hijos en este país y que todavía 
siguen escondiéndose, porque no 
tienen una documentación para 
estar aquí. La presidenta tiene 
el deber y el compromiso, de no 
tan sólo negociar sino exigir al 
gobierno de Estados Unidos que 
reconozca a estos mexicanos que 
han estado aquí por tantos años y 
que han dado a este país y a México 
parte de su vida”.
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Demandan a Sheinbaum 
negociar con Washington 
reforma que les otorgue 
derechos plenos

Mexicanos residentes en EU piden 
ser incluidos en el plan de nación

“EN EL PAÍS, DEMOCRACIA SALUDABLE”

▲ Los migrantes celebraron la 
victoria de Claudia Sheinbaum y 
le manifestaron su esperanza de 
lograr las condiciones para evitar 
más traslados a EU. Foto Ap

▲ Lucas Benítez, cofundador de 
la Coalición de Trabajadores de 
Immokalee, opinó que 
Sheinbaum tiene el compromiso 
de dar continuidad al legado de 
Morena. Foto cortesía de la 
Coalición de Trabajadores de 
Immokalee

El pueblo dejó en 
claro que ya no 
quería más 
autoridades 
como las del PRI
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JESSICA XANTOMILA, JARED 
LAURELES Y EMIR OLIVARES

El instrumento que garantiza que 
México haga patente su tradición 
humanitaria de otorgar refugio a 
personas que huyen de diversos ti-
pos de violencia, amenazas y perse-
cución en su países de origen, sobre 
todo de Centroamérica, Venezuela 
y Haití, se encuentra abandonado 
a su suerte.

Ante la incapacidad de la Secreta-
ría de Gobernación (SG), desde ha-
ce casi cuatro semanas la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados 
(Comar) carece de instalaciones en 
la Ciudad de México y sus labores es-
tán prácticamente detenidas, gene-
rando sobre todo que la dependencia 
no cumpla con su principal objetivo: 
la atención a las personas solicitan-
tes de protección internacional. Al 
respecto, se solicitó una posición a 
la SG, pero hasta el cierre de esta 
edición no hubo respuesta.

Diversas fuentes vinculadas a las 
labores de esta instancia señalaron 
que ante el fracaso para concretar 
la mudanza de la sede central, de la 
colonia Juárez a la Verónica Anzu-
res, ahora el equipo de Luisa María 
Alcalde, titular de la SG –de la que 
dependen la Comar y el Instituto Na-
cional de Migración (INM)–, analiza 
la posibilidad de llevarla a un punto 
periférico de la capital cercano a un 
reclusorio, “de difícil acceso, inse-
guro y sin la infraestructura para la 
atención requerida”.

A ello se suma que desde que llegó 
la funcionara a la SG, el 19 de junio 
de 2023, el número de tarjetas de 
visitante por razones humanitarias 
(TVRH) que el INM entrega a los 
solicitantes de refugio y extranje-
ros víctimas de delitos en México, ha 
disminuido drásticamente. De llevar 
una tendencia de más de 10 mil men-
suales, entre enero y septiembre de 
ese año, en los meses siguientes pasó 
de 6 mil 699 a 888, en abril de 2024.

Todo ello contrasta con el mensa-
je que la propia Alcalde emitió en el 
marco del Día Mundial del Refugia-
do, el jueves pasado, en el que afirmó 
que en México esas personas “son 

bienvenidas”, entre vítores de “¡vi-
van los refugiados!”, y al asegurar 
que el país cuenta con una política 
“solidaria, de puertas abiertas”.

Las personas consultadas expu-
sieron que el Gobierno de la Ciudad 
de México ha puesto sobre la mesa 
opciones de posibles sedes para la 
Comar a la titular de Gobernación, 
quien ante las presiones para que la 
dependencia dejara la colonia Juá-
rez, optó por la Verónica Anzures, 
“sin calcular las reacciones vecina-
les” ni la respuesta del alcalde de 
Miguel Hidalgo, el panista Mauricio 
Tabe, que frenaron el traslado.

La funcionaria no pudo sostener 
su decisión porque vecinos de varias 
colonias de dicha alcaldía y otros 
grupos de presión identificados 
como cercanos a Tabe se opusieron 
con expresiones y actitudes xenófo-
bas y aporófobas.

Atención en la periferia

Una primera señal de que se quiere 
alejar a la comisión de la ciudad es 
que desde febrero pasado la Comar 
abrió una oficina en San Luis Tlatil-
co, Naucalpan, donde las personas 
necesitadas de protección interna-
cional se tenían que trasladar para 
registrarse con el fin de solicitar 
cita en las oficinas de la Juárez.

Ese lugar, dijeron las personas 
consultadas, “es una bodega de Go-
bernación”, carente de infraestruc-
tura, de difícil acceso y donde debido 
a la inseguridad sólo se atendía de 
9:30 a 11:30 de la mañana.

Anahí Ruelas, abogada del Insti-
tuto Federal de Defensoría Pública, 
y Gabriela Hernández, directora del 
albergue Casa Tochan, aseguraron 
que la reubicación obstaculizaría a 
los migrantes el acceso a los servi-
cios que ofrece y representaría “una 
violación directa a su derecho hu-
mano” de solicitar y recibir refugio.

Recordaron que muchos solici-
tantes llegan en núcleos familiares 
con niños y bebés, carecen de los 
recursos para trasladarse y no co-
nocen la ciudad, lo que implica un 
desgaste humano y económico que 
desincentivaría que continúen con 
sus trámites.

La delegación de la Comar en la 
capital del país, con alrededor de 170 
empleados, es la segunda en impor-
tancia por la cantidad de solicitudes 
que recibe anualmente, sólo detrás 
de Tapachula, Chiapas, donde se 
concentra el mayor número de trá-
mites por su ubicación fronteriza. 
Del trabajo de la oficina en la Ciu-
dad de México además dependen los 
procesos de 20 entidades del país.

Cifras oficiales muestran que en-
tre enero y mayo de 2024, un total 
de 36 mil 860 personas tramitaron 
refugio en México; de éstas, 23 mil 
838 lo hicieron en Tapachula y 6 
mil 499 en la Ciudad de México. Sin 
embargo, las citas llevan frenadas 
desde el 25 de mayo, y el personal de 
la dependencia se ha visto obligado a 
trabajar desde casa o cualquier otro 
sitio donde pueda acomodarse, co-
mo cafeterías.

Con el cierre de las oficinas en la 
capital se han suspendido los pro-
cesos para iniciar la solicitud de 
refugio no sólo directamente en la 
sede, sino incluso para los que lle-
gan vía aérea y necesitan hacer esta 

petición; hay retraso además en los 
tiempos para resolver si se admite 
o no la condición de refugiado –que 
ya de por sí puede durar hasta seis 
meses–, y se afecta la reunificación 
familiar.

Las personas que atiende la Co-
mar plantean casos de violencia en 
sus lugares de origen, como ame-
nazas de pandillas, reclutamiento 
forzado, violencia de género contra 
las mujeres y de agresiones hacia 
integrantes de la diversidad sexual, 
que ponen en riesgo su vida, liber-
tad o seguridad en caso de regresar 
a su país.

Históricamente, México es reco-
nocido en el ámbito internacional 
por su política de asilo y refugio que 
por años fue una tradición. Aunque, 
ante el tamaño del fenómeno mi-
gratorio en años recientes, las auto-
ridades se han visto rebasadas. En 
2013 se presentaron ante la Comar 
apenas mil 295 solicitudes para ac-
ceder a la condición de refugiado, 
mientras en 2023 se registraron 
140 mil 854.

En ese marco, señalaron las fuen-

tes consultadas, “en México se ha 
dado una falta de capacidad de las 
autoridades para resolver la situa-
ción, y la Comar se ha convertido en 
la única alternativa migratoria ante 
la inacción del INM. Este órgano en-
cabezado por Francisco Garduño, 
responsable de la política migrato-
ria, ha endosado toda la carga a la 
comisión, cuando por ley le corres-
ponde proporcionar los documentos 
de regulación migratoria”.

Discurso Anti-Comar

Agregaron que el rechazo de los ve-
cinos de la colonia Juárez y de otros 
sitios donde se han instalado campa-
mentos de migrantes, llevaron a res-
ponsabilizar exclusivamente a la Co-
mar de la presencia de extranjeros 
en las calles, generando una especie 
de visión “anti-Comar”, cuando se 
trata de un espacio relevante en el 
espectro institucional de la política 
de refugio.

Esa visión se viene abajo con los 
resultados de un censo de hace unas 
semanas por la Secretaría de Inclu-
sión y Bienestar Social capitalina 
y la Comar, obtenido por vecinos a 
través de transparencia, que arrojó 
que en los seis campamentos que 
había en las calles de la Ciudad de 
México– “santuario para migran-
tes” reconocido en la Constitución 
local–, hasta mayo pasado habitaban 
mil 511 personas, y la mayoría estaba 
de paso para seguir rumbo al norte, 
mientras 25 tenían un trámite ante 
la Comar y 49 deseaban iniciarlo.

JARED LAURELES, EMIR 
OLIVARES Y JESSICA XANTOMILA

La familia Abed no ha podido esca-
par del conflicto bélico en la franja 
de Gaza aun cuando desde hace 
meses solicitó el asilo humanitario a 
México. Este es uno de los cientos de 
casos de personas extranjeras que 
han solicitado protección interna-
cional, afectados por el cierre de las 
oficinas de la Comisión Mexicana de 
Ayuda a Refugiados (Comar).

Se trata de una familia palestina, 
conformada por 18 integrantes, in-
cluidos niños, que se encuentra en 
la franja de Gaza y que implora ser 
rescatada de esa zona de guerra.

El colectivo Gaza en México 
acompaña a la familia Abed, que des-
de enero pasado ha intentado salir 
de ese territorio. “Lo han perdido 
todo, lo único que les queda por de-
fender es su vida”, aseguró Gabriela 
Bejarano, miembro de ese grupo.

Relató que el viacrucis comenzó 
en enero pasado, cuando Kamal 

Abed, cabeza de la familia, quien en 
ese momento vivía en México al ser 
naturalizado, intentó evacuar a sus 
seres queridos y solicitó a la cancille-
ría su apoyo. Sin embargo, respon-
dió que no era posible entregarles 
visas de residencia permanente a 
sus hijos, ya que él se nacionalizó 
después de su nacimiento.

Como única vía, explicó Bejarano, 
la Secretaría de Relaciones Exterio-
res le ofreció tramitar una visa de 
turista a los hijos, mientras a la es-
posa Jamila, quien está ciega debido 

a la diabetes y requiere con urgencia 
atención médica, le podrían trami-
tar una visa por unidad familiar.

En un acto de desesperación, Ka-
mal viajó a Egipto el 26 de febrero 
de 2024 en busca de ayuda; sin em-
bargo, falleció el 6 de marzo en El 
Cairo a causa de un infarto.

Desde entonces, la responsabi-
lidad recayó en uno de sus hijos, 
Shadi, quien en 2018 llegó a México 
para rencontrarse con Kamal y un 
año después pudo obtener la condi-
ción de refugiado.

En entrevista, Bejarano expuso 
que el 9 de abril pasado, el joven pre-
sentó una solicitud de refugio para 
su familia ante la Comar, ya que de 
acuerdo con los artículos 44 y 58 de 
la ley sobre refugiados, protección 
complementaria y asilo político, tie-
ne derecho tanto a la reunificación 
familiar, como al refugio para sus 
parientes consanguíneos hasta el 
cuarto grado. “Esto aplica perfecta-
mente para su madre, sus hermanas 
y hermano, sus sobrinas y sobrinos y 
para las madres de estas infancias”.

Sin embargo, Bejarano denunció 
que hasta el momento no han recibi-
do ninguna comunicación por parte 
de la Comar.

Ya dura meses el viacrucis de la familia palestina Abed

La Comar, sin sede y prácticamente 
en paro; Gobernación la abandonó

INDEFENSOS, MILES DE MIGRANTES

TOTALCO VERACRUZ ●ROCHA
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EMIR OLIVARES ALONSO
ENVIADO
SANTA CRUZ XOXOCOTLÁN, OAX.

La futura “comandante suprema 
de las fuerzas armadas”, Claudia 
Sheinbaum Pardo, se comprometió 
a concretar desde el inicio de su ad-
ministración uno de los más anhela-
dos proyectos del presidente Andrés 
Manuel López Obrador: la incorpo-
ración de la Guardia Nacional (GN) a 
la Secretaría de la Defensa (Sedena).

Ayer, desde este municipio de los 
Valles Centrales de Oaxaca, la gana-
dora de la elección presidencial y el 
mandatario federal encabezaron la 
ceremonia de inauguración de nue-
vas instalaciones de la corporación 
de seguridad, como cierre de la gira 
conjunta que realizaron el fin de se-
mana por Veracruz y Oaxaca.

En ese marco, y tras escu-
char el compromiso suscrito por 
Sheinbaum, el tabasqueño mani-
festó gustoso su satisfacción, por lo 

que rubricó: “como debe ser”.
La próxima mandataria tomó la 

palabra para destacar que durante 
el gobierno de la transformación se 
creó la Guardia Nacional a fin “de 
cuidar al pueblo de México con dis-
ciplina, honestidad, entrega, procu-
rando justicia y paz”.

Así, garantizó la necesidad de que 
sea parte de la institución militar. 
“La Guardia Nacional, en tan sólo 
cinco años, ya tiene el reconoci-
miento del pueblo de México. Nos 
corresponde a partir del primero de 
octubre seguir fortaleciéndola y con-
solidarla como parte de la Sedena 
con la reforma constitucional que 
está en puerta en el Congreso”.

Más adelante, López Obrador 
respondió a ese guiño: “ya se pue-
den imaginar el gusto que me dio 
escuchar hace un momento que la 
presidenta de México, la presidenta 
electa de México, pronto presiden-
ta constitucional y comandante su-
prema de las fuerzas armadas, haya 
dado a conocer que la Guardia Na-

cional va, como debe de ser, a formar 
parte de la estructura de la Sedena. 
Muy buena noticia”.

Hace casi cinco años, el mandata-
rio decretó la creación de la Guardia 
Nacional. En principio se estimó que 
sería una institución de carácter ci-
vil; sin embargo, con el paso del 
tiempo el jefe del Ejecutivo insistió 
en que se incorporara a la estructura 
de la Sedena, por lo cual presentó 
una iniciativa de reforma legal para 
tal efecto, que fue aprobada por el 
Congreso. 

Eso causó que legisladores de opo-
sición presentaran una acción de in-
constitucionalidad y el año pasado la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción determinó que la corporación 
debía ser parte de la Secretaría de 
Seguridad y Protección Ciudadana, 
por lo que dio hasta el primero de 
enero de 2024 para que dejara de 
depender de la Defensa Nacional.

Para revertir esa decisión, el man-
datario envió una iniciativa de re-

forma constitucional el pasado 5 de 
febrero, como parte de un paquete 
de 20, para que la Guardia Nacional 
sea parte de la Sedena.

Ayer, ante decenas de efectivos de 
esta corporación, Sheinbaum Pardo 
convocó: “¡larga vida a la Guardia 
Nacional!”

También hizo un reconocimiento 
a los secretarios de la Defensa y de 
la Marina, Luis Cresencio Sando-
val y José Rafael Ojeda, respecti-
vamente, “por lo que han dado y lo 
que le dan a nuestra patria, por lo 
que le dan al pueblo de México y a 
la nación”.

Minutos antes, la titular de la Se-
cretaría de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, 
subrayó que con la mayoría en la 
próxima Legislatura, el movimiento 
de transformación podría aprobar 
la reforma para que la corporación 
pase a ser parte de la Sedena.

“En este momento histórico, Mé-
xico tiene la oportunidad de consoli-

dar el plan original al contar a partir 
de septiembre en el Congreso con 
una fuerza política a favor de ese 
proyecto, enfocado en garantizar la 
seguridad pública y en brindar sa-
larios y prestaciones justas para los 
hombres y mujeres que la integran”, 
remarcó.

El general Luis Cresencio Sando-
val suscribió el compromiso de su 
institución para hacerse cargo de la 
GN: “jamás, jamás, abandonaremos 
este proyecto que beneficia a nues-
tro país, a sus instituciones y a todos 
los ciudadanos”.

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

En las pasadas tres elecciones pre-
sidenciales, la anulación de votos ha 
variado ligeramente con un porcen-
taje menor en el reciente proceso 
electoral 2024, el cual no repre-
senta ningún impacto significativo 
en los resultados que le dieron el 
triunfo a Claudia Sheinbaum Pardo.

Un comparativo de los cómputos 
distritales de las elecciones 2012, 
2018 y 2024 muestran que el pasa-
do 2 de junio, un millón 400 mil 144 
mexicanos decidieron acudir a las 
casillas pero no votar por ninguno 
de los candidatos a la Presidencia de 
la República, lo cual es equivalente 
a 2.3 por ciento del total de sufra-
gios emitidos.

Esta cifra representa sólo 170 mil 
970 sufragios menos con relación a 
los votos nulos registrados hace seis 
años, los cuales sumaron un millón 
571 mil 114, equivalente a 2.7 por 
ciento del total.

La decisión de anular el voto to-
mó fuerza en 2009, pero no ha sido 
determinante en los resultados. No 
obstante, un análisis del Instituto 
de Investigaciones Sociales de la 

Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) señala que el su-
fragio no válido ha tenido presencia 
constante que revela “una absten-
ción cívica”, a raíz en muchos casos 
del “desencanto reiterativo” y como 
un acto de protesta para manifestar 
el hartazgo, además de los que se 
anulan por errores al momento de 
marcar la boleta.

Si bien los votos nulos de las pasa-
das tres elecciones federales no han 
influido en los resultados finales, 
el análisis publicado en la Revista 
Mexicana de Sociología refiere que 
éstos tienen un sentido positivo y 
exigen “su reconocimiento legal 
como un voto en blanco”, el cual 
visibiliza el rechazo ciudadano de 
la oferta partidista, para que los 
políticos también “renueven sus 
propias filas”.

En comparación con las eleccio-
nes de 2012, en las de este año no 
hay variante. Hace 12 años 2.4 por 
ciento de los mexicanos decidieron 
anular su voto, y este 2024 la cifra 
fue de 2.3 por ciento, lo que refleja 
que ha sido una constante con un 
porcentaje muy bajo en los tres co-
micios federales recientes.

El artículo 288 de la Ley General 

de Instituciones y Procedimientos 
Electorales establece que los votos 
nulos son los expresados por los 
electores en una boleta que depo-
sitó en la urna, sin haber marcado 
ningún cuadro que contenga el em-
blema de un partido político o de 
una candidatura independiente, y 
cuando el elector marque dos o más 
cuadros sin existir coalición entre 
los partidos cuyos emblemas hayan 
sido marcados.”

En el proceso electoral actual, 
sólo siete entidades tuvieron me-
nos de 2 por ciento de boletas no 
válidas, siendo la Ciudad de Méxi-
co la que mostró el porcentaje más 
bajo, con 1.7 por ciento; en Coahui-
la, Morelos, Nuevo León, Sonora, 
Tamaulipas y Yucatán los nulos re-
presentaron 1.9 por ciento del total 
de cada una de las votaciones de la 
población de dichos estados.

Chiapas fue la entidad que dupli-
có el promedio nacional de votos 
nulos, con 4.2 por ciento del total 
de los sufragios de su población; en 
segundo lugar está Michoacán, con 
3.3 por ciento, y 3.1 por ciento en 
San Luis Potosí, mientras en Gue-
rrero 3 por ciento de los sufragios 
fueron clasificados en esa categoría.

La cifra de votos nulos en las pasadas 
tres elecciones ha variado muy poco

Sheinbaum se 
compromete a 
incorporar la 
GN a la Sedena
López Obrador aplaude el anuncio

PURA BILIS ●HERNÁNDEZ

▲ Los secretarios de Marina 
y de Seguridad y Protección 
Ciudadana, José Rafael 
Ojeda y Rosa Icela Rodríguez 
respectivamente, acompañaron 
a la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, y al 
gobernador de Oaxaca, Salomón 
Jara. Foto Presidencia
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Bienvenida, una reforma electoral 
que mejore, no desaparezca, al INE

ENTREVISTA
GUADALUPE TADDEI, CONSEJERA PRESIDENTA

FABIOLA MARTÍNEZ

El Instituto Nacional Electoral 
(INE) sí debe transformarse, para 
mejorar, no para desaparecer, ad-
virtió Guadalupe Taddei, conseje-
ra presidenta, al mostrar interés 
en discutir cualquier iniciativa de 
reforma electoral, pero de una ma-
nera ordenada, “sin estridencias”.
Subrayó también que el INE debe 
permanecer como un órgano cons-
titucionalmente autónomo.

Una vez que el INE concluyó con 
su tarea de organizar los comicios 
y emitir los resultados oficiales, 
relató parte de su experiencia en 
este proceso y lo que ocurrió en su 
oficina la noche de 2 de junio.

Aquí un extracto de la entrevista 
con La Jornada.

–¿Cómo le fue con las principa-
les áreas del INE ocupadas desde 
junio pasado por encargados de 
despacho?

–Estoy muy tranquila con el 
resultado del trabajo en todas las 
áreas; hay mucho por hacer, re-
flexionar, corregir, prevenir, pero 
lo dije antes y lo sostengo hoy: quien 
llega por la vía de la “encargaduría” 
tiene exactamente las mismas atri-
buciones y responsabilidades que 
el resto que ya pasó por consejo 
general. Hoy lo confirmo, fue una 
decisión acertada; las “encargadu-
rías” funcionaron perfectamente.

Al pedirle que comentara lo 
que ocurrió en su oficina la noche 
del 2 de junio, pues salió a dar los 
resultados de los conteos casi a la 
medianoche, explicó que el comité 
técnico le avisó a las 23:15 que ya 
estaban los resultados y finalmen-
te le entregaron el sobre cerrado 

a las 23:30. De la escena fueron 
testigos un notario, la contraloría 
interna y la Oficialía del INE. Hasta 
ese momento se percataron de que 
no venían sólo las tendencias de la 
elección presidencial, sino también 
del Congreso, por lo que hubo que 
ajustar el escrito que finalmente le-
yó en cadena nacional a las 23:50.

–Una de las candidatas comentó 
la versión de que usted le había da-
do un anticipo de los resultados a la 
Cámara de la Industria de la Radio 
y Televisión (CIRT).

–El comité técnico estuvo en 
un búnker. No entró ni salió nadie 
hasta que dieron los resultados, de 
tal manera que yo no tenía comuni-
cación con ellos. Es decir, no había 
ninguna ventana de posibilidad de 
que alguien me avisara cómo iba el 
conteo rápido. Eso fue lo que nos 
ocupó un poquito de tiempo. Por 
supuesto que es totalmente inexis-
tente, imposible, que eso suceda 
(anticipar datos), pero además es 
altamente peligroso que se den in-
formaciones tan rotundamente fal-
sas. Afortunadamente la CIRT sale 

inmediatamente a decir “yo no tuve 
ninguna comunicación con el INE, 
ni con su presidenta ni con nadie”. 
Es extraño involucrar a la CIRT en 
algo así.

–Se llegó a decir que le habían lla-
mado los partidos, la Presidencia de 
la República.

–Estos resultados se dieron al 
país, al mismo tiempo los conocie-
ron absolutamente todos los mexi-
canos, incluida la Presidencia de la 
República. No hay cómo hacerle 
una raspadura al trabajo impecable 
del INE. Así que al paso de los días 
es un hecho que el instituto está 
incólume, fortalecido, entregando 
cuentas correctas a la sociedad 
mexicana.

Conservar los Oples

–¿Qué opina de la reforma electoral 
promovida por el presidente López 
Obrador?

–Siempre son bienvenidas las re-
formas, siempre. Tener 10 años sin 
reforma en materia electoral te lle-
va a situaciones como las que vivi-
mos, como los procesos internos de 
los partidos para elegir a sus coor-
dinadores (que luego serían nom-
brados candidatas presidenciales).

Al entrar en materia sobre la 
reforma del Ejecutivo, derogada 
por la Suprema Corte, misma que 
incluía cambios a la estructura del 
INE, dejó en claro que no está de 
acuerdo con la desaparición de los 
Oples (institutos electorales es-
tatales) ni con reducir la plantilla 
en las juntas locales y distritales; 
de este último punto su oposición 
es porque –afirma– se afectaría la 
plantilla de quienes van a todos los 
rincones del país, sin olvidar que el 

instituto da servicio a la ciudadanía 
todo el año.

–¿Qué se debe hacer?
–Al momento en que se ponga 

a disposición la posible reforma 
electoral, pues buscar el espacio 
en el Legislativo, sin estridencias, 
con conocimiento, con la historia 
en las manos, con la parte técnica. 
El INE no puede desaparecer. A 
ningún país le interesa desapare-
cer una institución de este calibre, 
que no le cuesta enormidades de 
su presupuesto, pero que le ga-
rantiza la transición pacífica. No 
es un discurso hueco que el INE 
genere la tranquilidad de la pobla-
ción, que no lo lleve a una revuelta 
social.

–Usted ha planteado que se re-
quiere una reforma del INE, ¿en qué 
contexto?

–Tiene que ser ordenada, debe 
haber una propuesta hecha desde 
aquí, desde el interior del instituto, 
que nos lleve a replantear absolu-
tamente toda la parte del proceso 
electoral.

–¿En qué sentido?
–Siempre hay que hacer el plan-

teamiento para ver dónde puedes 
mejorar, analizar qué pasa, por 
ejemplo, con el Registro Federal de 
Electores, si nos vamos a quedar pa-
ra siempre con esta credencial y los 
mismos mecanismos. En la parte 
técnica tenemos que darle (al Legis-
lativo) todos los elementos para que 

se fortalezca la tarea organizativa 
de las elecciones.

–¿Qué otro elemento?
–Qué pasa con el voto de los 

mexicanos en el extranjero, lo mis-
mo el voto de las personas en pri-
sión preventiva, el uso de las urnas 
electrónicas, las casillas especiales, 
¿es correcto que tengamos mil 500 
boletas (en las especiales)? Además, 
los debates, las acciones afirmati-
vas, la afiliación efectiva, periodos 
de campaña, intercampaña, tiem-
pos de fiscalización, reglas para la 
fiscalización, el registro de candida-
turas. Todo eso forma parte de un 
paquete de reformas. Hay otros te-
mas que le interesan a los partidos 
y que pasan por otra capa de la re-
forma electoral; nosotros tenemos 
que aportar en las mesas de trabajo 
los análisis técnicos. Cuando el IFE 
pasa a INE ahí nunca se habló que 
iba a desaparecer el instituto, ¿por 
qué ahora tendríamos que hablar 
que con una reforma desaparecen 
al INE?

–Entonces, ¿usted está dando un 
“sí” a una reforma? O ¿qué no per-
mitiría que se modifique? ¿Qué es 
lo intocable?

–Lo intocable es el propio insti-
tuto, no puede desaparecer porque 
sería perder muchísimos años de 
especialidad, de trabajo ganado en 
la ciudadanía. El Poder Legislativo 
tiene que partir de la base de que 
hay un reconocimiento y una con-
fianza al trabajo del INE, después 
decir: “de todo lo que hace el INE 
¿qué podemos mejorar?” Todas las 
mejoras siempre serán bienvenidas 
para dar estabilidad a los procesos.

–También está en la discusión 
de la opinión pública si con las pre-
tendidas reformas está en riesgo la 
autonomía del INE.

–Si haces una reforma jurídica 
en materia electoral y sigue con-
siderando la existencia del INE, la 
autonomía nunca estará en riesgo; 
la perdería si pasa a formar parte 
del gobierno. Y eso está muy leja-
no. El INE tiene que permanecer 
como un órgano constitucional-
mente autónomo.

Defiende imparcialidad

–En algunos juicios de inconformi-
dad de la elección presidencial se le 
señala a usted como parcial. ¿Qué 
responde?

–Por supuesto que no resiste 
ningún rigor de análisis, ninguna 
revisión metodológica, ni siquiera 
reglamentaria, mucho menos jurí-
dica. No resiste absolutamente na-
da porque, de entrada, no aporta 
pruebas de nada. Eso es quizá parte 
de una estrategia política de algún 
sector de la población.

–¿Rechaza el señalamiento?
–Totalmente. No se sostiene con 

nada.

Advierte que la 
discusión sobre 
el tema debe ser 
ordenada y sin 
estridencias

La funcionaria subrayó 
que el instituto salió 
fortalecido del reciente 
proceso y recalcó que era 
imposible fi ltrar los 
resultados del 2 de junio 
antes de darlos a conocer 
a la nación, además de 
que los encargados de 
despacho cumplieron su 
labor como se estipulaba

▲ Guadalupe Taddei subrayó que 
el INE debe permanecer como un 
organismo constitucionalmente 
autónomo. Foto Yazmín Ortega 
Cortés 

No cuesta 
enormidades 
y garantiza 
una transición 
pacífi ca
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Pese a que Morena y sus partidos 
aliados tuvieron la mayoría simple 
en las dos cámaras del Congreso, 
la tasa de aprobación de las inicia-
tivas del presidente Andrés Manuel 
López Obrador fue menor a la de 
sus últimos tres antecesores, señala 
una investigación del Instituto Beli-
sario Domínguez del Senado.

Destaca que con López Obrador 
el índice fue de 63.36 por ciento, 
mientras con Enrique Peña Nieto 
fue de 79.84, con Felipe Calderón 
de 79.55 y con Vicente Fox de 74.70 
por ciento.

Intitulado La tasa de aprobación 
de las iniciativas del Ejecutivo fede-
ral 2018-2024: entre el gobierno di-
vidido y la falta de oficio político, el 
estudio refiere que de 1917 a 2000, 
el índice de aprobación fue superior 
a 98 por ciento.

El documento elaborado por el 
investigador César Alejandro Giles 
Navarro subraya que entre el pri-
mero de diciembre de 2018 y el 8 
de mayo de 2024, el presidente Ló-
pez Obrador envió 101 iniciativas al 
Congreso de la Unión, de las cuales 
64 fueron aprobadas y publicadas 
en el Diario Oficial de la Federación.

El resto no fueron avaladas debi-
do a múltiples causas, como la falta 
de mayorías calificadas necesarias 
para el avance de reformas consti-
tucionales, la política de confronta-
ción del Ejecutivo con la oposición, 
la poca disposición a negociar y el 
uso de las iniciativas como instru-
mento electoral en la recta final del 
sexenio.

Además, algunas de las más em-
blemáticas fueron invalidadas me-
diante el control constitucional de 
la Corte, lo que dio lugar a una “con-
frontación con el Poder Judicial de 
pronóstico aún incierto”.

Los índices de rechazo legislativo 
y de impugnabilidad judicial de los 
últimos años sugieren que, tratán-
dose de la agenda legislativa del Eje-
cutivo, la política de concertación 
es más efectiva que la política de 
confrontación, apunta.

De la Redacción

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El miércoles el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) comenzará el análisis de 
medios de impugnación contra los 
resultados de los comicios presiden-
ciales del pasado 2 de junio.

De acuerdo con el listado de 
juicios que serán discutidos por el 
pleno de la sala superior, hay cuatro 
asuntos a cargo del magistrado Feli-
pe de la Mata Pizaña que engloban la 
misma inconformidad y que “solicita 
la nulidad del proceso electoral fede-
ral y su reposición para la implemen-
tación de un sistema computacional 
de casillas”, según versan los cuatro 
juicios de la ciudadanía interpues-
tos por un actor que pidió mantener 
“protegida” su identidad.

La semana pasada, la magistrada 
presidenta del TEPJF, Mónica Soto 
Fregoso, informó que la ex candi-
data Xóchitl Gálvez Ruiz interpu-
so tres juicios de la ciudadanía en 
los que pide que el pleno revise la 
intromisión del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, así como la 
influencia del crimen organizado.

Sin embargo, estos asuntos ten-
drán que ser analizados por la co-
misión sustanciadora, a cargo de los 
magistrados Felipe Fuentes Barre-
ra y Felipe de la Mata, aunque hay 
otro actor –que solicitó mantener 
protegidos sus datos personales– 
que pide la nulidad del proceso elec-
toral de 2024.

Otro de los asuntos que discutirá 
la sala superior es la impugnación 
presentada por el presidente An-
drés Manuel López Obrador contra 
la sentencia de la sala regional espe-
cializada, la cual declaró la existen-
cia de la infracción a los principios 
de imparcialidad y neutralidad en 
la contienda y uso indebido de re-
cursos públicos, así como el incum-
plimiento a las medidas cautelares 
atribuido al mandatario, derivado 
de las expresiones en la conferen-
cia matutina del 10 de noviembre 
de 2023.

También analizará una incon-
formidad interpuesta por Morena 
contra una sentencia emitida por 

el Tribunal Electoral de Morelos, 
que determinó sólo amonestar a la 
candidata a la gubernatura de dicha 
entidad, Virginia Meza Guzmán, de 
la coalición Seguridad y Dignidad 
por Morelos, Vamos Todos.

El partido guinda no está de 
acuerdo con la resolución, en la que 
Meza sólo recibió una amonesta-
ción, a pesar de haber determinado 
la existencia de actos anticipados 
de precampaña y campaña, promo-
ción personalizada, violación a los 
principios de neutralidad, impar-
cialidad y equidad en la contienda.

Sin embargo, la misma ex candi-
data Virginia Meza también impug-
nó la sentencia del tribunal estatal, 

porque no está de acuerdo con la 
amonestación que le impuso.

La sala superior también anali-
zará si Pablo Lemus Navarro, en su 
calidad de precandidato de Movi-
miento Ciudadano a la gubernatura 
de Jalisco, realizó actos anticipados 
de campaña, con motivo de una pu-
blicación en la red social X, así como 
la culpa in vigilando atribuida a Mo-
vimiento Ciudadano.

Morena se inconformó con la de-
cisión del Tribunal Electoral de Ja-
lisco, pues declaró la inexistencia de 
las infracciones atribuidas a Lemus 
y ahora el pleno del TEPJF decidirá 
si da la razón a dicho tribunal o al 
partido guinda.

Avalaron menos 
iniciativas del 
Ejecutivo este 
sexenio que de 
los tres pasados

Comenzará TEPJF el análisis de impugnaciones
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CÉSAR ARELLANO GARCÍA

Ante la propuesta de reforma al 
Poder Judicial planteada por el 
Ejecutivo federal –que incluye la 
elección de jueces, magistrados y 
ministros–, asociaciones, sindicatos 
y colegios de actuarios están abier-
tos al diálogo con las autoridades; 
sin embargo, cada uno se ha pro-
nunciado por que el ejercicio au-
tónomo de la función judicial sea 
garantizado por el Estado.

La Asociación Mexicana de Juz-
gadoras reiteró su disposición pa-
ra participar desde su experiencia 
en la construcción del nuevo mo-
delo de justicia que se pretende, 
dijo, en aras de justicia, derechos 

y libertades que todos quieren en 
el país.

Hace unos días dio su postura, 
en la cual subrayó que es necesario 
analizar los objetivos que se bus-
can lograr con la reforma judicial, 
así como valorar y discutir cuál es 
el mejor camino para lograr esos 
propósitos.

Añadió que están convencidas de 
que la independencia judicial es uno 
de los pilares de las garantías del 
debido proceso y que el ejercicio au-
tónomo de la función judicial debe 
ser garantizado por el Estado, tan-
to en relación con el Poder Judicial 
como sistema, como con la persona 
juzgadora específica.

Incluso la asociación manifes-
tó que para evitar que el sistema 

judicial y sus integrantes se vean 
sometidos a posibles restricciones 
indebidas en el ejercicio de su fun-
ción por parte de órganos ajenos al 
Poder Judicial, se debe garantizar 
un adecuado proceso de nombra-
miento, así como la estabilidad e 
inamovilidad en su cargo, para su 
protección contra presiones ex-
ternas, como ha señalado la Corte 
Interamericana de Derechos Hu-
manos y la relatoría especial de la 
Organización de Naciones Unidas.

Coincidieron en que abatir la 
corrupción y juzgar con perspecti-
va social, así como garantizar una 
impartición de justicia pronta y ex-
pedita, son objetivos loables para 
buscar una justicia que garantice 
los derechos humanos de todas las 

personas, “que sin duda nuestra 
sociedad merece”.  

El Colegio de Secretarios y Ac-
tuarios de la Judicatura Federal rei-
teró que la elección de juzgadores a 
través del voto popular podría debi-
litar la autonomía e independencia 
judicial, lo cual es un derecho de 
todos los mexicanos y una herra-
mienta clave para enfrentar arbi-
trariedades del poder en un Estado 
democrático de derecho.  

Indicó que la desaparición del 
Consejo de la Judicatura Federal 
y su remplazo por un órgano de 
disciplina generará incertidumbre 
sobre  la continuidad de las actuales 
prestaciones laborales de los más 
de 50 mil trabajadores, por men-
cionar algunos temas.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

“Necesitamos una reforma al Poder 
Judicial, sí la necesitamos”, urgió la 
ministra Lenia Batres Guadarrama 
frente a decenas de personas en el 
Parque Sur 16, en Iztacalco, duran-
te el primer foro informativo en 
plazas públicas sobre la iniciativa 
en la materia, acto organizado por 
el Instituto Nacional de Formación 
Política de Morena. 

De pie y con micrófono en mano, 
la ministra resaltó la necesidad de 
“democratizar” al Poder Judicial 
con personas juzgadoras que “no 
pierdan la sensibilidad contra la 
injusticia”, pues criticó que la ma-
yoría de resoluciones que a diario 
emiten los actuales ministros, ma-
gistrados y jueces favorecen más a 
quienes tienen poder e influencias 
y no al pueblo. 

“¿De verdad tiene sentido de 
justicia alguien que resuelve dia-
riamente este tipo de sentencias? 
Necesitamos una reforma al Poder 
Judicial, sí la necesitamos. Enton-
ces, necesitamos mejorar todo el 
sistema porque esto no sólo sucede 
en la Suprema Corte, sucede en los 
tribunales colegiados y sucede en 
los juzgados de distrito, sucede en 
el Poder Judicial”, dijo.

De ejemplo, puso casos que la 
Corte ha desechado en el tiempo 
que ella lleva como ministra –desde 
diciembre de 2023–, como el de tra-
bajadores del Issste y de la extinta 
Ruta 100 que peleaban pensiones; 
contrariamente, habló la decisión 
de los ministros de no revisar un 

caso que favorecía a una empresa 
constructora que solicita al gobier-
no de Puebla una indemnización 
millonaria por la cancelación de la 
concesión para construir el Libra-
miento Poniente. 

Lenia Batres fue interrumpida 
por unos minutos por un grupo de 
personas que dijeron ser trabajado-
res del Poder Judicial, encabezados 

por Fernando Migues, quienes a gri-
tos cuestionaron las críticas de los 
ponentes, sobre todo cuando ella 
preguntó a la gente si está de acuer-
do en elegir por el voto ciudadano 
a cerca de mil 800 personas juzga-
doras del país, como cada tres años 
se hace con más de 20 mil cargos 
públicos. 

“Están debatiendo cosas que no 
son justas y no son ecuánimes. Hay 
una encuesta que hicieron el fin de 
semana, que no sé donde y no sé có-
mo, y lo hicieron con preguntas to-
talmente absurdas”, acusó Migues. 

La ministra esperó a que se cal-
maran los ánimos, luego retomó el 
discurso. Descartó que con la refor-
ma lleguen al Poder Judicial de la 
Federación personas no aptas. 

“No, se proponen exactamente 
los mismos requisitos, ser licen-
ciado en derecho, tener 10 años de 
experiencia en el ejercicio de la pro-
fesión, no haber sido secretario de 
Estado, gobernador, legislador, en 

los últimos dos años, tener buena 
fama pública, bueno, son los mis-
mos requisitos, ¿ustedes creen que 
se va a meter el narco?”, subrayó.

En el acto también fueron ponen-
tes el diputado de Morena Hamlet 
García y el diputado federal electo 
del mismo partido Francisco Sán-
chez. Ambos se comprometieron 
a impulsar en el último tramo de la 
64 Legislatura y en la próxima 65 
las reformas constitucionales del 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador, entre ellas la judicial. 

“¿Quién de ustedes está de acuer-
do en que las y los ministros de la 
Corte sean elegidos por el voto 
popular? Ustedes me mandatan a 
que vote de esa manera”, expresó 
García. 

JESSICA XANTOMILA 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

Durante el proceso electoral, 6 
mil 543 personas en prisión pre-
ventiva en el país manifestaron 
al Instituto Nacional Electoral 
(INE) su intención de obtener la 
credencial para votar –alrede-
dor de 10 por ciento de la pobla-
ción objetivo– y sólo 511 logra-
ron concluir el trámite, según 
un informe presentado ante la 
Comisión Nacional de Vigilancia 
(CNV) del organismo comicial.

Alejandro Andrade, coordi-
nador de procesos tecnológicos 
de la Dirección Ejecutiva del 
Registro Federal de Electores 
(RFE), explicó que la mayoría 
no pudo completar el proceso 
por la imposibilidad de allegarse 
de algunos de sus documentos 
para corroborar su identidad, 
como el acta de nacimiento, y 
por cuestiones relacionadas 
con la operación de los centros 
carcelarios.

Asimismo, en sesión de la 
CNV, el funcionario respondió a 
críticas de algunos representan-
tes de partidos, como el Partido 
del Trabajo, sobre la detección 
de casos en los que el nombre 
u otros datos de las personas 
en prisión no coincidían con la 
información que tiene el RFE.

Andrade aseguró que “las di-
ferencias que captamos fueron 
mínimas”, ya que se trabajó igual 
que en los módulos de atención 
ciudadana. “Si hubieran signifi-
cado diferencias sustanciales, el 
trámite hubiera pasado a aná-
lisis registral, lo que implicaría 
una revisión para ver por qué (la 
persona) dio datos diferentes y 
no resultaría procedente el trá-
mite”, aclaró.

En el informe se plantean 
varias propuestas para facili-
tar la credencialización de este 
sector, como revisar el modelo 
de operación, procedimientos 
y normativa relacionada con la 
identidad e identificación de las 
personas en prisión preventiva; 
la suscripción de convenios, la 
coordinación con las secretarías 
de Seguridad federal y locales, 
así como con el Instituto Nacio-
nal de los Pueblos Indígenas y 
organismos equivalentes en las 
entidades federativas, entre 
otras.

Lenia Batres participa en foro 
público sobre la reforma judicial 
Un grupo de 
personas rebatió 
los argumentos 
de la ministra

ES NECESARIA, ENFATIZA

Asociaciones de juzgadores, abiertas al diálogo

INE: sólo 
511 presos 
obtuvieron 
su credencial

La mayoría no 
pudo completar 
el trámite por 
la falta de algún 
documento

▲ Trabajadores del Poder 
Judicial llegaron al foro 
organizado por Morena en 
Iztacalco. Foto Pablo Ramos

Serán los mismos 
requisitos que 
ahora para ser 
candidatos 
a los cargos 
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ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ
CORRESPONSAL
ZACATECAS, ZAC.

Integrantes de los ejidos Atotonilco, 
El Potrero y Estancia de Guadalu-
pe exigieron a los alcaldes electos 
de Jiménez del Teúl y Sombrerete 
–municipios ubicados en los límites 
de Zacatecas y Durango– cumplir 
su promesa de campaña de recha-
zar el proyecto de construcción de 
la presa Milpillas, heredado de la 
administración del entonces go-
bernador priísta Alejandro Tello 
Cristerna (2016-2021).

Por conducto de la Red Mexi-
cana de Afectados por la Minería 
(REMA), los representantes de 
los núcleos agrarios pidieron a los 
presidentes municipales electos, 
Daniel Cisneros Esparza, de Ji-
ménez del Teúl, por el Partido del 
Trabajo, y Ramiro Hinojosa Agua-
yo, de Sombrerete, por la coalición 
Morena y Partido Verde Ecologista 
de México, respaldar la negativa de 
las comunidades ejidales, que desde 
hace siete años han denunciado en 
distintos foros públicos las irregu-
laridades y la corrupción en dicho 
proyecto.

Entre las críticas a la presa Mil-
pillas está que el gobierno del PRI 
anunció que el embalse serviría 
para dotar de agua potable a la po-
blación de la zona metropolitana de 
las ciudades de Fresnillo, Zacatecas 
y Guadalupe, pero también benefi-
ciaría a la planta cervecera de Gru-
po Modelo y a tres minas de Grupo 
Peñoles-Fresnillo PLC.

No hubo consulta

Por ello, exhortaron a los políticos 
“a cumplir con el compromiso que 
hicieron con el pueblo y no apoyen 
el Proyecto Hídrico Milpillas.

“Desde hace más de siete años, 
el Movimiento en Defensa del Te-
rritorio y del Río Atenco, integrado 
por ejidos y comunidades de los mu-
nicipios de Sombrerete y Jiménez 
del Teúl, hemos defendido nuestro 
afluente contra el plan de la presa 
Milpillas, porque atenta contra 
nuestra forma de vida.”

Recordaron que desde que se 
anunció la construcción, sin su 
consulta y consentimiento, han 
estado acompañados por organi-
zaciones sociales como la REMA 
e investigadores y académicos 
de la Universidad Autónoma de 
Zacatecas. “Hemos demostrado, 
en conjunto, que dicho proyecto 

es inviable y no resolverá la crisis 
hídrica del estado”, sostuvieron.

Los ejidatarios explicaron que 
“durante el pasado periodo elec-
toral de 2024, candidatas y candi-
datos a diputaciones, senadurías y 
presidencias municipales de la re-
gión tomaron el asunto de la pre-
sa Milpillas para hacer campaña 
electoral y pronunciarse a favor o 
en contra”.

Proyecto inviable

Los que se manifestaron a favor 
“demostraron que la participación 
y decisión ciudadana no es de su 
interés. Durante sus campañas 
les exigimos que respeten nuestra 
postura y, en caso de ganar, no se 
vuelvan promotores y no impongan 
un proyecto que no queremos y que 
además es inviable”.

Mientras, a los aspirantes que es-
tán contra el proyecto de la presa 
Milpillas “les hacemos un atento 

llamado para iniciar su compromiso 
de no respaldar el proyecto en nues-
tros ejidos y comunidades. Nuestra 
petición es respetuosa, pero firme, 
y les requerimos y exigimos cumplir 
su palabra”.

Entre esos ex abanderados se 
encuentran los ahora ediles electos 
de Jiménez del Teúl y de Sombre-
rete, a quienes “ahora que termi-
naron las elecciones solicitamos 
cumplir su compromiso y empezar 
a convocarnos para que, en cuan-
to tomen el cargo –en septiembre 
próximo–, nos llamen como po-
blación a la asamblea de cabildo 
abierta, en la cual establezcan la 
declaratoria de municipios libres 
de megaproyectos”.

Los representantes ejidales 
anexaron a su postura copia de las 
“cartas compromiso” que ambos 
ediles electos firmaron cuando 
eran candidatos ante los ejidos de 
Atotonilco, El Potrero y Estancia 
de Guadalupe.

Ejidatarios de Zacatecas exigen a alcaldes 
cumplir compromiso de rechazar una presa

Desde hace más 
de siete años 
hemos defendido 
nuestro afl uente 
de esa obra
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DINERO

Altas califi caciones al equipo de la presidenta 
Sheinbaum // INE: memorable tarea de 
Guadalupe Taddei // El niño verde

ENRIQUE GALVÁN 
OCHOA

L
A VIRTUAL PRESIDENTA electa, 
Claudia Sheinbaum presentó la prime-
ra parte de lo que será su gabinete. Es 
un equipo de mentes brillantes que ha 
demostrado eficacia a lo largo de su 

carrera administrativa. Un sondeo de opinión 
que hicimos en redes sociales del jueves 20 al 
domingo 23 de junio, con mil 600 participantes, 
muestra un grado de aceptación diferenciado. 
El próximo titular de Relaciones Exteriores, 
Juan Ramón de la Fuente, recibió la calificación 
más alta, 91 por ciento. Ninguno obtuvo menos 
de 80. Hay variaciones en cuanto al conocimien-
to que tienen los ciudadanos de su trayectoria. A 
Marcelo Ebrard, por ejemplo, todos lo conocen. 
En las gráficas que aparecen en esta página pre-
sentamos los resultados del sondeo realizado 
con la app SurveyMonkey.

Taddei: tarea memorable

NO ES COMÚN en el país reconocer el mérito 
de los funcionarios que hacen bien su trabajo. 
Pero, hay que decirlo, la sonorense Guadalupe 
Taddei realizó una tarea memorable al frente 
del INE. Sin los aspavientos y escándalos de su 
antecesor, Lorenzo Córdova, quien utilizó los 
recursos del instituto para promover mareas 
(y mareos) rosas, hasta llegó a ser el orador 
principal de una de sus marchas, ya como pria-

nista sin capucha. En el instituto le pusieron 
muchos obstáculos a Taddei, querían hacerla 
renunciar. De esta maniobra habla el hecho de 

que hasta hoy sigue funcionando con 

“encargados del despacho” en las principales di-
recciones, porque seis consejeros no la dejaron 
designar a los funcionarios que propuso. “La 
entrega de los expedientes (al Tribunal Electo-
ral federal) no es el fin de nuestro trabajo, sino 
un nuevo comienzo;  continuaremos trabando 
incansablemente para perfeccionar y fortalecer 
a este instituto asegurando que siempre refleje 
los valores y aspiraciones de nuestra sociedad”, 
dijo. La pelota ahora está del lado del tribunal, 
deberá expedir la declaración de legitimidad del 
proceso.

Los homenajes

MÁS O MENOS faltan 13 fines de semana, 
contando los de julio, agosto y septiembre, para 
llegar al primero de octubre, cuando tomará 
posesión Claudia Sheinbaum. Será tal vez igual 
número de recorridos por la República acom-
pañando al presidente López Obrador. Cada 
ceremonia, cada reunión, se han convertido en 
un homenaje al Presidente saliente. Claudia 
pospuso la gira que había anunciado para agra-
decer su voto a los millones de ciudadanos que 
le dieron el triunfo. Esas cosas ya no se ven en 
política. La longevidad histórica de la 4T está 
basada en que no se dividan sus líderes.

El niño reverdece

CUESTA TRABAJO CREER que el Partido 
Verde está en vías de constituirse en la segunda 
fuerza política nacional en el Congreso, dejando 
atrás al desmadejado PAN y al agónico PRI. 
El niño verde ha sabido sacar provecho de sus 
alianzas, tanto así que ahora va en cabina de lu-
jo, cuando alguna vez viajó en el cabús panista.

Facebook, Twitter: galvanochoa

Expertos de la UNAM llaman 
a trabajar en interacciones
para resguardar el planeta
DE LA REDACCIÓN

El director del Instituto de Ciencias 
de la Atmósfera y Cambio Climático 
de la UNAM, Jorge Zavala Hidalgo, 
manifestó que deben buscarse las 
interacciones necesarias en las di-
versas áreas y sectores –público, 
privado y académico– para solven-
tar el reto de conservar el medio 
ambiente, agua, suelo y atmósfera.

Durante la inauguración del pri-
mer Congreso Internacional de In-
geniería Ambiental, el investigador 
destacó que “ese es un desafío que 
no es posible enfrentar de forma 
aislada”.

Carlos Amador Bedolla, director 
de la Facultad de Química, aseve-
ró: la química es la ciencia central, 
principalmente dentro de la biosfe-
ra, y todo lo que ocurre está relacio-
nado con ella. Es decir, cambios de 

gases, enlaces, pero se vuelve más 
interesante cuando se abordan los 
tópicos de agua, suelo y residuos. 
En este contexto, el tema del con-
greso es básicamente la vida.

La coordinadora general de Es-
tudios de Posgrado de la UNAM, 
Cecilia Silva Gutiérrez, subrayó: 
“todos podemos contribuir al cui-
dado ambiental, y en la academia, 
en nuestras propias disciplinas y en 
el actuar cotidiano tenemos la res-
ponsabilidad de encontrar la mane-
ra de sensibilizar a la industria y los 
sistemas económicos, además de 
llevar a la sociedad el conocimiento 
que producimos”.

El investigador con licencia de la 
Coordinación de Hidráulica del Ins-
tituto de Ingeniería (II) de la máxima 
casa de estudios, Adrián Pedrozo 
Acuña, aseveró que para 2050, la 
mitad de la población global estará 
expuesta a un alto riesgo hídrico.

JARED LAURELES

Ante el hecho de que menos de 50 
por ciento de la población en México 
tiene acceso a suministro continuo 
del agua, organizaciones sociales lla-
maron a la virtual presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, a incorporar 
“de forma prioritaria” en su plan de 
gobierno la atención a la crisis en la 
gestión del líquido y su “grave impac-
to” en la salud de la población.

En conferencia de prensa, espe-
cialistas advirtieron que prevalece 
la visión neoliberal que ha agudiza-
do el problema; señalaron que en 
México desde hace más de una dé-
cada el Congreso de la Unión “nos 
ha negado” una Ley General de 
Aguas que garantice a la población 
acceso a este derecho humano

Representantes de organizacio-
nes enfocadas en temas de agua y 
saneamiento de Chiapas, Oaxaca y 
Veracruz plantearon también a la 
próxima secretaria de Medio Am-
biente, Alicia Bárcena, cinco “líneas 
estratégicas” que se requieren para 
una gestión sostenible, sustentable 
y equitativa del líquido.

Propusieron que el Estado mexi-
cano construya una política guber-
namental que asegure gestión equi-
tativa y sustentable del agua, para 
lo que se requiere actualizar leyes, 

planes y reglamentos, así como los 
programas presupuestarios que los 
acompañan. También consideraron 
que se deben renovar las institucio-
nes públicas con vigilancia ciuda-
dana para garantizar el agua como 
bien común y que haya inversión 
prioritaria para cerrar la brecha 
de desigualdad en el acceso.

Pedro Arrojo Agudo, relator es-
pecial sobre los derechos al agua 
potable y al saneamiento de la 
Organización de Naciones Unidas, 
expuso que en la gestión del recur-
so debe prevalecer un enfoque in-
tegral que dé prioridad al derecho 
humano, con especial atención a 
quienes viven en situación de vul-
nerabilidad y pobreza.

Uno de estos derechos es que 
el agua tiene que ser accesible, es 
decir debe haber disponibilidad en 
todo momento; “no es un derecho 
humano al agua en tandeo, eso es 
quebrar” las garantías fundamen-
tales de toda la población, subrayó.

Mónica Olvera Molina, directora 
de Cántaro Azul, asociación que tra-
baja temas de agua y saneamiento 
desde hace 17 años en Chiapas, ano-
tó que la pobreza hídrica se exacerba 
en localidades rurales y periurbanas, 
siendo Morelos, Puebla, Chiapas, 
Oaxaca y Guerrero los que cuentan 
con menor porcentaje de habitantes 
con suministro diario en la vivienda.

Priorizar atención a la 
crisis del agua, piden 
ONG a Sheinbaum

EL TIEMPO CORRE Y 
NO SE ACLARAN LOS 

ASESINATOS DE 
MIROSLAVA BREACH 

Y JAVIER VALDEZ
2650 DÍAS 2597 DÍAS
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Consejería Jurídica del Ejecutivo federal 
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ANGÉLICA ENCISO L. 

Un ejemplo de la entrega de con-
cesiones de agua por encima de la 
disponibilidad del líquido en el país 
es Chihuahua, donde los 19 acuífe-
ros de la zona tienen una recarga 
anual de mil 101 hectómetros cúbi-
cos, pero el volumen con permisos 
de extracción es de mil 420, lo que 
indica que la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua) ha sobreconcesio-
nado 319 hectómetros.

Esto advierte el Análisis de di-
ferentes tipos de agricultura para 
la conceptualización de una nueva 
ruralidad en el norte de México, rea-
lizado por Víctor Quintana, colabo-
rador de La Jornada, y Martín Solís.

La propia Conagua tiene estima-
ciones de que hay una extracción de 
2 mil 776 hectómetros cúbicos, lo 
que representa mil 675.9 más que 
la recarga, y ante esto “no es extra-
ño que 18 de los 19 acuíferos de la 
región presenten disponibilidad 
deficitaria”, refiere. 

El análisis recuerda que la Ley de 
Aguas Nacionales de 1992 señala 
que la explotación, uso o aprove-
chamiento de las aguas nacionales 
debe hacerse mediante títulos de 
concesión o asignación expedidos 
por el Poder Ejecutivo federal, por 
conducto de la Conagua.

“El gran negocio en que se ha 
convertido la agricultura en el de-
sierto no debe ocultar el enorme 
problema en el uso del líquido del 
subsuelo, el agotamiento de los 
mantos acuíferos y la falta de go-
bernanza adecuada del recurso”, 
señala. También advierte sobre una 
superficie de riego muy alta, supe-
rior a la capacidad de reposición del 
acuífero, y gran presión sobre los 
pastizales por sobrecarga animal, 
que deteriora el suelo. 

El uso agrícola se lleva 87 por 
ciento del volumen total concesio-
nado, cuando a nivel nacional se 
dedica a esa actividad 75.7, lo que 
indica que en la entidad se supera 
en 12 puntos porcentuales el pro-
medio nacional de agua utilizada en 
el sector, apunta.

De los 4 mil 796 hectómetros cú-
bicos destinados a la agricultura, 2 
mil 750 corresponden a aguas sub-
terráneas y 2 mil 46 a superficiales. 
Se calcula que en Chihuahua hay al-
rededor de 33 mil usuarios de rie-
go, de ellos, 18 mil 575 son de agua 
superficial de distritos y unidades 
de riego, y 14 mil 594 son conce-
sionarios del líquido subterráneo. 

“Aquí se localiza una brecha muy 
clara, pues mientras a los usuarios 
del agua superficial les tocan en 
promedio 110 mil 156 metros cúbi-

cos, a los de subterránea les asignan 
188 mil 433 metros cúbicos al año, 
lo que significa 71 por ciento más”, 
señala el análisis.

Destaca que la superficie regada 
con aguas del subsuelo se incre-
mentó en 189 mil 253 hectáreas 
entre 2004 y 2021, debido a que el 
terreno sembrado con líquido su-

perficial ya está en su límite máxi-
mo. Ese incremento se concentró 
en 10 de los 67 municipios del esta-
do, y concentran 77 por ciento de 
esa superficie.

 De esos municipios, siete de la 
región desierto y tres en el oeste de 
la entidad, tienen gran cantidad de  
agricultores menonitas, que se han 

expandido en esas zonas, ya que 
han comprado terrenos que antes 
eran para uso pecuario, sobre to-
do en el desierto, y han perforado 
centenares de pozos para estable-
cer cultivos por medio de relojes de 
riego, indica el reporte.

“El acceso al agua del subsuelo 
en Chihuahua se ha incrementado 

desproporcionadamente, está re-
servado para empresarios agrícolas 
medianos y grandes, debido a que 
es escaso el financiamiento público 
para la perforación y el equipamien-
to hidroagrícola, y sólo los cultivos 
de alta rentabilidad, como algodón, 
nuez, chile y manzana pueden finan-
ciarlo”, señala.

Concesión de agua en Chihuahua, 
muy superior a recarga de acuíferos

ESTUDIO DE VÍCTOR QUINTANA Y MARTÍN SOLÍS

El gran negocio 
de la agricultura 
en el desierto no 
debe ocultar
el problema en el 
uso del líquido 
del subsuelo



Proponen a la SCJN negar 
amparo a Moreno Díaz, preso 
por enriquecimiento ilícito

DE LA REDACCIÓN

Por unanimidad, las fiscalías de 
todo el país aprobaron exhortar 
a la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) a preservar en 
el mandato en la Constitución la 
aplicación de la prisión preventi-
va oficiosa en delitos graves como 
secuestro, feminicidio, homicidio, 
desaparición forzada, entre otros, 
ya que, de lo contrario, advirtieron, 
saldrían de la cárcel más de 60 mil  
procesados por esos crímenes y se 
mermaría la autonomía del Estado 
mexicano, su seguridad y la justicia 
penal del país. 

El llamado se hizo durante la 
Asamblea Plenaria de la Confe-
rencia Nacional de Procuración de 
Justicia (CNPJ), integrada por las 
32 fiscalías estatales de justicia y 
la Fiscalía General de la República 
(FGR), que fue celebrada a puerta 
cerrada el pasado 21 de junio.

“Se determinó por unanimidad 
que debe preservarse la soberanía 
nacional y la supremacía constitu-
cional en su aplicación puntual, ya 
que, de lo contrario, se mermaría 
la autonomía del Estado mexicano, 
su seguridad y la justicia penal en 
el país, al desconocer a la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos 

Mexicanos, que es la que regula 
la existencia misma, así como las 
atribuciones de la propia Suprema 
Corte”, informó ayer la FGR en el 
comunicado 321/24.

En la Corte está en análisis un 
proyecto de sentencia que propo-
ne anular el segundo párrafo del ar-
tículo 19 constitucional, que ordena 
aplicar la prisión preventiva oficiosa 
en una veintena de delitos.

“Resolver en contra de la Cons-
titución permitiría que alrededor 
de 60 mil personas sujetas en todo 
el país a procesos por delitos de 
feminicidio, homicidio, secuestro, 
delincuencia organizada y otros 
graves, obtengan su libertad proce-
sal, lo que implicará que la sociedad 
quedará expuesta a graves riesgos, 
principalmente las víctimas, testi-
gos y servidores públicos que in-
tervienen en cada caso, ya que es 
frecuente que los procesados que 
quedan en libertad atenten contra 
quienes los han señalado, se evadan 
o vuelvan a delinquir, de lo cual se 
cuenta con un gran número de ca-
sos”, advierte la FGR. 

Agrega que la asamblea concluyó 
que es “indispensable, prioritario y 
obligatorio cumplir y hacer cumplir 
la Constitución General de la Repú-
blica, frente a los efectos nocivos de 
la liberación masiva de imputados”.
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ASTILLERO

Los nombramientos (y defi niciones) que vienen 
// Primera tanda, “moderada” // Sedena, SG y 
Seguridad // Se confi rma: GN a Defensa

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

L
A REFORMA JUDICIAL y los 
nombramientos del futuro gabinete 
presidencial se han convertido en 
intensos campos de batalla de la es-
peculación mediática. En ambos ca-

sos se intentan encontrar claves respecto a la 
continuidad dominante del presidente saliente 
o la adaptación con sello propio de la entrante. 

LAS ESPECULACIONES SOBRE el primer 
punto plantean que López Obrador impone 
tiempos y formas en cuanto a la polémica 
reforma citada y Sheinbaum Pardo intentará 
eludirlos (aunque la retórica diga otra cosa) 
para que, ya instalada en la silla presidencial, 
las negociaciones y consecuencias le corres-
pondieran inequívocamente a ella.

RESPECTO A LOS primeros nombramientos 
del gabinete claudista hay opiniones encon-
tradas: unos creen que la primera tanda es una 
maniobra engañosa, en busca de aparentar 
moderación y desactivar protestas o rece-
los, sobre todo de empresarios y segmentos 
socioeconómicos de alto nivel, y otros creen 
encontrar motivos reales de esperanza de una 
modulación claudista, menos confrontacional.

ESTE JUEVES, CUANDO se presente la 
segunda lista de nombramientos, la atención 
estará puesta en las secretarías de la Defensa 
Nacional, de Gobernación y de Seguridad y 
Protección Ciudadana. La primera tiene una 
relevancia extraordinaria, ahora también en 
empresas y áreas distantes de lo estrictamente 
militar. Un cambio histórico sería que al man-
do llegara un civil, que además fuera ajeno 
a las camarillas verde olivo que pugnan por 
mantener sus privilegios (algo doblemente his-
tórico sería que la designación recayera en una 
mujer). Sin embargo, el mayor enigma se re-
fiere al bando interno que será postulado para 
el siguiente sexenio y el grado de continuidad 
impuesta que podría, o no, implicar.

PARA OCUPAR GOBERNACIÓN se men-
cionan en especial los nombres de Rosa Icela 
Rodríguez Velázquez y, con menos fuerza, Ma-
rio Delgado. La actual titular de Seguridad y 
Protección Ciudadana ya ocupó, con la propia 
Sheinbaum, el segundo lugar en el organi-
grama, como secretaria general del gobierno 
capitalino (un equivalente a la cartera federal 
de Gobernación) e incluso fue invitada en su 
momento a ocupar la jefatura interina de go-
bierno, que finalmente recayó en Martí Batres. 
En aquella ocasión, Rosa Icela prefirió seguir 
con el presidente López Obrador en la SSPC.

OTRO ENIGMA A resolver es el relacionado 
con Omar García Harfuch, a quien Sheinbaum 
quiso instalar de candidato a la jefatura 
del gobierno capitalino, pero predominó la 
instrucción en favor de Clara Brugada. La 
virtual presidenta electa busca colocar a su ex 
jefe de policía como secretario de Estado (¿y 
un temprano precandidato presidencial para 
2030), aunque las mismas reticencias domi-
nantes que impidieron que fuera candidato 
a gobernar la Ciudad de México pretenden 
frenar la llegada al gabinete legal de quien fue 
director de la Agencia Federal de Investigación 
después de Iguala-Ayotzinapa, con Enrique 
Peña Nieto. A menos que, al final del duelo 
de poderes, pasen Rosa Icela a Gobernación 

y García Harfuch a Seguridad y Protección 
Ciudadana.

NO NECESARIAMENTE ESTAS tres titu-
laridades deberán anunciarse el jueves de la se-
mana en curso. Recuérdese que las secretarías 
de Estado, y la Consejería Jurídica, a la que 
se da ese nivel, son 20, así que, de sostenerse 
el ritmo de entrega de seis en seis, bien podría 
darse un jueves más de nombramientos del 
gabinete “legal”, el 4 de julio. De ese primer ni-
vel, quedarían dos designaciones pendientes. Y 
faltarían las más relevantes (Pemex, Comisión 
Federal de Electricidad, Issste, Seguro Social, 
entre otras) del gabinete que suele llamarse 
“ampliado”, el cual incluye 299 dependencias y 
organismos descentralizados.

Y, MIENTRAS CLAUDIA Sheinbaum ha con-
firmado que la Guardia Nacional será parte de 
la Secretaría de la Defensa Nacional, conforme 
a las reformas constitucionales derivables del 
plan C, ¡hasta mañana!

IVÁN EVAIR SALDAÑA 

La primera sala de la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) 
prevé desahogar el próximo miér-
coles el amparo en revisión de Nés-
tor Félix Moreno Díaz, ex director 
de Operación de la Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE), condena-
do en 2017 a ocho años de prisión 
por enriquecimiento ilícito por más 
de 36 millones de pesos.

El sentido del proyecto de la 
ministra Loretta Ortiz, que será 
puesto a votación, va por no ampa-
rar ni proteger a Moreno Díaz. El 
ex funcionario buscaba que se le re-
conociera su inocencia, para lo cual 
argumentaba la inconstitucionali-
dad del artículo 486 del Código Na-
cional de Procedimientos Penales.

Reclamo de inocencia

“En la materia de la revisión, com-
petencia de esta primera sala, la 
justicia de la Unión no ampara ni 
protege a *** respecto del reclamo 
de inconstitucionalidad del artículo 

486 del Código Nacional de Procedi-
mientos Penales”, dice la resolución 
en la versión pública.

Dicho artículo indica que proce-
derá el reconocimiento de inocen-
cia “cuando después de dictada la 
sentencia aparezcan pruebas de 
las que se desprenda, en forma ple-
na, que no existió el delito por el que 
se dictó la condena o que, existien-
do éste, el sentenciado no partici-
pó en su comisión, o bien cuando 
se desacrediten formalmente, en 
sentencia irrevocable, las pruebas 
en las que se fundó la condena”.

El caso de Moreno Díaz salió a la 
luz a raíz de que el Departamento 
de Justicia de Estados Unidos ini-
ció una investigación a empresas 
y personas físicas por actividades 
relacionadas con actos de corrup-
ción y detectó la supuesta entrega 
de dinero a diversos servidores pú-
blicos de la CFE. 

Lo anterior, según la investiga-
ción, favoreció a personas y em-
presas investigadas por Estados 
Unidos con el otorgamiento de 
contratos, vía licitaciones, de pro-
yectos de CFE.

Fiscalías exhortan a la 
Corte a preservar prisión 
preventiva ofi ciosa
Mantenerla en delitos graves evitará liberar 
a más de 60 mil procesados por secuestro, 
homicidio y desaparición forzada, advierten

▲ El ex presidente Enrique Peña Nieto fue 
captado de compras en la tienda de moda 
Uniqlo en Madrid, España. Las imágenes 
compartidas en redes sociodigitales se han 
vuelto virales; muestran con calcetines en la 
mano al ex mandatario, quien viste una 
playera tipo polo. Foto tomada de la cuenta de 
X de Fernanda Contreras

PEÑA NIETO, DE 
COMPRAS EN MADRID



15LA JORNADA
Lunes 24 de junio de 2024



LA JORNADA
Lunes 24 de junio de 2024POLÍTICA16

NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

La opinión de la candidata X sobre los adultos 
mayores // La esperada disculpa que nunca 
llegó de un joven de 27 años 

ORTIZ TEJEDA

S
IN NINGUNA PREGUNTA previa 
que la obligara, la candidata X nos ex-
hibió, en un renglón, la imagen de su 
señor padre y con él como ejemplo, 
la opinión que le merece el alto por-

centaje de 12 millones de adultos mayores de 
60 años, tanto hombres como mujeres, que no 
han sido capaces de construir un patrimonio.

VEAN LA FORMA de exhibir a los inútiles, 
holgazanes, buenos pa’nada que llegan a esta 
edad y no han podido brindar a su familia una 
casita para su hogar. Comentó X: “Mi padre 
siempre nos trajo de un departamento a otro 
porque jamás fue capaz, a pesar de su edad, de 
conseguir para nosotros, su familia, una sim-
ple vivienda”. Y en el colmo de sus cotidianas 
torpezas agregó: “quienes han llegado a los 60 
años y no lograron un patrimonio, (por cual-
quier medio), comenzando por una casa: son 
unos “güeyes”.

QUÉ ESTUPIDEZ LA suya de basar el valor 
de una persona en su capacidad de acumular 
bienes por cualquier medio y conducta. Hay en 
estas asombrosas expresiones comprobación 
plena de la estructura emocional y racional 
de la interfecta. No nos atrevemos a decir que 
no quiera a sus padres, en todo caso los quie-
re (pero no más que a sí misma), sobre todo 
cuando pueden ser útiles para hacerla popular 
y querida (¿será?) entre la gente. Sostiene re-
petidamente que siempre ha sido pueblo, pero 
su estancia dentro de éste la pasó de noche, 
porque desde adolescente siempre ha estado 
soñando con vivir en la colonia de enfrente.

LOS DISLATES DE doña X son cotidianos 
y por eso no me basta una columneta para 
darle alcance y emparejármele. Tampoco pue-
do dedicar demasiado espacio al tema, pese 
a que sigo pensando que no hay que darla por 

finiquitada en el mundo de la sinrazón y la am-
bición política.

RECORDEMOS LA ESCANDALOSA bo-
rrachera del adolescente (27 años) a la que ya 
nos referimos y que nos dio un avance de cómo 
sería su comportamiento como “primer here-
dero de la presidenta”. Pero seamos justos y no 
hagamos recaer toda la culpa del desaguisado 
en el adolescente de marras: ¿Qué otras pala-
bras podrían integrar su vocabulario si no las 
que son de uso cotidiano en la mesa familiar? 
Ahora, lo menos que se esperaba era un verda-
dero reconocimiento de la errada y ultrajante 
humillación infligida a los trabajadores del 
antro, pedirles una disculpa pública y difun-
dirla por las redes sociales tanto como lo fue 
el video que nos mostró al furioso adolescente 
haciéndose justicia por sus propios zapatos. 
El castigo severo que se le aplicó fue relevarlo 
del cargo que se le había encomendado dentro 
de la campaña y regresarlo al puesto de Eje-
cutivo A en la empresa fundada por su madre 
y que lleva el mexicano y castizo nombre de: 
High Tech Services.

QUIERO TERMINAR ESTOS renglones con 
una propuesta que se sustenta, cabalmente, 
en las normas que se estipulan para el otor-
gamiento del Premio Nacional de Periodismo 
(en la categoría fotografía). Postulo, honesta-
mente convencido del merecimiento de esta 
distinción, al compañero Luis Castillo, que en 
la página 4 de este diario, en su emisión del 20 
de junio pasado, nos da acceso a cuatro foto-
grafías que hablan más que muchos editoriales 
y doctos artículos de opinión. Por favor, véanla 
y díganme si le atiné al siguiente encabezado: 
“Las torres que en cielo se creyeron, un día ca-
yeron en la humillación.” Autor, Luis Marquet-
ti. Intérprete, Claudio X. González.

ortiz_tejeda@hotmail.com 
@ortiztejeda

▲ Por una serie de imágenes del presidente 
del consejo de administración de Kimberly 
Clark, Claudio X. González Laporte, tomadas 
hace una semana en la reunión de empresarios 

con la virtual presidenta electa, Claudia 
Shienbaum, el columnista Ortiz Tejeda sugiere 
a Luis Castillo como candidato al Premio 
Nacional de Periodismo.  Foto Luis Castillo

DE LA REDACCIÓN

Un grupo de activistas realizó pintas 
ayer en la valla de fierro que rodea 
el Ángel de la Independencia para 
protestar contra la masacre del go-
bierno de Israel en la franja de Ga-
za. “Es genocidio”, “No a la guerra”, 
“Sionistas genocidas”, fueron algu-
nas de las frases que escribieron.

Los manifestantes, que cada 
domingo protestan en las inmedia-
ciones de la columna desde que se 
iniciaron los bombardeos contra los 
palestinos en la zona referida, tam-
bién exigieron la libertad para ese 
pueblo y pintaron su bandera en la 
barrera que protege el monumento.

El activista Benjamín Ortiz des-
tacó que el propósito de la jornada 
de ayer fue tratar de abrir los ojos 
a la gente con consignas, letreros 
y fotografías, sobre lo que está pa-
sando en Medio Oriente. “No puede 
ser que ante una injusticia como la 

que se está viviendo, las personas 
no participen. Es terrible”, subrayó.

Se refirió a los bombardeos que 
sufren los palestinos y en particular 
los niños que han perdido la vida en 
el conflicto. “Conmueve lo que está 
pasando” en medio de la indiferen-
cia de la mayoría de la gente.

No es posible que si los presidentes 
Lula y Petro ya dijeron por su nom-
bre lo que sucede en la franja de Ga-
za, aquí no se hable de genocidio.

Frente a la escasa asistencia, 
Ortiz advirtió que la apatía crea un 
antecedente “para que en años ve-
nideros cualquier potencia mundial 
haga lo que quiera para despojar de 
lo que quiera a un pueblo. Esto que 
pasa en Palestina, nos puede suce-
der a los mexicanos”.

“Abran los ojos ante el 
genocidio en Gaza”, claman 
manifestantes en Reforma

▲  Aspectos de la movilización 
pro Palestina en inmediaciones 
del Ángel de la Independencia. 
Fotos Marco Peláez



Concluyen exámenes de 
ingreso a bachillerato
ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

La aplicación del examen único 
para ingreso al bachillerato en la 
Ciudad de México y 22 municipios 
conurbados concluyó ayer. Se ins-
cribieron 285 mil 280 aspirantes y 
cada uno tiene un lugar asegurado 
en alguno de los 487 planteles de 
nueve instituciones, incluida la 
Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) y el Instituto 
Politécnico Nacional (IPN), informó 
Delia Carmina Tovar Vázquez, vo-
cera de la Comisión Metropolitana 
de Instituciones Públicas de Educa-
ción Media Superior (Comipems).

Este método de asignación de lu-
gares para los egresados del nivel 
secundaria surgió en 1996 para dar 
certeza sobre la transparencia de 
los resultados, garantizar la equi-
dad entre los aspirantes y, al final, 
todos tuvieran alguna opción para 
continuar sus estudios. 

Con el examen único, dijo Tovar, 
se desactivaron las protestas e in-
conformidades de quienes consi-
deraban que habían sido excluidos, 
sobre todo para acceder a alguna 
preparatoria y Colegio de Ciencias 
y Humanidades (CCH) de la UNAM 
o a los Centros de Estudios Científi-
cos y Tecnológicos (Cecyt) del IPN, 
donde históricamente se ha concen-
trado la mayor demanda.

Este año, del total de aspirantes 
inscritos, 170 mil puso como prime-
ra opción una escuela de la máxima 
casa de estudios y 87 mil alguna del 
Politécnico. El problema es que la 
primera tiene capacidad para reci-
bir alrededor de 33 mil estudiantes 
y el segundo a unos 25 mil. 

La funcionaria comentó que 
hasta ahora las nueve institucio-
nes que integran la Comipems no 
han tenido información oficial de 

la virtual presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum, o la ganadora a jefa 
de Gobierno de Ciudad de México, 
Clara Brugada, para desaparecer 
o modificar la prueba. En su caso, 
indicó Tovar, “antes habrá que ase-
gurar que haya lugares para todos”. 

La conferencia se realizó en el 
plantel número 5 del Colegio Na-
cional de Educación Profesional 
Técnica (Conalep), el cual fue sede 
del examen único los días 15, 16, 
22 y 23 de junio. Ayer, a causa del 
sismo registrado poco después de 
las 11 de la mañana, los aspirantes 
tuvieron que suspender por unos 
minutos la prueba. Salieron de los 
salones y luego de una revisión a 
los edificios los jóvenes regresaron 
para concluir la prueba.

Es la primera vez que se sus-
cita un evento de este tipo en los 
días del examen, mencionó Tovar 
Vázquez. Los resultados se darán 
a conocer el próximo 9 de agosto 
a través de la página www.comi-
pems.org.mx.

Además de la UNAM y el IPN, for-
man parte de la Comipems el Co-
legio de Bachilleres; el Conalep; la 
Dirección General de Bachillerato; 
la Dirección General de Educación 
Tecnológica, Agropecuaria y Cien-
cias del Mar; la Dirección General 
de Educación Tecnológica, Indus-
trial y de Servicios; la Secretaría de 
Educación, Ciencia, Tecnología e 
Innovación del estado de México, y 
la Universidad Autónoma del esta-
do de México.

▲ En el último día de aplicación del examen Comipems, los jóvenes 
tuvieron que interrumpir la prueba y salir de los salones debido a un 
temblor de magnitud 5.2. Fotos Luis Castillo

LOS 285 MIL ASPIRANTES TIENEN LUGAR ASEGURADO
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DESDE EL OTRO LADO

Equilibrio 
ARTURO BALDERAS RODRÍGUEZ 

En estos días en que se celebra 
la copa europea de futbol, va-
le dar cuenta de la forma en 

que la migración ha transformado 
este deporte en aquel continente. 
Cada vez son más los jugadores 
que han migrado u originarios de 
países del continente africano, de 
Europa del Este y no pocos países 
en los que la sobrevivencia es pre-
caria. Han beneficiado no sólo la 
calidad del futbol en países como 
Inglaterra, Francia, España e Italia, 
sino del deporte en general. Un 
fenómeno similar sucede en el de-
porte en Estados Unidos, el beisbol 
en particular, en el que los hispanos 
son cada vez más una garantía en la 
calidad de esa disciplina. 

JOE BIDEN HA entendido el 
mensaje que los electores hispanos 
le han enviado durante meses. Su 
decisión de otorgar la residencia a 
medio millón de ellos, casados con 
estadunidenses, es un paso más 
en la estrategia para recuperar 
su pérdida de popularidad entre 
ellos. Biden trata de esa manera de 
establecer un balance a su decisión 
de cerrar parcialmente la frontera 
a quienes tratan de cruzarla para 
solicitar asilo político. Responde 
así a la campaña de Donald Trump 
en contra de quienes han vivido, 
trabajado y estudiado en EU, buena 
parte de ellos, provenientes del sur 
del río Bravo. Trump respondió a la 
iniciativa de Biden con una de sus 
ocurrencias. Prometió otorgar la 
residencia a quienes se gradúen de 
la universidad, sin decir qué países 
deben ser. Latinoamericanos, afri-
canos, asiáticos o sajones europeos. 
Conociendo sus antecedentes ra-
cistas no hay que hilar mucho para 
encontrar esa respuesta.

SERÍA DESEABLE QUE la socie-
dad estadunidense entendiera el 
profundo significado que una deci-
sión como la de Biden tiene, no sólo 
para ganar votos, sino por su sen-
tido humano y para la estabilidad 
de miles de familias que viven en 
permanente angustia por el temor 
de que alguno de sus miembros sea 
deportado, después de vivir por 
años y por los beneficios que han 
aportado a ese país. Esta semana 
se celebrará el debate entre Trump 
y el Biden. Más de 50 por ciento 
de la sociedad no acepta ni ha 
entendido los beneficios que para 
la nación entera ha tenido el pa-
quete económico y social de Biden. 
Particularmente la población de 
menores ingresos, como la hispana, 
una de las que más ha resentido la 
inflación y la especulación comer-
cial. Por ello el tema migratorio 
pudiera ser un terreno más firme 
para el presidente. De cualquier 
manera, el debate será un reto para 
el mandatario que deberá sortear 
las embestidas con evidencias y cla-
ridad, en los momentos en que hay 
preocupación por el estado físico y 
mental del presidente. Un titubeo 
o un momento de amnesia serían 
catastróficos para él y los millones 
que tratan de evitar que el empre-
sario llegue a la Casa Blanca.

Ultraderecha, una amenaza 
mundial. No tuvo eco en México
JOSÉ MURAT

I
nmersos en la intensa dinámica 
de las elecciones presidenciales 
y sus secuelas, la opinión pública 
nacional no ha aquilatado en su 
real dimensión la gravedad de la 

amenaza de la ultraderecha en el mundo, 
especialmente en Europa, y sus afanes 
siempre expansionistas. Afortunada-
mente esos movimientos neofascistas no 
tuvieron eco en México, esas expresiones 
radicales, minoritarias, pero estridentes, 
incrustadas en la campaña del bloque de 
la derecha. 

El subcontinente latinoamericano 
no está blindado para resistir a estos 
movimientos clasistas, raciales, antimi-
grantes y abiertamente violatorios de los 
derechos humanos, como lo hemos visto 
claramente en el gobierno de Javier Milei, 
quien en su predilección por las políticas 
represivas y de fuerza, ya solicitó asesoría 
en El Salvador para montar megacár-
celes a lo largo del territorio argentino, 
como también lo planteó para México, 
en la desesperación de una campaña que 
nunca penetró en los sectores populares 
y medios, sólo en el delgado sector de la 
clase media alta, la candidata de la dere-
cha difusa.

Vayamos por partes. 
En las elecciones al Parlamento Eu-

ropeo, celebradas del 6 al 9 de junio, los 
partidos y movimientos neofascistas de 
ultraderecha tuvieron un notable ascen-
so, con especial acento en Francia, Italia, 
Alemania, Austria y Países Bajos. 

En el balance global, el péndulo del poder 
se desplazó del centro hacia la derecha, 
como lo evidenció la clara victoria en los co-
micios del conservador Partido Popular Eu-
ropeo, que ganó 186 escaños de los 720 que 
componen el Parlamento Europeo, frente a 
los 135 de los socialdemócratas.  

Hecho el análisis país por país, en Fran-
cia la Agrupación Nacional de Marine 

Le Pen superó ampliamente al partido 
centrista gobernante. El partido ultra-
derechista de Le Pen obtuvo 31.5 por 
ciento de los votos, más del doble que la 
coalición liberal del partido de Emmanuel 
Macron, 15.2 por ciento, quien quedó casi 
en empate técnico con los socialdemócra-
tas, 14 por ciento. La reacción inmediata 
de Macron, una decisión precipitada para 
algunos analistas, fue convocar a elec-
ciones parlamentarias anticipadas para 
el 30 de junio, que podrían derivar en la 
formación de un nuevo gobierno.

En Alemania, los cristianodemócratas 
se ubicaron como primera fuerza política, 
con 30.3 por ciento de los votos, pero la 
extrema derecha de Alternativa por Ale-
mania se situó como segunda fuerza con 
16 por ciento, superando a los socialistas, 
13.9 por ciento, y a los ecologistas, 11.9 
por ciento. Estos resultados han derivado 
en la exigencia de adelantar las eleccio-
nes, tentativa que hasta al momento no 
ha tenido una respuesta favorable del 
gobierno.

Francia y Alemania son los dos países 
que más escaños aportan al Parlamento 
Europeo, por lo que contribuirán de-
cisivamente a que la extrema derecha 
tenga más representantes en esa cámara 
multinacional. El hecho crudo es que la 
ultraderecha antieuropea incrementó 
notablemente su fuerza en los dos prin-
cipales países fundadores de la Unión 
Europea.

Por su parte, en Italia el partido Her-
manos de Italia, de la primera ministra 
Giorgia Meloni, también creció y ratificó 
su condición de primera fuerza política 
nacional al alcanzar casi 30 por ciento 
de la votación nacional, y obtener 24 de 
los 76 escaños que aporta Italia al Parla-
mento Europeo, 14 posiciones más que 
las obtenidas en las elecciones europeas 
de 2019.

También en Austria la ultraderecha, 
representada por la organización Die 
Freiheitliche Partei Österreichs (FPÖ), 

registró un resultado histórico, con 27 
por ciento de la votación nacional, que le 
otorgó la victoria frente a los demócratas, 
23.5 por ciento, y a los socialistas, 23 por 
ciento.

En Países Bajos, donde la ultraderecha 
de Geert Wilders ganó las elecciones 
legislativas el año pasado, ahora fue la 
segunda fuerza política, pero todavía con 
17.7 por ciento, superada sólo por la coa-
lición de socialdemócratas y ecologistas, 
con 21.6 por ciento.

En España, en la misma tendencia as-
cendente, el partido racista Vox duplicó 
el número de escaños que obtuvo en los 
anteriores comicios europeos, con seis 
eurodiputados, y se constituyó en la ter-
cera fuerza política nacional.

Para la mayoría de analistas de la 
geopolítica mundial, los resultados de las 
elecciones europeas no fueron sorpren-
dentes: desafortunadamente son parte de 
una tendencia observada en los últimos 
años a nivel nacional en los diferentes paí-
ses que integran la Unión Europea.

Lo grave es que, si bien cada una con 
su agenda nacional, hay una coincidencia 
medular en la ideología de estas fuerzas 
neofascistas de ultraderecha: su rechazo a 
la migración, en particular a la provenien-
te de los países musulmanes y, en algunos 
casos, de ascendencia latinoamericana.

Decíamos, al inicio de este espacio de 
opinión, que la ultraderecha arcaica, 
incrustada en el bloque difuso y contra-
dictorio de la derecha no tuvo éxito en 
México en las elecciones presidenciales, 
casi coincidentes en el tiempo con las 
elecciones del Parlamento Europeo. Ape-
lar al apoyo de los centros financieros de 
Estados Unidos, al respaldo de Vox de Es-
paña, y al ejemplo de Milei de Argentina, 
fue un error estratégico más, muy grave, 
de la campaña de Xóchitl Gálvez. En las 
próximas colaboraciones haremos un 
análisis del alicaído sistema de partidos 
y su impacto en cada una de las fuerzas 
políticas tradicionales.

EN BERRIOZÁBAL HEMOS INVERTIDO 507 MDP PARA MEJORAR 
LA CALIDAD DE VIDA DE SUS HABITANTES: RUTILIO ESCANDÓN

▲ El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón 
Cadenas, inauguró la tercera etapa de la 
reconstrucción de la unidad deportiva de 
Berriozábal, con lo que concluyen los trabajos para 
mejorar este complejo deportivo que beneficiará a 
6 mil 500 habitantes. “Las instalaciones tienen una 
inversión de más de 20 millones de pesos. Los 
recursos son para el bienestar del pueblo, pero por 

favor seamos responsables, eduquemos a 
nuestras niñas y niños a cuidar sus espacios 
públicos”, señaló. Al mencionar que su gobierno ha 
invertido 507 millones de pesos en diferentes 
rubros para mejorar la vida de quienes habitan en 
este municipio, reveló que regresará a inaugurar 
las obras pendientes.

De la Redacción

Iglesia católica pide 
acciones inmediatas 
para alcanzar la paz
Hechos como los asesinatos de 
los sacerdotes jesuitas, Javier 
Campos y Joaquín Mora, en 
Cerocahui, Chihuahua, el 20 de 
junio de 2022, han motivado a 
la Iglesia católica a levantar la 
voz, “denunciar con más fuerza 
la violencia y la impunidad en 
México”, lo cual lleva a exigir 
“acciones inmediatas y efica-
ces para dejar de sentirnos 
inseguros, para tener justicia y 
verdad, para alcanzar la tan an-
siada paz”. Lo anterior lo publi-
có en el editorial del semanario 
Desde la fe de la Arquidiócesis 
Primada de México. Agregó 
que se sumaron a una larga lis-
ta de muertes y desapariciones 
violentas que vienen aconte-
ciendo en las últimas décadas 
en el país. Recordó que se ela-
boró la agenda nacional de paz 
y los compromisos por la paz, 
presentados y firmados por los 
candidatos a la Presidencia.

De la Redacción



19LA JORNADA
Lunes 24 de junio de 2024 POLÍTICA

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

En 2023 se dejaron de invertir en 
México alrededor de 60 millones 
de dólares en investigaciones clíni-
cas que no se realizaron, en las que 
más de 3 mil pacientes pudieron 
haberse beneficiado con el acceso 
a medicamentos novedosos. La cau-
sa fueron los más de 100 días que 
duraba el trámite de autorización 
de los estudios. En Estados Unidos 
y Europa ese proceso concluye en 
60 días o menos, aseguró Fernando 
Fon, director de Asuntos Regulato-
rios de la Asociación Mexicana de 
Industrias de Investigación Farma-
céutica (AMIIF).

Ese panorama ha empezado a 
cambiar con la digitalización em-
prendida por  la Comisión Federal 
para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) y otras medi-
das administrativas, con las cuales 
pretende bajar a 57 días el plazo pa-
ra concluir el proceso de revisión de 
los proyectos. 

En entrevista, Fon comentó que 
con la nueva plataforma, la agencia 
sanitaria aprobó entre enero y mayo 
la realización de 108 estudios, pero 
falta conocer el tiempo que tomó la 
evaluación desde que ingresó la soli-
citud hasta la conclusión del trámite. 
Ese dato permitirá evaluar si México 
puede ser competitivo en la materia. 

Destacó que en Brasil, la Agen-
cia Nacional de Vigilancia Sanitaria 
(Anvisa) se ha propuesto lograrlo en 
30 días, con lo que nuestro país to-
davía estaría rezagado. En la nación 
sudamericana, que es el principal 
mercado del sector farmacéutico en 
América Latina, se registran alre-
dedor de 10 mil ensayos clínicos por 
año, mientras México, que ocupa el 
segundo sitio, reporta alrededor de 
5 mil, señaló.

Dichos ensayos, que se diseñan 
en centros de investigación, consis-
ten en evaluar la calidad, eficacia y 
seguridad de nuevos medicamen-
tos; contemplan la participación 
de miles de personas en diferentes 
países, que se benefician con el 
acceso a las terapias, las cuales se 
comprueba que funcionan en tales 
poblaciones, y en el futuro, con ba-
se en los resultados del trabajo,  se 
podrán prescribir con seguridad. 

Cuando sale una convocatoria 
para algún ensayo, se definen el nú-
mero de participantes y las caracte-
rísticas que deben reunir, entre otros 
aspectos, y lo primero es contar con 
la autorización de la agencia regu-
latoria. En cuanto la obtienen, los 
grupos de investigación empiezan 
el reclutamiento de los pacientes.

Los países se van incorporando 

hasta completar el número de vo-
luntarios autorizados en el proyecto 
internacional. Así que al tardarse 
100 días, México pierde la oportuni-
dad de formar parte de dichos estu-
dios, explicó el directivo de AMIIF.  

Aseguró que en México existe 
un potencial de inversión de 4 mil 
millones de dólares en los siguien-

tes seis años, debido a que la gama 
de investigaciones es amplia. Está 
dirigida al control de enfermeda-
des complejas y de alto impacto en 
las sociedades (cáncer, diabetes). 
Recientemente se han sumado los 
proyectos de medicina de precisión, 
esto es, elaborar algún medicamen-
to para personas en específico.

Eso es lo que empezó a explorar 
el laboratorio MSD para el trata-
miento del melanoma (cáncer de 
piel) y el tumor maligno de pulmón. 

Michelle Argüelles, directora 
de Investigación Clínica de MSD, 
comentó que la medicina de preci-
sión consiste en tomar muestras de 
sangre de los enfermos, estudiar los 

marcadores genéticos que provocan 
el padecimiento y crear los anticuer-
pos (mecanismos de defensa) que se 
le administran, a fin de que el orga-
nismo tenga la capacidad de contra-
rrestar la enfermedad por sí mismo. 

Actualmente, la empresa realiza 
101 estudios en México con mil 300 
pacientes activos.

Tardanza en avalar estudios afecta 
a pacientes e inversiones en México

EL TRÁMITE TARDA MÁS DE 100 DÍAS; EN EU Y EUROPA, 60

Ensayos evalúan 
calidad, efi cacia 
y seguridad de 
nuevos fármacos; 
participan 
enfermos en 
diferentes países
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Quintana Roo: alerta tardía

JAIME ORTEGA*

C
reada hace 50 años 
al calor de un amplio 
descontento entre los 
sectores medios de la 
sociedad y especialmen-

te de los estudiantiles frente al ré-
gimen autoritario, la Universidad 
Autónoma Metropolitana (UAM) 
se ha conformado como una de las 
instituciones más significativas 
del país. Receptora directa de 
la influencia del pos 68 y con un 
ánimo de transitar las estructuras 
universitarias por fuera del modelo 
dominante en la cultura política 
de la nación –centralista y excesi-
vamente jerárquico– se le ubicó, 
inicialmente, en lo que en ese mo-
mento eran tres puntos extremos 
de la Ciudad de México. 

Cinco décadas después, la UAM, 
como todas las instituciones del 
país y en buena medida del mundo 
occidental, se encuentra atravesa-
da por dilemas y contradicciones, 
especialmente de ser espacio de 
justa medianía entre la rutina 
burocrática y la temporalidad del 
trabajo intelectual, no ajustable a 
los cánones del informe. Además, 
como el conjunto de instituciones 
del globo, la preminencia del capi-
talismo académico ha marcado el 
derrotero de la vivencia cotidiana 
de su comunidad. A ello debe 
sumarse la propia lógica del decre-
cimiento salarial experimentado 

en el periodo de reinado neoliberal 
y las formas de compensación 
ancladas en lógicas tendientes al 
productivismo celebratorio.

Sin embargo, más allá de estas ca-
racterísticas que afectan por igual a 
las universidades mexicanas, como 
del resto del mundo, es preciso 
remarcar la vitalidad de su comuni-
dad, misma que ha encontrado en 
los últimos años, en consonancia 
con el giro de la política científica 
nacional, un anclaje en la idea de la 
incidencia social. Varios son los pro-
yectos donde la comunidad uamera 
ha colocado sus conocimientos, 
capacidades y energía. Destaco sólo 
algunos ejercicios desplegados con 
vitalidad, energía y mucha voluntad 
de sus integrantes.

En medio de la pandemia surgió 
la iniciativa de conformar una Red 
de Fortalecimiento a la Econo-
mía Social Solidaria, misma que 
apuntala el estudio, promoción y 
cultivo de las otras formas de la 
economía, como respuesta ante 
la limitada relación mercantil 
y la peligrosamente expansiva 
mercantil-capitalista que contiene 
a la mayoría de la sociedad y que se 
encuentra en una patente crisis. La 
red recogió iniciativas ya echadas 
andar y formuló nuevas. En el caso 
de las primeras, se encuentra, por 
ejemplo, en el estado de Hidalgo 
la formación de cooperativas en 
torno a la crianza del cerdo criollo, 
por parte de colectivos de mujeres 
productoras.

De igual forma, en los últimos 
meses, se conformó la Sociedad 
Cooperativa de Ahorro y Présta-
mo, gestionada por los alumnos, 
con la finalidad de que la práctica 
del ahorro pueda contribuir a elu-
dir la forma expoliadora del capital 
financiero; al tiempo que permite 
que los egresados no enfrenten, 
de manera necesaria, un panora-
ma de incertidumbre completa 
ante los avatares del mercado de 
trabajo. Brindando, además, la 
oportunidad de cultivar formas de 
autogestión horizontal y con una 
perspectiva democrática con el 
apoyo institucional necesario.

Entre las tareas de la red tam-
bién se encuentra la promoción 
de la alimentación sana y susten-
table. Bajo el entendido de que los 
pequeños productores, asociados 
de manera cooperativa o solidaria, 
 pueden convertirse en los provee-
dores de los comedores universi-
tarios, se dispuso en acuerdo con 
el organismo de ciencia estatal, 
proyecto que promueve tanto la 
sensibilización de la comunidad 
respecto al consumo de alimen-
tos con importantes criterios de 
inocuidad. Todo ello bajo el eje de 
promover y profundizar la sobera-
nía alimentaria. Así, la UAM entra 
al campo de construcción de la 
seguridad alimentaria, misma que 
se ratifica en su Plan de Desarrollo 
Sostenible ante el Cambio Climá-
tico, en el que la seguridad alcanza 
una ampliación hacia los alimentos 
que se ofrece a la comunidad.

También es preciso señalar, 
fuera del radio de esta red, una 
iniciativa más –insistimos, entre 
muchas– de gran calado social y 
con una incidencia destacable. En 
el terreno del cultivo de la memo-

ria, desde hace casi una década el 
proyecto de Historias Metropoli-
tanas (HM) ha incursionado en un 
trabajo que vincula a los habitan-
tes de determinados territorios y 
su manera de contar la historia. 
A diferencia de otros modelos, 
identificados en la crítica episte-
mológica como “extractivismo”, 
es decir, que obtienen información 
para después codificarla en signos 
del capitalismo académico, por 
el contrario, el equipo de HM se 
ha volcado a promover que sean 
los actores que habitan el espacio 
quienes escriban sobre su propia 
memoria, cultiven su identidad, y 
comparta el trayecto comunitario 
a lo largo del tiempo.

Estas y otras muchas iniciativas 
requieren de la perseverancia de 
una comunidad convencida que 
hay que superar el cómodo ritual 
que entiende la autonomía como 
solipsismo, actitud que ha tendido 
a marginalizar a la “ciudad letra-
da” de una colectividad nacional 
que demanda, en la resolución de 
sus problemas, la presencia en 
condiciones de igualdad de actores 
universitarios. La incidencia no es 
un criterio o un indicador más del 
capitalismo cognoscitivo de nues-
tros días, ni un ítem en un informe 
académico-burocrático, sino que 
es la puesta en movimiento de las 
energías de una comunidad que 
se debe, por completo, a una so-
ciedad que, como han demostrado 
los últimos acontecimientos, exige 
cambios en las formas institu-
cionales y en las mediaciones de 
la población con estas. El futuro 
de los organismos educativos se 
encuentra ahí, en la sinergia de las 
comunidades.
*Investigador UAM

El futuro 
de los or-
ganismos 
educativos 
se encuen-
tra ahí, en 
la sinergia 
de las 
comuni-
dades

IVÁN RESTREPO

L
os servicios satelitales que moni-
torean los fenómenos meteoroló-
gicos anunciaron oportunamente 
que una tormenta afectaría el sur 
de Quintana Roo a partir del pa-

sado 15 de junio. Chetumal y poblaciones 
vecinas sufrieron una gran inundación por 
las lluvias. Causó daños en miles de hoga-
res, centros educativos, comerciales y vías 
de comunicación. Muy buena parte de todo 
eso pudo evitarse. Pero las autoridades 
alertaron tarde a la población. Igualmente 
las medidas contempladas en el sistemas 
de prevención de desastres. Las lluvias 
también causaron problemas en Campe-
che, Yucatán, Tabasco, Oaxaca y Veracruz. 
Luego la tormenta tropical Alberto trajo 
el jueves pasado lluvias torrenciales (200 
milímetros, según cálculos oficiales) espe-
cialmente en Tamaulipas, San Luis Potosí y 
Nuevo León, entidades con severos proble-
mas de sequía y falta de agua.

Esas lluvias aumentaron la cantidad de 
líquido en las presas semivacías de Tamau-
lipas y Nuevo León. Una, La Boca, recibió 
tanta agua que fue desfogada. Además, el 
río Santa Catarina, que atraviesa la ciudad 
de Monterrey y cinco municipios conur-
bados, se desbordó en algunos tramos y 
causó daños en vialidades construidas a la 
orilla del río. La presa La Boca, como todas 
las que existen en el país, ha perdido capa-
cidad de almacenamiento por la basura y 

la tierra fruto de la erosión de sus cuencas 
alimentadoras. Por su parte, el Santa Cata-
rina redujo la capacidad de conducir agua 
por la basura, la obra pública y otros facto-
res. Igual sucede en los demás ríos del país.

Muy buena parte de las inundaciones en 
varias ciudades de las entidades que afectó 
Alberto se deben al mal estado y/o carencia 
de los sistemas de captación de lluvia. Se 
taponan por la basura que la población y 
los comercios tiran en calles y avenidas. 
No cuentan con lugares para depositarla. 
Igual miles de “tiendas de conveniencia”, 
que expenden comida chatarra. Sus de-
sechos terminan en la calle. Agrego la 
anárquica proliferación de asentamientos 
humanos, permitidos sin la más mínima 
planeación por las instancias oficiales.

Si suele haber negligencia de las autori-
dades cuando llueve, la hay también en la 
temporada de incendios. Un ejemplo entre 
muchos: dos semanas después de que se 
iniciaron los incendios en la Mixteca de 
Oaxaca, llegó el auxilio pedido por los 
habitantes de la región. Los escucharon 
tras bloquear varios días la carretera 
Tepelmeme Villa Morelos. Desde el año 
pasado las dependencias vinculadas con el 
sector forestal y el ambiente señalaron que 
en 2024 serían frecuentes los incendios, 
pues la sequía y las lluvias escasas facilitan 
la propagación de las llamas. Agrego otro 
factor: el recorte al presupuesto del sector 
forestal y la falta de equipos adecuados 
para prevenir y detener el fuego.

Este año suman casi 5 mil 500 los incen-

dios; causaron daños en 540 mil hectáreas. 
No faltan los funcionarios que minimizan 
sus impactos, pues menos de 10 por ciento 
de la superficie siniestrada era arborea, 
el resto hierbas y arbustos; sin embargo, 
sus efectos en el ambiente son innegables. 
Por la intensidad de la capa de humo en la 
atmósfera, en Chilpancingo y Acapulco se 
suspendieron en dos ocasiones las clases 
en las escuelas para evitar afectaciones a 
la salud de los alumnos.

Con el inicio de la temporada de lluvias 
disminuyen los incendios, el calor y la se-
quía en buena parte del país. El problema 
ahora son las inundaciones. Se olvida, 
entonces, temporalmente la reducción del 
paraguas verde que posee México y que 
alberga una importantísima biodiversidad. 
Cada año, en promedio, se destruyen poco 
más de 200 mil hectáreas de bosques y 
selvas. Las principales causas: tala ilegal, 
pobreza campesina y presencia del crimen 
organizado que protege a los talamontes, 
comercia la madera y destruye el tejido 
social de las comunidades donde impone 
su ley.

Agrego la reducción del presupuesto 
asignado los últimos seis años a las instan-
cias responsables de prevenir y combatir 
los incendios y plagas forestales; apoyar la 
restauración de áreas degradadas, la refo-
restación y el manejo sustentable de selvas 
y bosque.En resumen, cuidar y enriquecer 
dicho patrimonio, lo que alienta y propicia 
su mal uso y destrucción. Un tema que 
amerita tratarlo aparte.

Cada año, en 
promedio, se 
destruyen poco 
más de 200 mil 
hectáreas de 
bosques y selvas. 
Las principales 
causas: tala ilegal, 
pobreza campesina 
y presencia del 
crimen organizado 

La UAM y su 
comunidad



A 32 DÍAS del arranque de los Juegos Olímpicos París 2024, la embajada de Francia en 
México y el Instituto del Deporte de la capital organizaron ayer la Caminata y Feria 
Deportiva, a la que asistieron 2 mil 500 personas. Los participantes recorrieron 2.5 

kilómetros del Ángel de la Independencia al Monumento a la Revolución. Fotos María 
Luisa Severiano y @DeporteCDMX
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Con propuestas que incluyen la bi-
direccionalidad de la comunicación 
con los lectores, el equilibrio entre 
continuidad y renovación, así co-
mo el desarrollo de un mecanismo 
abierto para sugerir la publicación 
de algún contenido, el escritor Jor-
ge Comensal (Ciudad de México, 
1987) comenzó su gestión al frente 
de la Revista de la Universidad de 
México. 

El ensayista sucedió en el puesto 
el 1º de junio pasado a la escritora 
Guadalupe Nettel (Ciudad de Méxi-
co, 1973), quien desde 2017 estaba 
al frente de la publicación. Poco 
antes de la sustitución se difundie-
ron acusaciones anónimas de aco-
so laboral y conductas poco éticas 
dentro de la revista. 

En entrevista con La Jornada, 
Comensal sostuvo que en sus 94 
años de existencia la publicación 
ha desarrollado prácticas como la 
de un dossier temático mensual que 
pervive hasta hoy. “Queremos darle 
continuidad con un giro hacia cola-
boraciones conectadas de una ma-
nera más figurada que monográfica. 

“Si hablamos del concepto fuga 
podemos pensar en las fugas mu-
sicales de Johann Sebastian Bach 
y de toda la tradición barroca y clá-
sica, las de agua y las de personas 
que se escapan de una cárcel. La 
comunidad literaria va a asociar el 
concepto de fuga con algo más que 
no hemos previsto, además de darle 
pie a lo inesperado.” 

Adelantó que se reconfigurará 
en la nueva época la integración del 
consejo editorial de la Coordinación 
de Difusión Cultural y que deban 
estar cumpliendo ciertos temas; 
por ejemplo, que se pueda hablar 
de derechos humanos y de género 
con respeto a los lineamientos de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM).

En torno al escenario de una so-
ciedad en discusión y las críticas 
que hace poco le fueron dirigidas 

a la revista, Comensal sostuvo que 
el papel que le toca es integrarse al 
equipo “que está trabajando muy 
bien y entender la función como 
una conexión de diálogo con la 
Coordinación y la comunidad; estar 
muy receptivos a todo lo que se nos 
exprese por los canales de partici-
pación que vamos a abrir”. 

Sobre las tradiciones que vale la 
pena conservar, recordó las “entre-
vistas profundas, narrativas, que 
eran crónica de una conversación” 
que realizaba uno de sus directores, 
Rafael Heliodoro Valle, al principio 
de la revista fundada en 1930. 

Importancia de 
los libros impresos

El escritor destacó la importancia 
del diseño editorial, pues el artista 
Vicente Rojo fue director de arte, 
lo que la llevó a “una época de in-
novación, propuesta, experimenta-
ción y es muy importante hacer eso 
como parte de una apuesta porque 
las revistas y los libros impresos si-
guen teniendo gran peso en nuestra 
cultura”. 

El director comentó que desarro-
llan “mecanismos de participación 
abiertos a través de formatos en la 
revista digital para quien quiera 
compartir una propuesta, una jus-
tificación de porqué le parece que 
es el lugar idóneo para publicar su 
contenido en la Revista de la Uni-
versidad y evitar, por ejemplo, que 
lleguen colaboraciones de personas 
que no conocen la revista, que nun-
ca la han leído. 

“Queremos ser muy transparen-
tes para que quien no esté familia-
rizado con la revista sepa que no 
somos una revista de especialidad 
académica, sino de divulgación de la 
cultura y de la literatura, de aprove-
chamiento de los recursos literarios 
para hablar de los temas que nos 
importan a todos. Todo lo vamos 
a trabajar para comenzar con una 
nueva identidad que dé continuidad 
a la selección temática.” 

Jorge Comensal expresó su incli-
nación por superar cierto distancia-
miento de disciplinas como la filoso-
fía y “buscar que filósofos y filósofas 
de la universidad le hablen a toda la 
comunidad sobre los temas que nos 
importan. 

“Otro aspecto es que durante el 
siglo XX existió una relación muy 
estrecha entre escritores y artistas 
plásticos, del performance y del es-
cenario. Me gustaría que la revista 
propicie el acercamiento donde la 
comunidad literaria escriba y re-
flexione sobre lo que está pasando 
en el arte contemporáneo, la danza, 
la música, para que sean grupos que 
se comuniquen entre sí.” 

En su visión, la revista debe ser 
bidireccional: “El ideal es que haya 
una divulgación de lo que sucede en 
la Universidad, sus aportaciones a 
la cultura y la ciencia, que son am-
plísimas, y también la posibilidad 
de ser un espacio de recepción de 
voces de fuera del país y de la co-
munidad universitaria, que sean 
relevantes para los temas que se 
están explorando aquí. 

“Vamos a poner el acento, por 
ejemplo, en qué está pasando entre 
los que forman la comunidad estu-

diantil. Al respecto, traer voces de 
otras partes del mundo y de grupos 
que puedan parecer enemigos afue-
ra del espacio universitario, pero 
que en el interior puedan dialogar 
con argumentos y un principio de 
respeto a la verdad.”

Por último, explicó que el nú-
mero de julio-agosto de la Revista 
de la Universidad de México abor-
dará los Juegos Olímpicos, sobre 
todo en su aspecto cultural y an-
tecedentes clásicos; así como “la 
dimensión universitaria que tu-

vieron las Olimpiadas de 1968: los 
importantes legados arquitectóni-
co y gráfico, y una crítica cultural y 
geopolítica del papel de los estados 
en los juegos”.

Continuidad y renovación, ejes de la nueva 
época de la Revista de la Universidad

▲ Jorge Comensal adelantó que 
el próximo número de la Revista 
de la Universidad tratará sobre 
las Olimpiadas, especialmente 
en su aspecto cultural y 
antecedentes clásicos. Foto 
María Luisa Severiano

Las colaboraciones se 
conectarán de manera más 
fi gurada que monográfi ca, detalla 
su director, Jorge Comensal

Vamos a poner 
el acento en qué 
está pasando con 
la comunidad 
estudiantil



3aLA JORNADA DE ENMEDIO
Lunes 24 de junio de 2024 CULTURA

ÁNGEL VARGAS 

La Orquesta Filarmónica de la Uni-
versidad Nacional Autónoma de 
México (Ofunam) concluyó ayer su 
segunda temporada del año, por lo 
que ahora sólo le resta el concier-
to extraordinario que ofrecerá el 
próximo fin de semana (29 y 30 de 
junio), dedicado a Mozart, antes de 
sus vacaciones de verano.

Este programa postrero, el dé-
cimo de la serie, tuvo como piedra 
angular una de las obras cumbres 
del repertorio sinfónico: la Novena 
de Anton Bruckner (1824-1896), 
cuyro bicentenario de nacimiento 
se celebra este año.

Además, incluyó la Suite de ba-
llet de Rocío Sanz (1934-1993), 
compositora costarricense que, 
según las notas al programa, se 
avecindó en México para concluir 
sus estudios en el Conservatorio 
Nacional y donde logró alta estima 
por el programa infantil que con-
dujo desde 1972 en Radio UNAM, 
El rincón de los niños, así como por 
su estrecha relación con la música 
para escena.

Integrada por tres movimien-
tos, la pieza de su autoría que fue 
interpretada en esta ocasión se 
distingue por la capacidad de la 
compositora para construir en un 
lapso de nueve minutos una serie de 
ambientes musicales que transitan 

de lo poderoso y oscuro a lo festivo 
e inquietante.

Nadie salió indiferente o indem-
ne en términos emocionales de 
la presentación que la orquesta 
universitaria brindó la noche del 
sábado en la Sala Nezahualcóyotl, 
su sede, en el primero de los dos 
conciertos de este programa de 
final de temporada. El otro tuvo 
lugar ayer al mediodía, en el mis-
mo escenario.

Dedicada por su autor “a Dios”,  
la sinfonía bruckniana es imponen-
te y sobrecogedora, apabullante, 
para definirla en unas cuantas pala-
bras. Una forma distinta de acceder 
a la belleza y disfrutarla, como estar 
ante una catedral gótica que no sólo 
suscita admiración, sino que invita 
al observador a emprender un ejer-
cicio contemplativo, sea espiritual 
o reflexivo.

Esta obra, como es sabido, que-
dó inconclusa ante la muerte del 
compositor austriaco, quien dejó 
algunos bocetos del que sería el 
cuarto y último movimiento, por lo 
que diversos músicos y especialistas 
se han dado a la tarea a lo largo del 
tiempo de tratar de reconstruirlo.

La Ofunam interpretó la versión 
con los tres movimientos origina-
les escritos por Bruckner, según 
se anunció por los altavoces de la 
sala instantes antes de su comien-
zo, mensaje en el que también se 
solicitó al público “guardar unos 

segundos de silencio” al término 
de la sinfonía, como “homenaje a 
la memoria” del autor. Solicitud que 
fue atendida llegado el momento, 
constituyéndose en el clímax de la 
velada, en una epifanía.

Sylvain Gasançon, titular de la 
Ofunam desde enero de 2023, se 
plantó en forma estatuaria frente a 
los 88 músicos completamente er-
guido y la mano izquierda a la altura 
de su cara, con los dedos pulgar e 
índice juntos, formando un peque-
ño círculo. La música apacible del 
tercer movimiento había cesado, 
pero no se había ido, continuaba 
reverberando de alguna forma en 
ese gesto del director francés. El 
silencio en la sala era profundo, 
conmovedor, acaso sólo escuchán-
dose algunas respiraciones agitadas 
provenientes del escenario. Unos 
segundos, menos de 10, que pare-
cieron una eternidad. El director 
bajó por fin la mano, relajando con 
ello también su postura y permi-
tiendo que los atrilistas hicieran lo 
propio. Así concluyó ese momento 
de redención y, con él, los poco más 
de 60 minutos de vaivenes sonoros 
y emocionales de la novena de Bruc-
kner, en los que la música se deba-
tió entre una intensidad febril y un 
apacible lirismo. El público tardó 
aún unos instantes para salir de ese 
pasmo y de forma tímida y gradual 
comenzó a aplaudir hasta concluir 
con una enardecida ovación.

Su programa postrero tuvo como 
piedra angular una de las obras 
cumbres del repertorio sinfónico: 
la Novena de Anton Bruckner

La Ofunam ofreció un 
mosaico de emociones en 
el cierre de su temporada

ÁNGEL VARGAS 

Las tradiciones desempeñan en 
México un papel esencial en el ar-
te como en ninguna otra nación, 
según Arturo Márquez, el compo-
sitor nacional más interpretado y 
con mayor reconocimiento en el 
plano mundial hoy día.

“Hay que elogiar a México por 
ser un país que toma muy en serio 
sus tradiciones en el arte, la arte-
sanía y, por supuesto, la música 
popular y la de concierto, y eso 
lo veo reflejado en muchos de las 
nuevas generaciones de composi-
tores”, sostiene.

“Tenemos una manera de ver 
el arte que es muy distinta a la de 
cualquier otra parte en el mundo, 
quizá pueda ir un poco de forma 
paralela a Latinoamérica y a otros 
países, pero México es un país que 
toma muy en cuenta la importan-
cia de sus tradiciones.”

Como prueba de lo anterior, 
menciona el concurso de compo-
sición que lleva su nombre, el cual, 
a su decir, ha logrado contribuir, 
junto con las nuevas tendencias 
de la música contemporánea, a 
que “un importante número de 
jóvenes compositores mexicanos 
exploren en nuestras músicas 
tradicionales y populares y las in-
cluyan dentro de su creatividad, 
no sólo como una moda, sino de 
manera natural”.

Entrevistado con motivo del 
lanzamiento de la convocatoria 
del 11 Concurso de Composición 
Arturo Márquez para Orquesta de 
Cámara, que se mantendrá abier-
ta hasta el 9 de septiembre, el mú-
sico sonorense (Álamos, 1950) 
destaca el papel de ese certamen 
para que la fusión de la música 
académica y la tradicional ocupe 
hoy un lugar esencial en la música 
contemporánea en México.

“Cuando empezamos, que era 
una propuesta que nada tenía que 
ver con lo que pasó en nuestro 
país en los años 20, 30 y 40 del 
siglo pasado con el nacionalismo, 
nuestra búsqueda era que los jóve-
nes tuvieran oportunidad también 
de incluir dentro de su creatividad 
a la música tradicional, y hemos 
visto cómo muchos de ellos son 
parte de una tendencia muy na-
tural de la fusión entre la música 
académica y la música tradicional 
o popular.”

Convencido de que los naciona-
lismos en la música quedaron ya 
rebasados, más ahora que el mun-
do está completamente globaliza-
do e hiperconectado, subraya la 
relevancia de la identidad para el 
hacer de los compositores. 

“No recuerdo quién dijo esa 
gran frase de ‘pinta tu pueblo y 
pintarás el mundo’. Estoy con-
vencido de que nuestra tierra nos 
jala; y puede haber un mundo 
totalmente globalizado, como lo 
vivimos, pero dentro de todo de-
bemos tener nuestra identidad. 
Esto, por supuesto, sin dejar de 
tomar en cuenta que hay nuevas 
tecnologías y tendencias, y que to-
do ello se va integrando al arte. Lo 
vemos con la nueva creatividad en 
México que, en muchos aspectos, 
es totalmente nuestra, tiene nues-
tra identidad.”

Asume que no obstante el gran 
flujo de información y tantas in-
fluencias externas, para el artista 
actual es muy difícil desvincu-
larse, en términos creativos, del 
lugar donde nació, ha vivido y cre-
cido, así como de lo que observa, 
escucha y come.

“Lo que uno está viendo con-
tinuamente forma parte de su 
creatividad, y lo que tenemos de 
primera mano es nuestro país, 
nuestro pueblo, nuestra gente; 
sin embargo, en un mundo tan 
diverso, por supuesto que hay 
fusión de muchas cosas. Creo 
que no es lo mismo un artista de 
hace 100 años que actualmente. 
Los jóvenes y los no tan jóvenes 
estamos, no diría yo expuestos, 
sino totalmente sumergidos en 
lo que está pasando en el mundo; 
tenemos demasiada información, 
y eso hace que tengamos unas ten-
dencias especiales de creación. 
Como dije antes, debemos tener 
nuestra identidad, y eso es muy 
importante.”

Según Arturo Márquez, quien 
acaba de concluir un concierto 
para guitarra que será estrenado 
en septiembre por el español Pa-
blo Sáinz-Villegas, el mundo de la 
música contemporánea está deter-
minado hoy día por una infinidad 
de individualidades que, juntas, 
conforman un gran movimiento.

“Hay muchos géneros, difícil-
mente podemos decir que la mú-
sica clásica es tan pura como pu-
do haberlo sido en alguna época; 
ahora hay muchas fusiones. Hay 
muchos músicos, compositores 
que tienen mucha influencia de 
la música popular; hacen jazz 
avanzado o una música folklórica 
avanzada, y eso es muy valioso y 
válido”.

El concurso de composición 
Arturo Márquez, convocado por 
el Instituto Nacional de Bellas Ar-
tes y Literatura y el patronato del 
Centro Cultural Roberto Cantoral 
AC, busca incentivar la estrecha 
conjunción que históricamente ha 
existido entre la música de con-
cierto, la popular y la tradicional. 

Está dirigido a autores meno-
res de 40, quienes deben escribir 
una obra para orquesta de cámara 
con duración de 10 a 20 minutos, a 
partir de los géneros de la música 
tradicional o popular arraigados 
en México. Las bases pueden con-
sultarse en el sitio http://patrona-
to-ccrc.org

▲ A la orquesta dirigida por 
Sylvain Gasançon sólo le resta 
un concierto extraordinario 
dedicado a Mozart, programado 
para este fi n de semana. Foto 
cortesía Paola Flores-Rodríguez/
Música UNAM

Arturo Márquez elogia 
el rol de las tradiciones 
en el arte mexicano
El compositor 
sonorense estrenará 
en septiembre 
un concierto 
para guitarra
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Crisis de las políticas culturales
HERMANN BELLINGHAUSEN 

E
l debate de fondo entre la 
idea liberal de achicar al Es-
tado privatizando sus funcio-
nes y la idea nacionalista de 
fortalecer su presencia en to-

do adquiere efectos perversos o distor-
sionadores en cuanto a la orientación 
de la cultura y la educación. Lo privado 
es caro, lo público barato, es lo lugar y 
lo común, mas no tendría que afectar 
la calidad en educación ni en cultura. 
En un sistema justo, el arte no debería 
costar a los creadores, sino remunerar-
los, y respecto al público, según el sapo 
la pedrada: toda la cultura para todos; 
pública, no de Estado.

Un aspecto problemático del discurso 
del gobierno actual, y del que viene, es 
que, más allá de las florituras formales 
del pintoresquismo, prioriza el rubro 
“educación” (popular, se entiende) 
por sobre la creación y difusión de las 
Altas Artes y el conocimiento. Aunque 
indispensables una para la otra, edu-
cación y cultura no son lo mismo. Otra 
área de colisión ha sido la investigación 
científica y la reconversión nacionalista 
del Consejo Nacional de Humanidades, 
Ciencias y Tecnologías (Conahcyt), 
pronto secretaría de Estado.

La pasada campaña electoral reiteró 
la pugna entre dos “proyectos” cultura-
les. El de los partidos de los anteriores 
regímenes se titulaba “La reconciliación 
nacional a través de la cultura: Proyecto 

de la transición política mexicana del 
siglo XXI”, impulsado por la ex funcio-
naria calderonista Consuelo Sáizar. Era 
un ponerse a modo con la vieja élite hoy 
llamada neoliberal y declaradamente 
antigubernamental. En resumen, pro-
ponía volver a la “administración pro-
bada” que habría hecho “bien las cosas” 
y apaciguó a la élite intelectual durante 
30 años.

Ponía énfasis en algo que nadie quie-
re realmente. Los bandos buscan estor-
barse mutuamente, la reconciliación es 
imposible. E innecesaria. Ni el Estado 
ni sus oponentes en la intelectualidad 
“rosa” quieren hacer las paces. Les 
atrae más la idea de adjetivarse o, al 
menos, ignorarse en lo posible.

El bando exquisito, de cacareado 
prestigio incluso internacional, con 
el Colegio Nacional, la Academia 
Mexicana de la Lengua y los centros 
de educación superior (universidades 
privadas, El Colegio de México, Centro 
de Investigación y Docencia Económi-
cas, Instituto Tecnológico Autónomo 
de México) de su lado, se acostumbró 
a hablarles al oído a los presidentes, 
servir como tanques de pensamiento y 
ser –como cándidamente recordó uno 
de ellos– “apapachado” por el Estado. 
Perdida la influencia de décadas en 
el Fondo de Cultura Económica y el 
Consejo Nacional para la Cultura y las 
Artes, sus filas conservan presencia en 
la industria editorial trasnacional y pri-
vada, promueven sus “nuevos” autores, 
mantienen el oxígeno para sus propios 

libros y sueñan todavía con ser árbitros 
del gusto, la “calidad” y las ideas. 

Previsibles como son, las mismas 
municiones qu e emplean contra el 
régimen político las aplican al campo 
de la cultura y las artes. Se deslindan 
entre burlas e imprecaciones de la Nue-
va Escuela, la “nueva” historia patria, 
el “populismo” a la latinoamericana, 
el encumbramiento –como quiera 
equívoco– de lo tradicional, artesa-
nal y “muy mexicano”, por parte del 
lopezobradorismo, tan a gusto en el 
rescate arqueológico prehispánico de 
vocación turística y la lectura simplis-
ta del complejo periodo virreinal, en 
muchos sentidos más brillante y menos 
racista, aunque menos heroico, que 
todo el siglo XIX que tan juaristamente 
promueve. 

En su idea, siempre plausible, de 
crear universidades populares, o ca-
sas de la cultura en barrios, pueblos y 
colonias (Faros, Pilares, Utopías y lo 
que siga), el régimen elude cualquier 
cosmopolitismo contemporáneo (peor 
si es “blanco”, europeo o estaduniden-
se) y las alternativas experimentales o 
renovadoras de la creación artística que 
no procedan de “nuestras raíces”. Se 
promueve la lectura, y qué bien, pero el 
repertorio “popular” debe ampliarse, 
ser universal y moderno. Las ideologías 
estorban a la libre transmisión del arte 
y el pensamiento.

Andrés Manuel López Obrador co-
locó en posición de liderazgo cultural y 
de difusión política a figuras cercanas 

al último Carlos Monsiváis, lo cual 
tiene más significado heráldico cuan-
do menos, respecto al provocador e 
influyente cronista, quien siempre dijo 
carecer de “poder cultural”. Sus últi-
mos colaboradores no podrían alegar 
lo mismo, pues han sido incluidos entre 
los intelectuales del Presidente por el 
propio mandatario. Ello es natural. Un 
régimen siempre busca el respaldo de 
intelectuales afines.

Un nacionalismo honesto debe in-
cluir con orgullo (lo hacía Monsi) a los, 
digamos, nacionales-internacionales. Si 
algo logró México en la segunda mitad 
del siglo XX, para bien, fue trascender 
la dichosa “barrera de nopal” y hacer-
nos, como insistía Octavio Paz, contem-
poráneos de toda la humanidad. Los 
migrantes han impulsado una segunda 
cultura estadunidense. De la Ruptura 
en adelante, el arte mexicano dejó de 
exportar “monotes” (Cuevas dixit), tra-
jo lo que pudo de donde fuera y “adop-
tó” a creadores foráneos que devinieron 
fundamentales para nuestra cultura, 
el rock dejó de ser local y conquistó el 
idioma, la novela viajó, nuestro cine se 
internacionalizó otra vez.

Una cara de esta diversificación (y no 
un fetiche neonacionalista) es el “cos-
mopolitismo interior”, la diversidad 
dentro de nuestras fronteras, el conti-
nente indígena mexicano que nunca ha 
dejado de estar. Ni de estar colonizado. 
México resulta escenario recurrente 
del colonialismo interno que describió 
Pablo González Casanova.

SERGIO OCAMPO ARISTA
CORRESPONSAL 
CHILPANCINGO, GRO.

“El arte puede ayudar a resolver la 
situación de inseguridad, y, como la 
música es universal y cabe en todos 
lados, así haya condiciones difíciles 
para poder desarrollarla, siempre 
hay forma para sacar adelante la 
expresión artística”, afirmó el escul-
tor y artista visual calentano Víctor 
Maldonado Gómez.

Egresado de la Escuela Nacional 
de Pintura, Escultura y Grabado La 
Esmeralda, del Instituto Nacional 
de Bellas Artes y Literatura en la 

Ciudad de México, donde estudió 
la licenciatura en artes visuales, ha 
realizado obra escultórica, pintura 
mural y de caballete en Baja Cali-
fornia, Yucatán, estado de México, 
Michoacán, Guerrero, y también en 
varias ciudades de Estados Unidos.

Maldonado Gómez, oriundo del 
municipio de Arcelia, expone des-
de hoy su obra Identidad calentana
en el Palacio de la Cultura en esta 
capital en el marco de los festejos 
al santo patrono de los calentanos 
de Guerrero, a celebrarse este 24 
de junio, día de San Juan Bautista 
Moya y Valenzuela.

Acerca de la actividad cultural 
en estos tiempos en los que se vi-

ve una situación de violencia, dijo 
que siempre hay alguna manera de 
“sacar adelante la expresión artís-
tica, las formas de oponerse a esto 
nos llevarían a algo negativo; si no 
apoyamos la cultura, esto se pondrá 
difícil; los pueblos se manifiestan, 
y la hegemonía y la fortaleza de un 
pueblo se realiza por medio de la 
cultura”.

Entre más cultura tenga un 
pueblo “y entre más tradiciones, 
costumbres y esculturas tenga, 
más presencia tiene un pueblo en 
cualquier lugar, sea en México o 
en cualquier lugar del mundo; por 
ejemplo, en Rusia hay centenares 
de esculturas”.

Maldonado Gómez dijo que a ve-
ces se considera que no es bueno 
hacer una escultura “en la que se 
exalte el amor, el romance o la natu-
raleza, porque se dice que se necesi-
ta más el agua o arreglar una calle, 
pero el arte también es parte de la 
naturaleza de una comunidad”.

Además, agrega que no se puede 
tener “puras calles muy bonitas sin 
que haya esculturas, sin murales, 
sin algo que hable sobre la cultura. 
Me gustaría que el nuevo gobierno 
apoye más la actividad cultural, pe-
ro en los hechos, es difícil nuestro 
trabajo, porque tenemos la inten-
ción de hacer algo que integre a 
la comunidad, a la sociedad, pero 

lo hacemos con nuestros propios 
recursos y medios, y a veces no los 
tenemos.

“Estaré en el evento de los ca-
lentanos porque soy calentano, 
me gusta estar con mis amigos y 
estar en Chilpancingo porque tam-
bién soy egresado de la Normal de 
Ayotzinapa, por eso quiero a esta 
tierra.”

El arte también es parte de la 
naturaleza de una comunidad, 
asevera Víctor Maldonado Gómez

“La hegemonía 
y la fortaleza de 
un pueblo se 
realiza por medio 
de la cultura”

▲ El artista Víctor Maldonado 
Gómez posa junto a su obra 
Identidad calentana, que se 
expone en el Palacio de la Cultura 
de Chilpancingo. Foto Sergio 
Ocampo Arista
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ÁNGEL VARGAS 

La muestra colectiva Polvo de estre-
llas, con la que la Galería José María 
Velasco conmemora el Mes del or-
gullo LGBTQ+, pone “el dedo en la 
llaga” sobre las nuevas identidades 
sexuales, explica el curador Alfredo 
Matus, quien detalla que la identi-
dades “muy ambiguas” son las que 
están tomando fuerza.

Por ello “la idea es aclarar que 
son distintas a las que ya teníamos 
en este abanico de sexualidades 
alternativas, es explicar a través 
de la obra visual y los textos a esta 
comunidad que es muy reciente”. 

La exposición multidisciplinaria 
también “celebra la autenticidad y 
la creación de las identidades se-
xuales de 24 artistas de toda la Re-
pública Mexicana, inspirándose en 
Ziggy Stardust, icónico personaje 
setentero del glam rock y símbolo 
legendario del no binarismo, creado 
por David Bowie”.

En ella convergen las voces de 
artistas trans, queers, no binarios 
junto con creadores heterosexuales 
para expresarse a través del arte, 
agrega el también director del re-
cinto ubicado en el corazón de Tepi-
to (Peralvillo 55, colonia Morelos).

“Los visitantes podrán descu-
brir cómo estas obras desafían la 
heteronormatividad para crear un 
espacio donde la diversidad brilla 
con luz propia mediante diversas 
técnicas artísticas, como pintura, 

escultura, instalación, fotografía y 
arte objeto, entre otras.

“Este es un esfuerzo para fomen-
tar una sociedad más inclusiva y 
respetuosa, que permita compren-
der la diversidad de identidades de 
género que existen más allá de las 
categorías tradicionales de ‘hombre’ 
y ‘mujer’. De este modo, el género 
no es una dicotomía rígida, puesto 
que hay personas cuya identidad de 
género no se ajusta a las categorías 
binarias.”

Matus destaca que esta iniciativa 
también rinde homenaje al activista 
y defensor de los derechos de los ho-
mosexuales José María Covarrubias 
(1948-2003), al emplear los crite-
rios de inclusividad y horizontalidad 
con los que él organizaba la Semana 
Cultural Lésbica Gay, en la que con-
vergían artistas de generaciones, 
procedencias y disciplinas distintas.

“Participan creadores muy jóve-
nes, en un rango de 20 a 30 años, 
hasta ya consagrados como Nahúm 
B. Zenil y Terry Holiday, pioneros del 
activismo y el arte dentro de esta di-
versidad. También se conjuntó gen-
te de toda la República, hay obra de 
Tamaulipas, Oaxaca, Quintana Roo, 
Tijuana, porque las problemáticas 
son distintas en cada lugar”, apunta.

“Desde el chilangocentrismo
pensamos que en el resto del país 
ocurre lo mismo, y no, las proble-
máticas que se enfrentan en cada 
contexto son muy diferentes. Por 
ejemplo, hay artistas que hablan 
de la tensión entre religión y las 

identidades sexuales; otros, de la 
violencia de diverso tipo hacia estas 
nuevas identidades, como sucede 
en el sur del país, donde incluso 
llega hasta la muerte, y hay otros 
que celebran su identidad, al exter-
nar que es una manera de vivir, y 
la viven bien. No es problema para 
ellos, más bien los otros son los que 
tienen problemas.

“Hay que aprender de estas iden-
tidades, ver que hay una tradición 
cultural mexicana de la doble ca-
ra. Ellos se exponen públicamente 
y son transparentes; es decir, son 
como se ven, y eso es muy padre de 
ellos, que no hay vuelta de hoja. Por 
eso, los demás se agreden, porque 
culturalmente las buenas costum-
bres dicen que hay que tener un 
comportamiento público y uno pri-
vado. Estamos ante otra generación 
y a través de las redes sociales están 
legitimando de diferente manera su 
esfuerzo de identidad.”

Los temas centrales de Polvo de 

estrellas son el cuerpo como fuer-
za política, las diferentes formas 
de violencia que se ejercen contra 
ese tipo de identidades sexuales, la 
autorrepresentación, el empodera-
miento y la celebración, detalla el 
gestor cultural, quien rechaza que 
la muestra tenga un afán provoca-
dor o controversial.

Sin embargo, algunos de los artis-
tas participantes han sido objeto de 
polémica, como el pintor chiapane-
co Fabián Cháirez, cuyo cuadro La 
revolución –conocido de forma colo-
quial como el Zapata gay–, provocó 
enfrentamientos cuando se exhibió 
en Bellas Artes en 2019.

“Los artistas no quieren generar 
polémica. Es la otra parte la que se 
ofende con sus estándares sobre se-
xualidad y la que genera esos pro-
blemas, sobre todo por ignorancia.
Creo que nuestro papel es acercar 
a todas las facciones para que dia-
loguen”, enfatizó el curador.

Entre los artistas participantes, 

además de los mencionados, están 
Gamaliel Islas, Nelson Morales, 
Alexis Mvgler, MUXXXE, Valerio 
Gámez, Patricia Aridjis, Erika Bu-
lle, Hugo Rodríguez, Juanjo Sainz, 
Bruno Nieto Xuty, Eriko Stark, 
Susana Casarin, Santy Mito, Ga-
toquepinta y Zuleica Camarena. 

A la par de la muestra, cuya en-
trada es libre, se realiza un progra-
ma de conversatorios los fines de 
semana, abordando temas como 
moda y no binarismo, literatura 
queer y violencia sobre las sexua-
lidades alternativas, además de un 
ciclo de cine. Para mayor informa-
ción se pueden consultar las redes 
sociales de la galería. La exposición 
concluye el 21 de julio. 

MERRY MACMASTERS

El pintor, muralista y escritor ja-
liciense Gerardo Murillo (1875-
1964), autodenominado Dr. Atl, era 
un apasionado de la vulcanología. 
Solía escalar el Popocatépetl y el 
Iztaccíhuatl, además pintó y dibu-
jó volcanes tanto en México como 
en Europa. 

El 21 de febrero de 1943 presen-
ció el nacimiento del Paricutín, cer-
cano a Parangarícutiro, Michoacán.
Tanta fue su obsesión con ese fenó-
meno de la naturaleza que el Dr. Atl 
se instaló por largas temporadas a 
las faldas del nuevo volcán, al que 
sucumbió en todo el sentido de la 
palabra. Después de décadas de 
senderismo, el artista desarrolló 
una trombosis en su pierna dere-

cha, la cual terminó por perder en 
1949. 

Dicha amputación, cuyo procedi-
miento se atribuye al doctor José Pa-
lacios Macedo (1896-1965), marcó 
un punto de inflexión en el proceso 
creativo del artista, ya que lo obligó 
a buscar nuevas formas de trabajo, 
a la vez que le otorgó la oportuni-
dad de escribir y publicar una de sus 
obras maestras: El Paricutín: cómo 
nace y crece un volcán (1950). 

Palacios Macedo, aparte de ser 
uno de sus médicos de cabecera, se 
convirtió en un apoyo fundamental 
durante la recuperación del artis-
ta. La ayuda y cuidado del galeno 
contribuyeron en la adaptación de 
Murillo a su nueva condición física. 

Entre los años 40 hasta 1964, el 
artista entregó a Palacios Macedo 
una serie de piezas, ya sea en cali-

dad de obsequio o tal vez en inter-
cambio por los servicios médicos 
brindados. Todas las obras de Mu-
rrillo incluidas en este archivo poco 
conocido se exhiben por primera 
vez en El doctor del Dr. Atl, expo-
sición abierta en el Museo Kaluz. 

De carácter íntimo, la muestra 
narra la historia “doctor-paciente”, 
pero también de dos amigos, a tra-
vés de 25 obras y diversos materia-
les de archivo como fotografías, 
notas periodísticas, caricaturas del 
Chango Cabral y correspondencias 
que documentan la extensa rela-
ción entre ambos personajes. Tam-
bién comprende piezas del acervo 
del Museo Kaluz, como Cráter de 
Xinantécatl (ca. 1932), realizada al 
óleo y petrorresina sobre celotex, 
así como de la Colección del Patri-
monio Universitario de la UNAM. 

El proyecto curatorial surgió 
de una investigación de acervo y 
testimonial que gira en torno a la 
amistad entre ambos personajes, 
con un fuerte énfasis en la figura de 
Palacios Macedo, uno de los médi-
cos más destacados de la primera 
mitad del siglo XX, aunque poco 
recordado hoy. 

La exhibición consta de cinco 
núcleos temáticos: Tejiendo lazos: 
orígenes del acervo; Convergen-
cias: retratos en diálogo; Dibujos y 
bocetos de un caminante; Palacios 
Macedo, el hombre del clavel, y 
Sublimación de una pérdida, que 
recorren desde el comienzo de la 
conformación del acervo Palacios 
Macedo, pasando por la trayecto-
ria profesional del médico, hasta la 
amputación de la pierna del Dr. Atl.

En el pequeño auditorio adjunto 
al área de exhibición se proyecta 
el documental El mejor de los tes-
tigos, de Jaime Kuri Aiza. El filme, 
de menos de 10 minutos, utiliza la 
inteligencia artificial y, con base en 
material sonoro de grabaciones del 
Dr. Atl, recrea la voz del pintor le-

yendo fragmentos de su texto Un 
nuevo género de paisaje: El aeropai-
saje, manifiesto escrito en 1958. 

De acuerdo con la cédula de la 
cinta, “Atl hablaba del nacimiento 
de un nuevo tipo de producción hu-
mana, donde los hombres estába-
mos ‘relacionados con el aire’, lo que 
daba pauta a crear nuevas formas 
de representar desde las alturas co-
mo un nuevo género que denominó 
aeropaisaje. Las tomas realizadas en 
dron al volcán Paricutín, en la actua-
lidad podrían hacer referencia a lo 
que, en palabras del pintor, descri-
bió como ‘una cámara fotográfica, 
bien manejada desde un aeroplano, 
que produce maravillas’”. Aunque 
se aclara: “maravillas pequeñas, in-
completas. Se necesitan nuestros 
ojos para abarcar la amplitud del 
mundo y convertirla en belleza”. El 
documental es una colaboración 
entre Intervalo Media, Timelapse 
Mexico y el Museo Kaluz. 

La exposición El doctor del Dr. 
Atl permanecerá hasta agosto en 
el Museo Kaluz (avenida Hidalgo 
85, Centro). 

Describe exposición relación de 
Gerardo Murillo con su médico

Diversidad sexual 
y de género 
brillan con luz 
propia en Polvo 
de estrellas

▲ Obra incluida en la exposición 
colectiva con la que la Galería 
José María Velasco celebra el 
Mes del orgullo LGBTQ+. Foto 
cortesía del recinto
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ARMANDO G TEJEDA 
CORRESPONSAL
MADRID

Cristina Valdiosera Morales es una 
destacada arqueóloga molecular 
mexicana que emprendió un pro-
yecto de investigación ambicioso: 
identificar el origen, la evolución 
y las consecuencias del mestizaje 
en México a raíz de la Conquista. 
Busca, entre otras cosas, romper 
con los arquetipos de la mezcla de 
razas que dieron origen a la socie-
dad actual. 

En entrevista, Valdiosera detalló 
que se trata de un estudio multidis-
ciplinario que incluye evidencias 
históricas, genética, registros ar-
queológicos, herramientas antro-
pológicas, elaboración de modelos 
en tercer dimensión de cráneos, es-
tudios de paleopatología, análisis de 
isótopos estables para conocer las 
dietas específicas de las poblaciones 
originarias. 

En el proyecto participan la Uni-
versidad de Burgos, el Instituto 
Nacional de Antropología e Histo-
ria (INAH) de México, la UNAM y 
personalidades como el historiador 
Federico Navarrete Linares, el ar-
queólogo Leonardo López Luján 
y los antropólogos Jorge Arturo 
Talavera y José Luis Vera.

–El proyecto es muy ambicioso y 
de largo aliento, ¿cómo lo resumi-
ría? –le preguntamos.

–Involucra muchas disciplinas. 
No es sólo de la historia genética 
de los individuos, intenta integrar 
otras que también se dedican a bus-
car evidencias del pasado. Quere-
mos revivirlo, pero de manera indi-
vidual, no hacer los típicos estudios 
de genómica que se hacen a escala 
poblacional. Queremos estudiar ca-
sos individuales. De cada persona 
que vayamos a analizar, vamos a 
intentar rescatar todas las fuentes 
y evidencias posibles, desde las téc-
nicas de asociación de genómica, 
para saber su ADN, y a través de 
esto conocer su ascendencia; sa-
ber si era indígena, europeo o si ya 
había una mezcla y cuál era. Si era 
indígena, podría pertenecer a mu-
chísimos tipos de etnias. No hay un 
genoma específico, pues también 
había mezclas entre los distintos 
grupos originarios de México. 

“Esa ascendencia genética po-
demos asociarla con un estatus 
social que es factible concluir con 
base en el tipo de cultura, y ésta, a 
su vez, a través de la arqueología; 
por ejemplo, con el tipo de enterra-
miento que tuvo esa persona, si fue 
indígena o cristiano. También po-
demos detectar a nivel bioquímico 
la dieta por medio de las señales de 
los isótopos estables y saber si se 
basaba en maíz o trigo. Parece una 
idea muy simple, pero no lo es, por-
que finalmente la alimentación de-
fine la cultura. Y así, hilando todas 

observaciones de cada individuo, 
podemos ir revelando casos reales 
y establecer patrones, porque van 
a ser cientos de personas las que 
vamos a estudiar y de diferentes 
cronologías, es decir, de antes del 
contacto, durante éste y luego en 
los 300 años de Colonia y la etapa 
de postindependencia.

“Cada uno de esos casos, con su 
cultura y sus particularidades, se 
puede asociar con su comporta-
miento biológico, el cual se sigue 
mediante la ascendencia genética. 
Esto nos va a revelar bastante so-
bre la conducta de las poblaciones 
humanas, y en este caso de la re-
productiva de los diferentes grupos 
sociales que interactuaban –euro-
peo, indígena, africano y mestizo–; 
también, saber las bases sociales 
y culturales que dirigían el com-
portamiento reproductivo de las 
poblaciones en distintos puntos de 
tiempo, ya que siempre están con-
dicionadas por las circunstancias 
históricas. No era lo mismo estar 
en guerra que durante el estableci-
miento del virreinato que estar en 
una epidemia.” 

Concepto simplificado

–¿Se trata también de romper ar-
quetipos que han simplificado la 
idea del mestizaje?

–En México, al margen del mundo 
académico, es verdad que existe una 
visión muy simplista de ese fenóme-
no y no debería de ser así porque al 
final nos afecta a todos. Muchos de 
esos aspectos de origen colonial re-
percuten en la sociedad actual.

–¿Cuáles serían estos arquetipos 
instalados en la sique del pueblo 
mexicano sobre el mestizaje que 
habría que desmitificar?

–Por un lado, la idea de que el 
mestizaje fue la mezcla entre dos 
culturas, cuando en realidad fueron 
tres –pues también estaba la afri-
cana–, y eso casi siempre se olvida. 
Por algún motivo no se habla de eso. 
También se asume que fue un even-
to, que hubo una mezcla y ya de ahí 
surgió la población de México. Eso 
tampoco es cierto, porque en rea-
lidad fueron muchísimos eventos; 
todavía no lo sabemos, y cada uno 
fue distinto, con circunstancias y 
periodos muy diversos. Sólo así po-
dremos entender cómo es posible 
que de una población tan pequeña, 
como la que llegó de europeos y afri-
canos y se encontró con millones 
de indígenas, cómo es posible que 
ahora tengamos una población de 
90 por ciento de mestizos. 

“Hay que averiguar cómo se 
transmitieron esos genes europeos 

y africanos y cómo pudieron tener 
ese alcance tan grande, y eso no fue 
sólo de un evento de mezclas, sino a 
través de distintos comportamien-
tos reproductivos de la sociedad 
en diferentes periodos. No fue algo 
gradual, quizás hubo periodos en 
los que no se dio mucha mezcla y 
en otros se presentó mayor flujo de 
genes europeos. Biológicamente, es 
interesante el papel de las mujeres 
porque a final fue una mezcla en-
tre hombres españoles y mujeres 
indígenas, y la competencia repro-
ductiva estaba entre los hombres 
africanos, los indígenas, los euro-
peos y los mestizos. Entonces, lo 
que queremos ver, de acuerdo con 
las desigualdades sociales, es quién 
logró reproducirse más según su es-
tatus social, y por tanto dejar mayor 
descendencia en las generaciones 
subsecuentes.” 

–¿Es posible identificar todavía a 
una parte de la sociedad mexicana 
que nunca se ha mezclado? No sé si 
eso ocurre en las élites económicas 
del país, que son mayoritariamente 
de raíz europea.

–Hablar de pureza étnica es 
complicado porque realmente no 
existe. Todos somos el resultado 
de una mezcla previa desde el ini-
cio del origen de la humanidad. 
Precisamente, el problema del 
mestizaje es que México es un país 
racista y eso no lo vamos a negar, 
creo que todos lo sabemos; igual 
no lo decimos en voz alta o no lo 
quieren creer, pero es la realidad. 
Es probable que sí hay una cierta 
franja de la población que ha de-
cidido no mezclarse y mantener 
el estatus social, y posiblemente 
no quiera porque tenga esa per-
cepción de ser superior y decida 

tener un aislamiento biológico con 
las poblaciones indígenas. 

–No sé si de ahí puede venir esa 
racismo ancestral...

–Sí, porque ese racismo tiene su 
origen en la Colonia, y eso de alguna 
manera, aunque ya somos un país 
independiente, como sociedad no es-
tamos aún descolonizados. No digo 
todo el mundo, pero sí como socie-
dad porque hay una parte de nues-
tras mentes que sigue colonizada. 

–¿Este proyecto servirá para des-
colonizarnos del todo?

–Esa es la idea. Esto no va a cam-
biar la historia, pero el hecho de 
tener mayor información ya es un 
paso adelante para la descoloniza-
ción de nuestras mentes y conocer 
con mayor detalle cómo ocurrió 
todo, y no ver al indígena como al 
vencido y al europeo como al gran 
conquistador. 

Proyecto pretende romper “la visión 
simplista” del mestizaje mexicano 
Cristina Valdiosera analiza ADN y evidencias históricas, entre otros elementos

En colaboración con 
instituciones mexicanas y 
extranjeras, la arqueóloga 
molecular desarrolla su estudio. 
Fotos cortesía de la investigadora
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ANA MÓNICA RODRÍGUEZ

Una pequeña compañía judía de 
teatro arriesga todo en represen-
tar la obra El dios de la venganza, de 
Sholem Asch, la cual escandalizó al 
mundo desde su creación en Varso-
via, en 1906, al pasar por Broadway 
–donde fue censurada por mostrar 
un beso entre dos mujeres–, hasta 
sus últimas funciones en el gueto de 
Lodz, Polonia, durante la ocupación 
alemana.

En Indecente, de Paula Vogel, 
montaje dirigido por Cristian Ma-
galoni, con música en vivo, revive 
la historia real de este trabajo, que 
aborda temas escabrosos. Incluso, 
fue condenada por faltas a la moral 
y obscenidad en 1906; sin embargo, 
“celebra el amor, la magia y la espe-
ranza del teatro, incluso frente a las 
mayores adversidades”.

Alberto Lomnitz, quien junto con 
otros seis actores forman el elen-
co, comentó que “Vogel obtuvo un 
Premio Pulitzer por este trabajo, el 
cual tiene mucho que ver con ella; 
además, aborda temas judaicos y de 
diversidad sexual, específicamente 
de lesbianismo. Es una historia real, 
que sigue la historia de una obra de 
teatro escrita por Sholem Asch (El 
dios de la venganza), la cual fue muy 
representada y causó sensación, so-
bre todo en Europa en las décadas 
de los 20 y 30”. 

Una buena familia

En la trama, contó el actor, “el pro-
tagonista es el dueño de un prostí-
bulo que quiere casar a su hija con 
un joven estudiante de buena fami-
lia, pero por la actividad a que se 
dedica busca solucionar la forma de 
arreglar el matrimonio. Lo que no 
prevé es que su hija tiene un amo-
río con una prostituta, lo que echa a 
perder los planes del hombre”.

El dios de la venganza “causó 
escozor y rechazo entre la co-
munidad judía”, señala. También 
reflexiona en torno a diversos 
tipos de discriminación: sexual, 
religiosa y creativa, pero también 
exalta el valor y la esperanza en el 
arte, aun cuando éste sea el último 
refugio, estandarte y fortaleza del 
ser humano.

Puntualizó: “En la obra se mues-
tra el transitar de Sholem Asch, in-
terpretado por Roberto Beck. De 

hecho, los siete actores encarnamos 
diferentes personajes. Está monta-
da como una compañía de teatro, 
que a su vez representa la obra, en 
un contexto metateatral”. 

La interpretación, agregó, es 
intensa, pues todos los integrantes  
cantan y bailan, sin omitir que las 
escenas son complejas y difíciles 
dramáticamente. 

“Creo se hace un paralelo inte-
resante entre el surgimiento del 
antisemitismo, que conduce hasta 
el Holocausto y, por otra parte, el 
avance de la homofobia, que ter-
mina prohibiendo la posibilidad del 
amor lésbico de manera abierta. Es-
ta obra incluye canciones, y confor-
me transcurre la historia en países 
y épocas, la música en vivo marca 
esos momentos con acordeón, vio-
lín y clarinete; también cantamos 
un poco”, detalló Lomnitz. 

La historia fue popular desde sus 
primeras lecturas. Logró gran éxito 
en los escenarios de Europa y en la 
escena teatral yiddish del centro de 
Nueva York. Cuando se intentó una 
traducción al inglés para presentar-
la en Broadway, la obra resultó de-
masiado escandalosa, pues exhibía 
el primer beso entre mujeres en un 
escenario de esta magnitud, y todo 
el elenco fue arrestado y acusado 
de obscenidad. 

En 2022, Cristian Magaloni ex-
presó que lo que hace “indecente” al 
montaje “es el amor entre dos mu-
jeres, en un pequeño pueblo judío, 
en Polonia, pues sacudió muchos 
entornos, tanto los culturales como 
cristianos por el trato natural, bello 
y amoroso que se dio al lesbianismo. 
Habla sobre eso que sucede enfren-
te de uno, lo que condenamos por-
que se nos parece mucho, y como se 
siente propio, se le pone la etiqueta 
de indecente.

“Esta obra, que habla sobre otra 
obra, es la historia del viaje de ese 
montaje durante los primeros 50 
años y lo que causó en la sociedad. 
Fue puesta en Europa y Estados 
Unidos. Es su deambular por dis-
tintos lugares, así como lo que des-
pierta en esos entornos.”

Además de Alberto Lomnitz y 
Roberto Beck, integran el elenco, 

Elizabeth Guindi, Ana Guzmán 
Quintero, Majo Pérez, Fede Di 
Lorenzo y Jorge Lan, así como los 
músicos Leo Soqui, Cecilia Becerra 
y Francisco Verden. 

Indecente, montaje de dos horas 
de duración, ya se presentó con 
éxito en el Centro Cultural Helé-
nico en 2022 y 2023, y ahora ofre-
cerá dos funciones especiales el 

martes 9 y miércoles 10 de julio a 
las 20:30 horas en el Nuevo Teatro 
Silvia Pinal, ubicado en Versalles 
27, colonia Juárez, de la alcaldía 
Cuauhtémoc. 

Indecente, 
teatro sobre 
una obra que 
escandalizó a 
Broadway
En el Silvia Pinal, montaje sobre 
temas judaicos y amor lésbico

Momentos de la puesta en 
escena dirigida por Cristian 
Magaloni. Fotos cortesía de la 
producción
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DANIEL LÓPEZ AGUILAR

Con una variedad de estilos de dan-
za y recursos digitales, el coreógrafo 
y director escénico Antonio Salinas 
se propone desafiar las narrativas 
convencionales a fin de ofrecer des-
enlaces “llenos de ternura y amor 
propio” a los espectadores.

El monólogo @Niñoquebaila75/
Cronología Subjetiva se presenta 
los fines de semana de este mes en 
el Teatro de la Danza Guillermina 
Bravo del Centro Cultural del Bos-
que. “Esta obra ha tenido varias 
etapas de inspiración. En 2009 
escribí un texto con temática gay, 
a propósito de una noticia que se 
publicó en el periódico La Jornada,
en la que se daba a conocer que los 
matrimonios entre personas del 
mismo sexo ya eran legales”, ex-
plicó en entrevista Antonio Salinas 
(Ciudad de México, 1975).

“Luego de unos años retomé el 
proyecto y me di cuenta de que el 
mundo ha cambiado mucho; yo 
también. Decidí que el montaje 
fuera protagonizado por un solo 
performer, pero no yo, sino Mauricio 
Rico, quien ha tenido una formación 
artística y académica relevante. 

“Pareciera que el tema de la in-
clusión de las comunidades LGBT+ 

está superado por la sociedad, pero 
no es así, por esa razón planteo nue-
vas narrativas mucho más amables, 
tiernas y amorosas. Este guiño cari-
ñoso no sólo es para las personas no 
binarias, sino también para aquellas 
que se sienten diferentes o sufren 
discriminaciones a nivel social o 
profesional.”

En @Niñoquebaila75… se rela-
tan pequeñas historias que abor-
dan desde el enamoramiento en 
la infancia, “la salida del clóset”, 
el matrimonio y hasta la vejez, en-
trelazadas con diferentes estilos de 
danza y recursos digitales, además 
del uso de objetos, como muñecos, 
para enriquecer la trama. 

Artista multidisciplinario, actor, 
bailarín y docente, Antonio Salinas 
puntualizó que la dramaturgia y 
dirección de la puesta en escena se 
inspira un poco “en el scroll –despla-
zamiento, generalmente de arriba 
hacia abajo, de los contenidos que 
forman una página web–, como 
cuando usamos las redes sociales y 
de repente vemos una noticia o una 

historia autobiográfica, entre otras 
publicaciones.

“Quisiera que el espectador ex-
panda su mente con este espec-
táculo y así pueda explorar otros 
desenlaces. La industria del cine, 
de la literatura o de la televisión 
ha ocupado a los homosexuales 
como objetos de burla, discrimina-
ción o para protagonizar tragedias y 
desenlaces poco vitales y amorosos.

“Por otra parte, espero que los 
visitantes más jóvenes se lleven 
consigo la experiencia de que es 
necesario hablar de ciertos temas 
como la inclusión, que es resultado 
de la lucha de muchos activistas 
en pro de una sociedad justa y 
respetuosa. 

“A través de las danzas clási-
cas y contemporáneas se puede 
transmitir mensajes de diversidad 
y unidad. Creo firmemente en el 
poder excepcional que tiene el arte 
para fomentar cualquier cambio 
social, aunado a que es necesario 
inspirar conversaciones significa-
tivas sobre estos temas”, concluyó 
Antonio Salinas.

Las funciones de @Niñoquebai-
la75/Cronología Subjetiva se lleva-

rán a cabo los fines de semana de 
este mes; sábados a las 19 horas y 
domingos a las 18 en el Teatro de la 
Danza Guillermina Bravo del Cen-

tro Cultural del Bosque, ubicado en 
Paseo de la Reforma y Campo Mar-
te, cerca de la estación Auditorio 
del Metro. 

PRENSA LATINA 
LONDRES 

En una ocasión, Anthony Hopkins 
se mostró hechizado por el brillante 
desempeño de Bryan Cranston en la 
serie Breaking Bad (2008), destacan 
varios medios de prensa.

“Nunca había visto algo así, ¡bri-
llante! Tu actuación como Walter 
White fue la mejor que he visto en 
mi vida. Tu trabajo es espectacular, 
absolutamente impresionante”, 
expresó Hopkins en una carta a su 

colega en 2013 revelada por The 
Guardian.

No faltaron los elogios del pre-
miado Hannibal Lecter en El si-
lencio de los corderos (1991) para la 
producción y el resto del reparto. 
“Cada sección logró mantener la 
disciplina y el control de principio 
a fin. Lo que empieza como una 
comedia negra desciende hacia un 
laberinto de sangre, destrucción e 
infierno. Fue como una tragedia 
griega o shakespeariana”, dijo.

Considerado uno de los intér-
pretes más importantes de Reino 

Unido, Hopkins añadió: “Tú y todo 
el elenco son los mejores actores 
que he visto; esto puede parecer 
exageración, pero no es así.

“Es casi medianoche aquí, en 
Malibú, y sentí que quería escribir 
esta carta. Felicitaciones y mi más 
profundo respeto; eres un actor 
verdaderamente genial”, concluyó.

Nacido en marzo de 1956, en 
Hollywood, California, Estados Uni-
dos, Bryan Cranston es admirado 
por otras películas y programas de 
televisión, pero su interpretación de 
Walter White en la serie de AMC le 
valió una fama irrefutable. También 
lo llevó a ganar diversos premios co-
mo Emmy y Globos de Oro a uno de 
los rostros más reconocidos de la 
industria del séptimo arte.

Monólogo con 
danza y recursos 
digitales desafía 
narrativas sobre 
comunidad LGBT+
@Niñoquebaila75, los fi nes de semana, en 

el Teatro de la Danza Guillermina Bravo  

El actor Mauricio Rico 
protagoniza el montaje de 
Antonio Salinas en el Centro 
Cultural del Bosque. Foto 
Sebastián Varez

Develan admiración de Anthony 
Hopkis por Bryan Cranston
De brillante, califi có la actuación de su colega 
en Breaking Bad, en una carta de 2013
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A una semana de cerrar el proceso 
clasificatorio a los Juegos Olímpicos 
París 2024, México se quedó corto 
en sus aspiraciones de clasificar 
a sus duplas de voleibol de playa, 
mientras Alejandra Valencia, de ti-
ro con arco, cerró con un bronce su 
gira por las Copas del Mundo.

En la Plaza de Toros Jorge El 
Ranchero Aguilar, en Tlaxcala, las 
porras y vítores locales no fueron 
suficientes para los anfitriones, 
quienes cayeron en la disputa por 
el oro en el Preolímpico de Voleibol.

En la primera final, Atenas Gu-
tiérrez y Susana Torres perdieron 
2-0 (16-21 y 17-21) ante la dupla 
canadiense de Heather Bansley y 
Sophie Bukovec.

En una jornada pasada por lluvia, 
las mexicanas sucumbieron ante las 
número 24 del ranking en el orbe, 
quienes estarán en París 2024.

Bansley, dos veces olímpica 
(2016, 2020), y Bukovec, subcam-
peona del planeta en 2022, hicieron 
gala de su experiencia internacio-
nal y aseguraron su asistencia a la 
justa veraniega ante el desencan-
to del público que asistió al coso 
tlaxcalteca.

En el siguiente turno, Juan Vir-
gen y Ricardo Galindo también 
perdieron en sets corridos (13-21 y 
13-21) ante los canadienses Daniel 

Dearing y Samuel Schachter.
Virgen y Galindo llegaron in-

victos a la disputa por el oro; sin 
embargo, la superioridad de sus 
adversarios fue evidente desde el 
primer set.

Los mexicanos intentaron la vol-
tereta, pero fue imposible frenar la 
potencia canadiense. En los Juegos 
Olímpicos Tokio 2020, la disciplina 
estuvo representada por José Rubio 
y Josué Gaxiola. La pareja cayó en 
los octavos de final ante Brasil.

Por primera vez desde Londres 
2012, nuestro país no tendrá repre-
sentación varonil.

Bronce en Turquía

Alejandra Valencia logró la medalla 
de bronce en la Copa del Mundo de 
tiro con arco que se disputó en An-
talya, Turquía.

La oriunda de Sonora superó a la 
india Ankita Bhakat para sumar un 
metal más a su destacado palmarés.

Minutos antes, Valencia y Matías 
Grande cayeron en la pelea por el 
bronce en la modalidad mixta ante 
la pareja de India.

Alejandra, quien participará en 
sus cuartos Juegos Olímpicos, es 
una de las cartas fuertes de la dele-

gación nacional para París 2024. En 
Tokio logró bronce junto con Luis 
Álvarez en la prueba mixta.

Gimnasia, en el top ten

El conjunto nacional de gimnasia 
rítmica concluyó su gira por las Co-
pas Mundiales en Milán, Italia, don-
de obtuvieron el quinto y el octavo 
lugares en las rutinas de cinco aros, 
así como tres listones y dos pelotas. 

Antes de su debut en la justa 
olímpica, las dirigidas por Blajaith 
Aguilar competirán en el Torneo In-
ternacional Copa Faraones del 28 
al 30 de junio en El Cairo, Egipto.

En más actividad de selecciona-
dos olímpicos, el luchador Román 
Bravo logró el oro en el Abierto de 
Polonia.

En la recta final del cierre del pe-
riodo clasificatorio, sólo se espera 
el reporte sobre los seleccionados 
de atletismo y natación.

Otro podio para la arquera 
Valencia hacia París 2024
Voleibol de playa femenil y varonil quedan fuera de Juegos Olímpicos

ADRIANA DÍAZ REYES

La embajadora de Francia en 
México, Delphine Borione, las 
presidentas de los comités Olím-
pico Mexicano (COM) y del Pa-
ralímpico, Marijosé Alcalá, y Li-
liana Suárez, respectivamente, 
así como el titular del Instituto 
del Deporte de la Ciudad de Mé-
xico, Julio Pérez, encabezaron 
la Caminata y Feria Deportiva 
rumbo a París 2024.

Dos mil 500 personas reco-
rrieron poco más de 2 kilóme-
tros del Ángel de la Independen-
cia al Monumento a la Revolu-
ción, entre módulos en los que la 
gente pudo practicar disciplinas 
como judo y tiro con arco.

“Estamos en pleno corazón de 
la ciudad, qué mejor lugar para 
fomentar la actividad física. El 
deporte crea vínculos y fomen-
ta valores como la inclusión y la 
diversidad. Estamos a días de los 
Juegos Olímpicos y estoy segura 
de que los mexicanos van a tener 
una gran participación”, expuso 
Borione.

Familias completas, parejas y 
personas con mascota partici-
paron en la iniciativa, que forma 
parte de las actividades previas 
al banderazo de salida de la justa 
veraniega el próximo 26 de julio.

“Tuvimos gran respuesta a 
la convocatoria de la caminata, 
mucha gente vino a disfrutar 
del espíritu olímpico y a cono-
cer más de algunas disciplinas. 
Los Juegos Olímpicos acercan 
a la gente y generan gran unión 
familiar”, dijo el titular del de-
porte capitalino.

A 32 días de la justa veranie-
ga, Alcalá invitó a los presentes 
a seguir el desempeño de los 
atletas mexicanos en París. “So-
mos parte de una comunidad 
olímpica, tenemos que echarle 
muchas porras a nuestros depor-
tistas porque dieron todo su es-
fuerzo por llegar a este momen-
to”, comentó la ex clavadista.

En la explanada del Monu-
mento a la Revolución, las perso-
nas vieron peleas de box, karate 
y tiro deportivo.

“Ver a tantas personas es más 
motivante cuando ayer (sábado) 
se sumó el seleccionado núme-
ro 94 a París (el nadador Jorge 
Iga). Ya comienzan los nervios, 
pero estoy segura de que nues-
tros deportistas van a dar todo 
su esfuerzo”, enfatizó la titular 
del COM.

A la justa veraniega se espera 
que asista un centenar de atletas 
nacionales encabezados por me-
dallistas olímpicos y mundiales. 
La expectativa es superar la co-
secha de Tokio 2020, de cuatro 
bronces, lo que ubicó a México 
en el sitio 84 del cuadro general 
de preseas.

Francia 
espera 
gran papel 
de México 
en los JO 

EL LUCHADOR ROMÁN BRAVO, ORO EN POLONIA
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 Alejandra Valencia (en la 
imagen de arriba) es una de las 
cartas fuertes de la selección 
mexicana en la cita veraniega. 
En la gráfi ca a la izquierda, las 
voleibolistas mexicanas Atenas 
Gutiérrez (derecha) y Susana 
Torres perdieron 2-0 (16-21 y 
17-21) ante la dupla canadiense. 
Fotos cortesía Conade
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Con un hit del mexicano Joey Mene-
ses en la novena entrada, los Nacio-
nales de Washington remontaron y 
vencieron ayer 2-1 a los Rockies de 
Colorado, con lo que ganaron dos 
de los tres encuentros de la serie.

Abajo 1-0 hacia la parte alta del 
noveno tramo y limitados a un im-
parable por el abridor Kyle Free-
land, los Nacionales finalmente 
pudieron desatarse ante el relevista 
Jalen Beeks (4-4).

Michael Toglia, con su cuadran-
gular en el segundo capítulo, produ-
jo la única anotación de los Rockies.

Jacob Young comenzó el noveno 
ganando la carrera para un infield 
hit. CJ Abrams llegó a base en juga-
da de selección y alcanzó segunda 
en un lanzamiento descontrolado 
de Beeks. Luego, Lane Thomas 
pegó el doble hacia la pradera de-
recha, remolcando a Abrams con 
la carrera del empate. Thomas se 
robó la tercera almohadilla antes 
del sencillo decisivo de Meneses.

Dylan Floro obtuvo el triunfo tras 
relevar a Jake Irvin –quien igualó su 
marca personal de 10 ponches– con 
un episodio y un tercio.

Rays se impone a Piratas

Por otro lado, el también mexicano 
Randy Arozarena tuvo una buena 
actuación con los Rays de Tampa 
Bay, que vencieron 3-1 a los Piratas 
de Pittsburgh para llevarse dos de 
tres juegos de su respectiva serie. 

El cubano Yandy Díaz concretó 
un cuadrangular tras el primer lan-
zamiento del novato Paul Skenes 
antes de iniciar el octavo episodio 
con un sencillo productivo para dos 
carreras, con lo que selló el triunfo 
de los Rays. 

Díaz abrió el primer capítulo 
al dirigir hacia el jardín derecho 
una recta de Skenes de 100 mph, 
y terminó bateando de 4-3 con dos 
imparables. 

Colin Holderman (3-1) remplazó 
a Skenes en el octavo tramo, permi-
tiendo el sencillo a Díaz, que siguió 
al que había conectado Josh Lowe. 

El panameño José Caballero anotó 
en un elevado de sacrificio de Aro-
zarena para adelantar a los Rays 
2-1 antes de que Richie Palacios 
ampliara la ventaja con otro hit pro-
ductivo. Kevin Kelly (2-0) consiguió 
los últimos dos outs en el séptimo 
episodio para Tampa Bay. 

A su vez, Max Fried paralizó a los 
Yanquis a lo largo de cinco episodios 
antes de retirarse, Jarred Kelenic 
empujó dos carreras y los Bravos 
de Atlanta superaron 3-1 a Nueva 

York para ganar por octava ocasión 
en 10 encuentros tras perder cinco 
seguidos.

En tanto, el dominicano Framber 
Valdez lanzó siete sólidas entradas, 
mientras sus compatriotas Jeremy 
Peña y Yainer Díaz produjeron cada 
uno tres carreras para darle a los 
Astros de Houston una victoria por 
8-1 sobre los Orioles de Baltimore 
y completar la barrida en serie de 
tres juegos.

Más resultados en las Grandes 

Ligas: Filadelfia 4-1 Arizona, Bos-
ton 7-4 Cincinnati, Detroit 11-2 Me-
dias Blancas de Chicago, Miami 6-4 
Seattle, Cleveland 6-5 Toronto, San 
Luis 5-3 San Francisco, Texas 4-0 
Kansas City, Minnesota 3-0 Atléti-
cos y Milwaukee 6-2 San Diego.

Con hit del mexicano 
Joey Meneses, 
Nacionales derrota 
2-1 a los Rockies

DE LA REDACCIÓN Y AP

Max Verstappen ganó otra vez con 
su Red Bull en la Fórmula Uno. Un 
resultado constante que lo mantie-
ne en el liderato del campeonato de 
pilotos y con pequeños episodios ad-
versos, como el de ayer, en el Gran 
Premio de España, que sin estar en 
la pole position logró asumir el con-
trol de la carrera en el circuito de 
Barcelona-Cataluña, donde gracias 
a su inteligencia y astucia a prueba 
de todo logró conquistar su sépti-
ma victoria del serial del que se han 
disputado 10 competencias.

El compañero de equipo, el mexi-
cano Sergio Pérez, apenas logró 
cruzar la meta en octavo, después 
de salir desde el lugar 11 de la pa-
rrilla debido a una penalización de 
tres lugares que arrastraba desde 

el Gran Premio de Canadá, donde 
circuló con el auto averiado.

“Lo dimos todo para entrar en los 
puntos, gran carrera de Max; qué 
ganas de estar en Austria. Vamos 
por el camino correcto”, publicó un 
entusiasta Checo en sus redes socia-
les y en alusión al Gran Premio de 
Austria que se disputará el próximo 
fin de semana.

Verstappen comenzó desde el se-
gundo puesto de la parrilla detrás 
del británico Lando Norris, que con-
siguió la pole el sábado. Pero el tres 
veces campeón del mundo superó 
al piloto de McLaren en la primera 
vuelta y luego rebasó a George Ru-
ssell en la tercera vuelta de 66 y no 
volvió a estar atrás.

Norris intentó rebasarlo cerca del 
final, pero Verstappen incrementó 
su ritmo para cruzar la meta prime-
ro. Norris terminó segundo, seguido 

de Lewis Hamilton con Mercedes.
Verstappen indicó que la deci-

sión de superar a Norris y Russell 
al inicio fue crucial para ampliar 
su ventaja y mantener al británi-
co  atrás. “Creo que lo que marcó 
la diferencia en la carrera sucedió 
al comienzo”, aseguró Verstappen. 
“Tomé la delantera y mantuve la 
protección. Después sólo tuvimos 
un largo trayecto defensivo”.

El neerlandés ha ganado siete de 
10 carreras esta temporada y con-
siguió su tercer triunfo seguido en 
el Circuito de Barcelona-Cataluña 
en Montmeló.

Verstappen suma 219 puntos y 
Norris ascendió al segundo puesto 
con 150 tras superar a Charles Le-
clerc de Ferrari, quien es ahora ter-
cero (148) después de que terminó 

quinto ayer. Checo Pérez, subcam-
peón de la temporada pasada, está 
en el sitio cinco con 111 unidades, 
peleando un posible avance.

Norris culpó a su mal inicio 
–cuando perdió dos puestos– que lo 
condenó al segundo sitio. El piloto 
británico consiguió su primera vic-
toria en Miami en mayo e iba por 
la segunda. “Debí ganar”, aseguró 
Norris. “Tuve una mala recta, sim-
plemente fue eso”.

El tercer lugar de Hamilton fue 
el primer podio del año para el siete 
veces campeón del mundo, quien 
está en su última campaña con 
Mercedes antes de unirse a Ferrari 
en 2025.

Norris fue superado desde el ini-
cio por Verstappen y Russell, quien 
rebasó a sus dos rivales desde la 

cuarta posición de la parrilla para 
sorpresivamente irse arriba en los 
600 metros antes de la primera 
vuelta. Verstappen estaba en los 
talones de Russell y después de dos 
vueltas se fue adelante, poco des-
pués de que su equipo le informó 
“esta puede que sea nuestra mejor 
oportunidad”.

Una vez al frente, el piloto de 
Países Bajos administró sus neu-
máticos en la complicada pista de 
Barcelona, con paradas limpias y sin 
errores, para conseguir un nuevo 
triunfo.

Verstappen 
rebasa a Norris 
y gana el GP 
de España
Checo termina octavo después de 

arrancar del lugar 11 por penalización

▲ Joey Meneses, de Washington, 
conecta un sencillo para impulsar 
la carrera de la ventaja ante 
Colorado. Foto Ap

▲ El piloto de Red Bull Max 
Verstappen celebra su nueva 
victoria en Fórmula Uno en 
Barcelona. Foto Ap
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Si hace una década se consideraba a 
Alemania como favorito a cualquier 
título, ahora todo es incógnita. La 
Mannschaft rescató de manera agó-
nica un empate 1-1 ante Suiza para 
avanzar a los octavos de final como 
líder del Grupo A en la Europa 
2024, de la cual es anfitrión, mien-
tras Hungría sorprendió al vencer 
1-0 in extremis a Escocia, aunque 
deberá esperar otros resultados 
para obtener el pase. 

Las narraciones de una Alemania 
que sufre en el campo son escasas, 
aunque ese sería el resumen del 
duelo ante los helvéticos. Niclas 
Füllkrug, uno de los jugadores de 
menor fama, fue el artífice del gol 
que salvó a los locales cuando el reloj 
marcaba 90+2, y revivió el buen áni-
mo entre los miles de seguidores en 
el Frankfurt Deutsche Bank Park. 

“Creímos en nosotros mismos 
hasta el final, lo que ayuda al equi-
po. Estoy satisfecho con el trabajo 
del plantel”, señaló Toni Kroos, uno 
de los guías de Alemania en su in-
tento por rencontrarse con el éxito 
después de haber ganado el Mun-
dial en 2014. 

Los alemanes comenzaron esta 
Eurocopa con el ánimo de una po-
tencia. Ante Hungría y Escocia des-
plegaron un juego imponente para 
sumar hasta siete goles, pero ahora 
se vieron acechados por la desespe-
ración al enfrentar la desventaja en 
el marcador. 

El plantel dirigido por Julian 

Nagelsmann fue insistente, pero 
los yerros le negaban el gol. Robert 
Andrich alcanzó las redes (16) aun-
que no pudo festejar por un fuera 
de lugar señalado por el VAR. 

La estrategia de Suiza fue mesu-
rada en una apuesta por la exactitud 
en los disparos. Así, Dan Ndoye les 
dio la ventaja al minuto 28 con un 
tiro a quemarropa que desconcen-
tró al experimentado Manuel Neuer.

Alemania recorrió el juego con el 
peso del nerviosismo ante la posibi-
lidad de un sorpresivo descalabro, 
hasta que Füllkrug apareció como 
el salvador con un remate de testa. 

Aún entre dudas, la Mannschaft 
cumplió al conseguir siete puntos 
para liderar el sector A, seguido de 
Suiza. En Stuttgart, Hungría venció 
1-0 a Escocia, que quedó eliminada,  
con un tanto de Kevin Csoboth en el 
minuto cien; ahora deberá esperar 
los resultados de los otros grupos 
para saber si logró su pase como 
mejor tercero. 

La angustia invadió al juego 
cuando el ariete húngaro Barna-
bás Varga quedó inconsciente en el 
campo tras un golpe con el arquero 
Angus Gunn y debió ser trasladado 
al hospital. El reporte médico indi-
có que sufrió una conmoción cere-
bral y varias fracturas en el rostro 
por lo que será operado. 

Con empate agónico 1-1 
ante Suiza, Alemania es 
líder de grupo en la Euro

BALANCE DE LA JORNADA

El nuevo plan da manga 
ancha a los naturalizados
MARLENE SANTOS ALEJO

C
ON EL PLAN Evolución 2030 se 
dio el banderazo de salida para 
que todos los extranjeros de la 
Liga Mx que así lo deseen corran 
a naturalizarse mexicanos. Los 

directivos pondrán la lupa sobre los elegibles 
con miras a reforzar al Tri hacia el Mundial 
2026. Ahora les bastará un minitorneo para 
ser considerados “formados en México” y, con 
ese mismo fin, se decidió mantener el número 
de extranjeros en cancha: siete por equipo en 
cada juego… ¿Para qué reducir, si la compra-
venta de futbolistas es el gran negocio, como lo 
demuestra el caso de Julián Quiñones? 

MIKEL ARRIOLA, PRESIDENTE de la Liga, 
precisó que se exigirá “que los jugadores ‘no 
formados en México’ (así le dicen ahora a los 
extranjeros) sumen valor, por lo que deberán 
ganarse su permanencia”. La idea es, dicen, 
elevar controles de calidad para los foráneos; 
en contraste, mecen la hamaca de los indolen-
tes dueños de equipos, cuya mayoría es reacia 
a trabajar con las fuerzas básicas. Tales ideas 
quedaron implícitas en los videos divulgados 
esta semana por Juan Carlos La Bomba Rodrí-
guez, Ivar Sisniega y Arriola.

DIERON A CONOCER algunas medidas re-
buscadas, pero en el fondo superficiales, lo que 
pretenden no es el progreso del balompié, sino 
el aplauso de sus patrones en la siguiente junta 
de dueños... Evaden lo radical, lo que exige la 
situación para mejorar el deporte favorito de 
los mexicanos: el regreso al ascenso-descenso 
y poner fin a la multipropiedad. La Bomba 
Rodríguez precisó que esos no son tema por 
ahora, (ni de ayer ni para mañana). Lo que sí 
reveló fue su genial descubrimiento tras un 
año en el cargo:  “hay un retraso”, subrayó. 

EL PLAN EVOLUCIÓN 2030 también está 
atrasado, pues pide dar minutos a jugadores 
de entre 19 y 23 años. El balón hoy gira a otro 
ritmo en el mundo: Brasil y España ponen a 
futbolistas de 16 y 17 años con equipos de ma-
yores… Los federativos mencionaron 55 refor-
mas a reglamentos y protocolos; sin embargo, 
cantidad no es calidad, son cambios sin sustan-
cia… Rodríguez, al parecer, fue sobrevalorado 
tras negociar el área de deportes cuando se 
fusionaron Univisión y Televisa, en 2021. Hoy, 
fuera de oficinas, no convence.

Y TODO ESO se refleja en la cancha: El téc-
nico Jaime Lozano sufrió el sábado en el NRG 
Stadium de Houston ante Jamaica. Santiago 
Giménez no tuvo balones, apenas hizo un 
remate. Al minuto 69 cayó el milagroso gol de 
Gerardo Arteaga, hasta entonces el rostro de 
Jimmy se distendió, aunque todavía padeció 
las últimas embestidas de los Reggae Boyz y la 
falta de tino de los suyos... El arranque del Tri 
en la Copa América a pocos conformó, domina 
pero no da sensación de peligro... El capitán 

Edson Álvarez está entre algodones y rezos 
para su pronta recuperación. 

LO QUE SIGUE es una incógnita, una y otra 
vez sale a flote la inexperiencia de Jimmy, 
quien convirtió a sus amigos inseparables y 
bien intencionados en auxiliares técnicos, 
superunidos, pero tan verdes como él... La 
Bomba Rodríguez sigue esperando que se 
eche solo del timón y quizás hacia allá dé otro 
pasito el miércoles frente a la Vinotinto, equipo 
aguerrido, que dio cuenta de Ecuador y es líder 
del grupo B, en cuya plantilla destacan Eduard 
Bello, Salomón Rondón y otros más… A nadie 
extraña que FIFA baje un peldaño a México, 
ahora en el sitio 15 del ranking mundial. 

LA PORTUGAL, DEL histórico Cristiano 
Ronaldo brilla, junto con Alemania y España 
en la Eurocopa, los tres han conseguido el 
boleto a octavos de final con marcha perfecta... 
Argentina arrancó la defensa de su cetro en 
la Copa América a su ritmo, empleándose a 
medio gas, con sus jugadores de alto nivel incó-
modos sobre una cancha descuidada e hicieron 
apenas lo suficiente para vencer a una aplicada 
pero inoperante selección de Canadá. Brasil 
comienza actividad hoy ante una Costa Rica 
huérfana de su figura Keylor Navas. 

EL REAL OVIEDO de Grupo Pachuca no 
pudo. Se ahogó en la orilla. El Español de Bar-
celona, arropado por su público, ganó la final 
por el ascenso y vuelve al máximo circuito del 
futbol ibérico, del que apenas se había alejado 
el año pasado... A Jesús Martínez, mandamás 
de los Tuzos, no le queda más que seguir 
luchando y deshacer una serie de tratos con 
los que pensaba reforzar al cuadro asturiano, 
entre ellos el del americanista Álvaro Fidalgo… 
La Liga Mx Femenil también se mueve, el cam-
peón Monterrey presentó esta semana a la ex 
americanista Katty Killer Martínez. 

 Santiago Giménez fue un luchador solitario 
en el ataque de México, escasamente 
abastecido de centros. Foto Afp 

Real Oviedo se queda 
en segunda división

BARCELONA. El Real Oviedo, 
propiedad de Grupo Pachuca, no 
ascendió a la Primera División 
de la Liga de España. El Español 
cortó el sueño tras derrotarlos 2-0 
en el partido de vuelta de la final 
del playoff. Javi Puado anotó un 
doblete para encarrilar la elimina-

toria en el Stage Front Stadium, 
después de la derrota (1-0) en la 
capital asturiana. El conjunto 
periquito regresó a la máxima 
categoría una temporada después 
de haber descendido. El Oviedo, 
un histórico del balompié español 
y recién adquirido por dueños del 
futbol mexicano, deberá seguir 
esperando. 

Afp 

Córdoba trunca 
ascenso del Barça B 

MADRID. Rafael Márquez y el 
Barcelona B se quedaron a un 
paso del ascenso a la segunda 
división de España. El entrenador 
mexicano, pese a la magnífica 
temporada con los culés, cayó 
en la instancia definitoria ante el 
Córdoba, que regresa a la máxima 

categoría después de cinco tem-
poradas. Tras el 1-1 de la ida en el 
Johan Cruyff, los catalanes fueron 
superados 2-1 ante los más de 21 
mil aficionados que abarrotaron 
El Arcángel. El conjunto blan-
quiverde vino de atrás gracias al 
doblete de Alberto Toril, quien se 
erigió protagonista para consu-
mar el ascenso. 

Europa Press

Albanés, suspendido 
dos partidos

MÚNICH. El jugador albanés 
Mirlind Daku fue suspendido dos 
partidos por comportamiento “no 
deportivo” al ser videograbado li-
derando cánticos nacionalistas en 
la Eurocopa, tras el duelo contra 
Croacia (2-2). Él ofreció disculpas. 

Afp

▲ El húngaro Barnabás Varga 
sufrió una conmoción cerebral y 
fractura de rostro, por lo que será 
intervenido quirúrgicamente. 
Foto Afp

Tras vencer a Escocia, el pase de Hungría 
depende de los próximos resultados 



Los líderes no se ven: 
Ramón Morales

Uruguay derrota a 
Panamá 3-1, pero 
con debilidades en 
la Copa América
Estados Unidos doblega 2-0 a Bolivia en su debut

DE LA REDACCIÓN Y AP

Uruguay se resiste a competir en la 
Copa América lejos de Argentina y 
Brasil, los dos colosos del continen-
te. Su gran desafío es regresar a su 
rol de aspirante y candidato a jugar 
instancias decisivas, de la mano del 
entrenador argentino Marcelo Biel-
sa. En su debut ante Panamá en el 
Grupo C, la Celeste triunfó (3-1) en 
el estadio Hard Rock, en Miami, pe-
ro dejó abiertas aún varias pregun-
tas sobre su capacidad de resolver 
los partidos sin sufrimiento.

Con un equipo intenso y jugado-
res comprometidos con el plan de 
su entrenador, el representativo 
charrúa marcó el único gol de la no-
che por conducto de Maximiliano 
Araújo, actual delantero del Toluca 
(minuto 16). 

La jugada se inició en el medio 
campo y terminó en los linderos del 
área panameña, donde Araújo giró 
sobre la pelota y la mandó guardar 
al poste izquierdo del guardameta 
Orlando Mosquera.

Las buenas sensaciones de su jue-
go colectivo, con movimientos y pa-
ses por doquier, invitaron a pensar 
en una goleada de Uruguay. Darwin 
Núñez tuvo en sus pies al menos dos 
oportunidades claras para confir-
marlo, pero falló y eso permitió que 

Panamá creciera en el cierre del pri-
mer tiempo. Con cierto malestar y 
angustia, Bielsa enderezó el camino 
de su equipo hasta el complemento.

Fue entonces que Núñez (minuto 
85) y Matías Viña (minuto 90+1), 
muy cerca del final, reflejaron de 
una vez por todas la superioridad de 
los charrúas sobre su rival. Sin em-
bargo, Michael Murillo recortó la 
diferencia (90+5). La Celeste tomó 
así el liderato de su sector y sigue 
teniendo sus aspiraciones firmes, 
aunque con dudas.

La noche de Pulisic

Con un gol a los tres minutos y una 
asistencia para el tanto de Folarin 
Balogun (44), el delantero del AC 

Milán, Christian Pulisic, lideró la 
victoria de Estados Unidos 2-0 ante 
Bolivia en su presentación dentro 
del Grupo C en la Copa.

Aunque el triunfo de los esta-
dunidenses pudo ser más amplio, 
el arquero boliviano Guillermo 
Viscarra se erigió como figura con 
varias intervenciones salvadoras en 
el AT&T Stadium de Texas, donde 
la temperatura alcanzó 36 grados 
centígrados.

La victoria dejó al cuadro que di-
rige el ex futbolista Gregg Berhalter 
bien perfilado dentro de su sector, 
en el que Uruguay es favorita para 
avanzar a los cuartos de final.

Cuando los casi 48 mil asistentes 
apenas lograban acomodarse en sus 
butacas, Pulisic remató a las redes y 
volvió a ponerlos de pie. De un tiro 
de esquina, el astro del Milán cedió 
la pelota a Timothy Weah, quien 
luego se la devolvió para definir el 
1-0 de su selección.

Fue el gol 30 de Pulisic en su par-
tido 69 con el cuadro de las barras 
y las estrellas. A los 44 minutos, 
Balogun puso el 2-0 definitivo en 
una jugada gestada por su capitán. 

ALBERTO ACEVES

En el reglamento de la Copa Amé-
rica, la Conmebol establece que 
cualquier selección sólo puede 
sustituir a un jugador lesionado 
hasta 24 horas antes de su debut 
en el torneo. Con el aumento en 
la lista de convocados, de 23 a 26 
elementos, esto impide que Mé-
xico releve a su capitán, el medio-
campista Edson Álvarez, por un 
nuevo integrante tras su salida en 
la victoria frente a Jamaica (1-0) 
en la primera fecha.

Aunque los médicos esperan 
el resultado de los estudios, el 
jugador del West Ham inglés no 
está considerado para enfrentar a 
Venezuela en su siguiente partido 
correspondiente al Grupo B, debi-
do a un profundo dolor en el mus-
lo de la pierna izquierda. Para este 
Tricolor, Álvarez era el emblema 
que podía encabezar el proceso de 
los más jóvenes, uno de los pocos 
referentes con experiencia en clu-
bes del futbol de Europa.

“Dios sabe lo que pone, lo que 
quita y lo que hace. Gracias por 
sus mensajes, juntos y unidos”, 
escribió en su cuenta de Insta-
gram el internacional de 26 años, 
luego de su accidentada salida del 
estadio NRG, en Houston. Con di-
ficultades para caminar sin apoyo, 
el capitán mexicano con muletas 
viajó con el resto de sus compa-
ñeros a Los Ángeles para deter-
minar la gravedad de su lesión, 
según los estudios realizados por 
el cuerpo médico de la selección.

“Es un problema grande. Ed-
son era el capitán, el que llevaba 
al grupo hacia adelante”, advierte 
en una breve conversación el ex 
portero Jorge Campos, subcam-
peón en la edición de 1993 de la 
Copa. Como él, otros antiguos 
elementos de la selección nacio-
nal observan con preocupación 
la falta de líderes en un torneo en 
el que México dejó de ser el gran 
representante de Concacaf.

“Da la sensación de que hace 
falta toma de decisiones, eso es 
lo que hacen los líderes. Y si los 
hay en esta selección, no se ven 
hacia afuera”, define el ex medio-
campista del Guadalajara, Ramón 

Morales, también finalista en la 
edición de 2001. 

“Veo esta Copa América con 
poca ilusión. México se encuentra 
en una situación complicada, pero 
la historia marca que, cuando en-
frenta rivales de mayor jerarquía, 
sabe competir y eso se espera en 
la fase de grupos”.

Desde su debut en 1993 hasta 
2007, el Tricolor avanzó más allá 
de la primera fase en todas sus 
participaciones. Sólo en Argenti-
na 2011 y Chile 2015 quedó fuera 
al no registrar ninguna victoria. 
A pesar de la ausencia de Edson 
Álvarez, el encuentro ante Vene-
zuela puede representar el bole-
to a cuartos de final en la actual 
edición como líder del Grupo B, 
al estar igualados ambos equipos 
con tres puntos.

“Nosotros cerramos el círculo 
y lo que venga de afuera ni nos va 
ni nos viene”, aseguró el sábado el 
lateral del Porto, Jorge Sánchez, 
en relación con las críticas que ha 
recibido el plantel mexicano de 
parte de ex futbolistas y medios 
de comunicación. “Si creen que 
no jugamos de la mejor manera, 
es parte del aprendizaje. La lesión 
de Edson me pone un poco la piel 
chinita, porque vi cómo estaba en-
tre lágrimas en el campo. Es una 
baja muy dura para nosotros, por 
algo es nuestro capitán”.

El seleccionador Jaime Lozano 
y su cuerpo técnico regresarán a 
los entrenamientos hoy en el esta-
dio Dignity Health, denominado 
“La catedral del soccer” en Car-
son, California, y definirá los pa-
sos a seguir para la recuperación 
del mediocampista del West Ham. 
De la misma manera que ocurrió 
ante Jamaica, el sinaloense Luis 
Romo se perfila para ser su rem-
plazo. “La obligación de México 
es pasar de la fase de grupos. Si 
no sucede, será un fracaso”, con-
sidera Morales. “Estos partidos 
generan mucha motivación para 
los jóvenes”.

El Tri, sin nuevos llamados 
por la lesión de Edson Álvarez

 Álvarez resultó lesionado en 
el juego ante Jamaica y podría 
no participar en otro partido de 
la copa continental. Foto Ap

El equipo de 
Marcelo Bielsa 
tuvo oportunidad 
de ganar 
por goleada

▲ Maximiliano Araújo (20) festeja 
con sus compañeros su gol, el 
primero para el equipo charrúa. 
Foto Ap
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El fi n de la 
asignatura de 
historia para 
primaria 

PABLO MARTÍNEZ*

L
a extinción de la asignatura 
de historia para quinto y sexto 
año de primaria es un ejemplo 
de la transformación de los 
contenidos fijos que derivaron 

de la Nueva Escuela Mexicana, el paso 
a campos formativos dictaminó que los 
docentes tuvieran la autonomía de co-
diseñar los programas que se impartirán 
en el aula por medio de un análisis de la 
realidad; sustituyendo asignaturas como 
historia, geografía, biología, etcétera.

La asignatura de historia derivada del 
Programa para la Modernización Edu-
cativa (PME), reforma educativa de Car-
los Salinas de Gortari, en 1992, publica-
da en el Diario Oficial de la Federación 
el 19 de mayo, a cargo del secretario de 
Educación Manuel Bartlett (1989) quien 
fue designado para generar un diagnós-
tico de la realidad educativa y que fue 
sustituido por Ernesto Zedillo (1992) 
quien finalizó la descentralización edu-
cativa que conllevó a un estallido social 
magisterial.

El PME planteaba la urgencia de mo-
dernizar la malla curricular, poniendo 
énfasis en el establecimiento de políticas 
de calidad educativa, acentuaba el triun-
fo del capitalismo como supuesta única 
vía de desarrollo, proponiendo una 
enseñanza de la historia basada en la 
memoria de nociones históricas. Es por 
ello que se desintegraron las asignaturas 
de ciencias sociales y ciencias naturales, 
creadas en la reforma de 1972 en dici-
plinas separadas, haciendo énfasis en el 
poco conocimiento de la historia de Mé-
xico en los programas de estudio:

“Se ha estimado conveniente sub-
sanar el insuficiente conocimiento de 
historia nacional de los alumnos, impar-
tiendo durante el próximo año lectivo 
cursos de historia de México para los 
grados cuarto, quinto y sexto. Por tanto, 
se ha considerado indispensable prepa-
rar y distribuir, ya para el año 1992-93, 
dos nuevos libros de historia de México, 
uno para cuarto grado y otro para los 
grados quinto y sexto, en virtud de que 
los libros de texto de ciencias sociales 
hasta ahora vigentes son inadecuados 
para el logro de los propósitos que se 
procuran”.

Dichos libros fueron encargados a 
Héctor Aguilar Camín y Enrique Flores 
Mayet quienes produjeron dos nuevos 
libros de historia de México. La materia 
de historia de México se utilizó como un 
elemento para reforzar el nacionalismo 
y patriotismo, incluso a partir del año de 
1992, el estudio de la historia nacional se 
presentó tan prioritaria que se declaró 
al ciclo escolar 1992-1993 el Año para el 
Estudio de la Historia de México.

Esta visión de la enseñanza de la his-
toria en la primaria siguió en los siguien-
tes sexenios del tecnócrata Ernesto Ze-
dillo y el empresario Vicente Fox, ya que 

no existieron grandes cambios, la malla 
curricular seguiría la lógica neoliberal 
comenzada con la reforma salinista.

Será con la llegada de Felipe Calderón 
que se estableció la lógica de la reforma 
permanente (citará Sebastián Pla) ins-
taurada a partir de la reforma integral 
a la educación básica (RIEB, 2011), la 
cual buscaba promover un modelo por 
competencias, estándares curriculares y 
aprendizajes esperados. Para el caso de 
la enseñanza de la historia se determinó 
la propuesta de pensamiento histórico; 
sin embargo, nunca hubo un ejercicio 
por cambiar las formas para la asigna-
tura, ya que se siguió la lógica de pen-
samiento historiográfico. Dando como 
resultado la creación de nuevas genera-
ciones de libros sin cambios sustanciales 
en los contenidos ya que seguían la tra-
dición memorística. 

Dicha tradición seguiría con las gene-
raciones de libros de texto 2011, 2014, 
2018 y 2019, los contenidos históricos 
tendrían una variación poco signifi-
cativa (muchas veces los cambios res-
pondían a la ideología del gobierno en 
turno), promoviendo una enseñanza his-
tórica memorística y lineal, con hechos 
históricos asilados a la realidad social 
de los alumnos. Suprimiendo aconteci-
mientos sangrientos como las matanzas 
mayas y yaquis.

La asignatura de historia duró casi 
30 años en las primarias de todo el 
territorio mexicano, dejando a su paso 
una deuda en la conciencia histórica de 
la cultura escolar mexicana; se ejerció 
el poder de recordar y olvidar a conve-
niencia; se dejó de lado la importancia 
de promover nuevas comprensiones de 
los hechos sociales y la transformación 
colectiva por la formación estatuas de 
bronce.
*Maestro

CARLOS FAZIO

S
umido en una crisis multidimen-
sional sin precedentes, producto 
de una inestabilidad estructu-
ral heredada de una historia 
marcada por la colonización 

franco-española y los intereses económi-
cos, militares, geopolíticos y de seguridad 
nacional de Estados Unidos en el Gran 
Caribe a partir del siglo XX −así como por 
una cadena de desastres naturales y am-
bientales recientes−, Haití, emblema de la 
revolución antiesclavista y primer país in-
dependiente de las Américas, vive hoy un 
caos gansteril necropolítico planificado, 
y su población, que protagonizó una insu-
rrección antineoliberal en 2018, es presa 
de un pánico y un terror inoculados por 
una federación de bandas paramilitares 
denominada Viv Ansanm (“Vivir Juntos”, 
en creole haitiano), que controlan al me-
nos 60 por ciento del territorio metropo-
litano, incluida la capital, Puerto Príncipe, 
lo que ha provocado un éxodo constante.

Dicho modelo de tonton macoutización 
o tercerización (mercenarización) del 
control territorial por actores armados 
no estatales −remedo de los escuadrones 
de la muerte al servicio de la dictadura 
de François Papá Doc Duvalier−, como 
instrumentos de la corrupta y lumpeni-
zada élite político-empresarial haitiana 
para desarticular la protesta social y el 
tejido comunitario, resurgió durante la 
fraudulenta llegada al poder del neodu-
valierista y ultraconservador PHTK (Par-
tido Haitiano Tèt Kale), primero bajo la 
presidencia de Michel Martelly (2011-16) 
y luego con el empresario bananero Jove-
nel Moïse (2016-21), ambos bajo la tutela 
de Washington. 

Tras el magnicidio de Moïse a manos de 
mercenarios colombianos y estaduniden-
ses, bajo la batuta de la administración 
Biden, el Core Group −una especie de 
consejo colonial encabezado por EU, 
Francia, España, Alemania, Brasil, Cana-
dá, la Unión Europea y la Organización 
de Estados Americanos que impulsa 
la diplomacia del caos− impuso a Ariel 
Henry como jefe de Estado de facto, y en 
abril último, cuando éste estaba en Kenia 
negociando el arribo de una misión mili-
tar multinacional auspiciada por la Casa 
Blanca para restablecer el orden, la alian-
za paramilitar Vivir Juntos, encabezada 
por el ex policía Jimmy Chérizier, alias 
Barbecue, desató una feroz ola de violen-
cia, exigió su renuncia y amenazó con 
una guerra civil. Presionado por Wash-
ington, Henry renunció, y el 25 de abril 
el Core Group logró integrar un consejo 
presidencial de transición que rige hasta 
nuestros días bajo el toque de queda y el 
estado de emergencia.

El despliegue de la Misión de Apoyo de 
Seguridad Multinacional liderada por Ke-
nia, había sido negociado durante un viaje 
a África, en abril de 2019, por el senador 
republicano Marco Rubio, y en marzo 
último, durante una reunión con la Comu-
nidad del Caribe (Caricom) sobre Haití, 
el secretario de Estado, Antony Blinken, 
anunció en Jamaica una aportación de 
300 millones de dólares para su funciona-
miento. La administración Biden quiere 

mantener el control de ese enclave geo-
estratégico en el Gran Caribe −cercano a 
Cuba y Venezuela−, pero tercerizando la 
conducción de la operación, para no pagar 
los costos políticos traducidos en un even-
tual voto rechazo de la diáspora haitiana 
en las elecciones de noviembre en EU.

A su vez, con el objetivo de afectar 
electoralmente al demócrata Biden, el 
legislador Marco Rubio, republicano por 
Florida, vicepresidente del Comité Selec-
to de Inteligencia y miembro del Comité 
de Relaciones Exteriores del Senado, ha 
venido alentando de manera subrepticia 
un éxodo migratorio de haitianos, calculo 
que también está presente en su agenda 
desestabilizadora contra Cuba. El accio-
nar de Rubio, un ultraconservador con 
raíces cubanas, forma parte de su pacto 
con el candidato presidencial Donald 
Trump, dirigido a destruir la carrera po-
lítica del gobernador de Florida, Ron de 
Santis, correligionario de ambos, y forzar 
una intervención militar en Haití, lo que 
ante probables bajas estadunidenses, 
podría complicar aún más la gestión de 
Biden y sus aspiraciones releccionistas. 

Fiel defensor de los asesinatos vía dro-
nes y los golpes quirúrgicos made in USA, 
en marzo pasado Rubio visitó la Base de 
la Reserva Aérea de Homestead (HARB, 
por sus siglas en inglés), en Florida, sede 
del Comando Sur de Operaciones Espe-
ciales del Pentágono y de numerosos ac-
tivos de la Patrulla Fronteriza, Aduanas 
y la Guardia Costera de EU, y destacó su 
importancia estratégica para “disuadir y 
destruir amenazas” a la seguridad nacio-
nal estadunidense, que podrían provenir, 
dijo, de Cuba, Haití, Nicaragua o Vene-
zuela, al utilizar esos territorios como 
base para armar terroristas. Incluso 
fantaseó con un escenario como el de los 
hutíes en el mar Rojo, replicado para ata-
car barcos cerca de Florida con drones 
similares. También hizo alusión a la des-
mentida idea sobre la presunta existen-
cia de una base militar y de espionaje de 
China en Cuba, y añadió que ante el creci-
miento del condado Miami-Dade, la Base 
HARB, asiento de los F-15 Eagles y los 
F-16C Fighting Falcons, sigue siendo un 
“recurso vital” para la seguridad de EU 
al sur de la Florida en caso de conflicto a 
gran escala, en clara alusión al aumento 
de emigrantes cubanos asentados en esa 
localidad. Aseguró que HARB podría ser 
necesaria antes de lo previsto.

Para la administración Biden, la even-
tualidad de tener que enfrentar un con-
flicto militar con epicentro en Haití −que 
pudiera cobrar vidas civiles y desenca-
denar una contingencia migratoria muy 
cercana a sus costas en pleno periodo 
prelectoral−, sólo beneficiaría a Trump 
y los republicanos. A la vez, un éxodo 
masivo de haitianos incendiaría la región 
del Gran Caribe, afectando también la se-
guridad de Cuba, por lo que para la Casa 
Blanca sería mejor adoptar una posición 
pragmática y coherente con sus intereses 
nacionales, lo que conllevaría a un cam-
bio en su política hacia La Habana, sobre 
la base de que se produzca un verdadero 
avance de las relaciones en materia de 
cooperación con la mayor de las Antillas.

Esa disciplina duró 
casi 30 años en las 
primarias de todo el 
territorio, dejando a 
su paso una deuda 
en la conciencia 
histórica de la 
cultura escolar 
mexicana

El accionar de Rubio 
forma parte de su 
pacto con Trump

El colapso 
haitiano, 
Biden y el 
Gran Caribe
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Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.56 18.59
Euro                                                                               19.35 19.38

Tasas de interés
Cetes 28 días                                                 10.95%
Cetes 91 días     11.15%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
Mayo de 2024                                                                              -0.19%
De mayo de 2023 a mayo de 2024                              4.69%
Reservas internacionales
219 mil 728.5 mdd al 14 de junio de 2024

Petróleo (dólares)                           Precio                     Var
WTI                                                                      80.73                       -0.56
Brent                                                                  85.24                       -0.47
Mezcla mexicana                                    76.19                      -0.28

BOLSA MEXICANA DE VALORES 
 (Índice de Precios y Cotizaciones)
Cierre 52 mil 788.5
Variación puntos -544.53
Variación porcentual -1.02

BRAULIO CARBAJAL 

El bloqueo del gobierno de Estados 
Unidos a las exportaciones de agua-
cate y mango de Michoacán, luego 
de agresiones a dos de sus inspec-
tores sanitarios en ese estado, dejó 
pérdidas por más de 80 millones de 
dólares al sector. 

Representantes del sector agua-
catero resaltaron que durante la 
semana que duró el castigo, los 
productores de ese fruto perdieron 
aproximadamente 52 millones de 
dólares; en tanto, Empacadora de 
Mangos de Exportación reportó 
afectaciones por alrededor de 30 
millones de dólares. 

Las exportaciones de aguacate y 
mango estuvieron detenidas del 15 
al sábado 22 de junio, periodo en el 
cual autoridades y sector privado 
negociaron medidas para garanti-
zar la seguridad en la región. 

El 15 de junio el gobierno estadu-
nidense decidió suspender las im-
portaciones de aguacate producido 
en Michoacán luego de que, duran-
te un bloqueo vial, fueron agredidos 
inspectores del Departamento de 
Agricultura de Estados Unidos (US-
DA, por sus siglas en inglés). 

Este incidente, según diversos re-
portes, ocurrió el viernes 14 de ju-
nio, cuando dos inspectores estadu-
nidenses fueron retenidos durante 
una manifestación en la comunidad 

de Aranza, en el municipio de Para-
cho, unos 35 kilómetros al norte de 
la ciudad de Uruapan.

La suspensión de las ventas de 
aguacate se dio justo en la mejor 
temporada para los productores, 
pues las exportaciones aumentan 
para las celebraciones del día de la 
independencia en Estados Unidos 
(el 4 de julio), lo que deja mejores 
dividendos incluso que cuando se 
juega el Supertazón de la NFL.

De acuerdo con la asociación 
Empacadora de Mangos de Expor-
tación, la semana pasada se dejaron 
de exportar alrededor de 5 mil to-
neladas de fruta, lo que afectó la re-
muneración de 10 mil trabajadores, 
principalmente cortadores. 

El sábado, en redes sociales, el 
gobernador de Michoacán, Alfredo 
Ramírez Bedolla, informó que se re-
inició la certificación de aguacate y 
mango por parte de las autoridades 
de Estados Unidos para exportar.

Sin embargo, productores de ese 
estado coinciden en que la situa-
ción, no sólo para los inspectores, 
sino para todos, es complicada. 

“Hay grupos armados por todos 
lados, hay muchos retenes y no 
sabes de quién son ni para quién 

trabajan, incluyendo la policía. Ahí 
el gobierno estadunidense tiene 
un arma muy valiosa para apretar 
al gobierno mexicano, y tan están 
haciendo presión que por primera 
vez incluyeron el mango en el cas-
tigo”, comentó Rodolfo de la Vega, 
productor de aguacate de la región. 

Este lunes el embajador de Esta-
dos Unidos en México, Ken Salazar, 
se reunirá con el gobernador de Mi-
choacán y el tema principal será la 
seguridad. 

ALEJANDRO ALEGRÍA

A casi 11 años de que fue aprobada 
la reforma energética que impulsó 
Enrique Peña Nieto, la cual abrió 
el sector a particulares, Petróleos 
Mexicanos (Pemex) continúa siendo 
la empresa que extrae 97 por ciento 
del crudo, mientras las petroleras 
privadas sólo generan 3 por ciento 
de la producción nacional, de acuer-
do con estadísticas oficiales.

“¿Quién produce petróleo en Mé-
xico?”, preguntó en días recientes 
Octavio Romero Oropeza, director 
general de la empresa estatal, en el 
Congreso Mexicano del Petróleo 
(CMP) 2024.

El funcionario respondió que Pe-
mex extrae 97 por ciento del cru-
do y 98 por ciento del gas natural, 
más de nueve años después de que 
entró en vigor la reforma de 2013.

Romero Oropeza recordó que 
los cambios constitucionales apro-
bados en 2013 planteaban que “la 
opción para producir petróleo 
eran las empresas extranjeras, 
que había que darle participación 
a la iniciativa privada porque ellos 
iban a sacar adelante el petróleo 
en México”.

De acuerdo con datos de la Co-
misión Nacional de Hidrocarburos 
(CNH), sólo entre enero y mayo de 
2024 la producción de hidrocarbu-
ros líquidos, la cual suma el crudo y 
condensados extraídos por Pemex 
y las firmas privadas, promedió un 
millón 856 mil barriles diarios.

De ese total, un millón 767 mil 
barriles diarios fueron producidos 
por la petrolera estatal, y sólo 89 
mil corresponden a firmas privadas.

La información del ente regula-
dor muestra que la firma italiana 
Eni, titular del contrato CNH-R01-

L02-A1/2015, produjo en promedio 
21 mil barriles cada día en los pri-
meros meses del año.

Bajo el contrato CNH-R01-L02-
A2/2015, Hokchi Energy, filial de 
las empresas argentinas Pan Ame-
rican Energy y E&P Hidrocarburos, 
extrajo 22 mil barriles diarios en el 
periodo de referencia.

Perenco México produjo 17 mil 
barriles diarios entre enero y mayo 
de 2024 en el campo vinculado al 
pacto CNH-M2-Santuario-El Gol-
pe/2017, mientras Fieldwood Ener-
gy promedió 11 mil barriles al día en 
el yacimiento asociado al contrato 
CNH-R01-L02-A4/2015.

Petrolera Cárdenas Mora, Win-
tershall DEA y DS Servicios produ-
jeron más de 4 mil barriles cada día 
en el lapso referido.

Servicios de Extracción Petrolera 
Lifting extrajo mil barriles diarios 
en los primeros cinco meses de este 

año, mientras Servicios Múltiples 
de Burgos, Operadora de Campos 
DWF, Renaissance Oil Corp, Divaz 
y Vista Energy producen, cada una, 
menos de 900 barriles por día.

Casos aparte son Jaguar, Oleum 
del Norte y Newpek Exploración y 
Extracción, pues su producción es 
muy baja o prácticamente nula.

Estos datos exhiben que sólo 
cuatro de 17 firmas privadas que ex-
traen hidrocarburos líquidos están 
aportando una producción mayor a 
15 mil barriles diarios cada una, lo 
cual equivale a 0.97 por ciento de la 
producción total.

Tres firmas participan con poco 
más de 4 mil barriles diarios; una, 
mil, y las ocho restantes con menos 
de mil barriles diarios en lo que va 
del año.

A esto se suma que varias pe-
troleras han devuelto total o par-
cialmente al Estado mexicano los 

campos que obtuvieron en las ron-
das petroleras, como es el caso de la 
alemana Wintershall, la cual inició 
en días recientes el proceso de ter-
minación anticipada de los contra-
tos CNH-R03-L01-G-TMV-02/2018 
y CNH-R03-L01-G-TMV-03/2018.

Shell Exploración y Extracción 
México también renunció a cuatro 
áreas y recientemente el órgano 
regulador le impuso una multa de 
3 millones 688 mil dólares, pues la 
petrolera británica incumplió su 
programa mínimo de trabajo res-
pecto a la superficie relacionada 
al contrato CNH-R02-L04-AP-CS-
G03/2018.

Varias de las firmas que han re-
nunciado a continuar la exploración 
han indicado que no encontraron 
crudo en la zona que obtuvieron an-
tes de diciembre de 2018, es decir, 
antes de que concluyera el sexenio 
de Peña Nieto.

Pérdidas de 
80 mdd por 
bloqueo de 
EU a mango 
y aguacate

SE REANUDÓ LA CERTIFICACIÓN

Embajador se reúne hoy con 
el gobernador de Michoacán

Reforma energética cumple más de una década sin resultados

▲ Las sanciones aplicadas por el gobierno de Estados Unidos a raíz 
de una agresión a dos de sus inspectores han causado a productores 
de mango de Michoacán pérdidas por alrededor de 30 millones de 
dólares. Foto Cuartoscuro
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La oposición política
LEÓN BENDESKY

E
l ex profesor de ciencia políti-
ca de Londres Leonard Sha-
piro describía la oposición 
política de la siguiente ma-
nera: “Tal vez sea demasiado 

obvio para que requiera afirmarse que 
el proceso de gobierno debe ser estu-
diado no sólo a la luz de lo que aquellos 
con el poder bajo su control tratan de 
hacer y lo que en realidad consiguen, 
sino también en cuanto a aquellos que 
se oponen a esos objetivos, o cuyos 
intereses y resistencia tienen que ser 
conciliados antes de que aquellos en el 
poder puedan actuar”.

Así pues, la oposición política cumple 
un papel primordial en la democracia, 
en cuanto a la limitación del poder y 
la autoridad, lo que se expresa final-
mente en el conjunto de los diversos 
equilibrios institucionales que la hacen 
funcional y productiva. Aún más, esto 
concierne de modo muy relevante a la 
posición relativa de los individuos, la 
sociedad y el Estado. Tal condición se 
manifiesta jurídicamente en la forma 
en que se concilian la libertad y la auto-
ridad en el marco del Estado. Cuando 
este arreglo se debilita, o de plano se 
pierde o se rebasan los necesarios lími-
tes del poder.

Esta circunstancia se ha puesto en 
evidencia en las elecciones del 2 de ju-
nio pasado, que el INE consideró el pro-
ceso más grande que ha tenido el país, 

al abarcar el ámbito federal y la concu-
rrencia de las 32 entidades federativas. 
Se disputaron más de 19 mil cargos. 

Es especialmente notorio dicho pro-
ceso por su resultado: la enorme venta-
ja que en general obtuvieron el partido 
Morena y sus aliados. Se trata, de modo 
evidente, de un predominio sustancial 
de ese partido, que refrendó su control 
del gobierno sobre el conjunto de la 
oposición política.

Los partidos políticos no son el único 
medio de representación de los inte-
reses de los ciudadanos. No obstante, 
siguen siendo el instrumento predomi-
nante para estructurar las preferencias 
electorales y para formar un gobierno. 
En la medida en que se desacredita la 
función de los partidos, se debilita el 
sistema democrático. 

En el caso de una elección tan carga-
da hacia una de las partes, surge la con-
dición de que la derrota de la oposición 
debilita la democracia. Pero de modo 
correspondiente lo hace el triunfo del 
partido en el poder, en la medida en que 
los contrapesos políticos se reducen y, 
en ciertas situaciones incluso se elimi-
nan. Así se vuelve, necesariamente, a la 
noción de los equilibrios del poder y la 
autoridad y su efecto sobre la libertad. 
¿Es entonces en esencia esta elección 
un triunfo real para la democracia en 
el país? No se trata de una pregunta 
retórica.

La naturaleza del sistema político 
basado en la lucha de los partidos con-
duce a que su objetivo primordial sea 

ganar elecciones. Cuando la atracción 
que tienen con los electores no es su-
ficiente o bien se busca agrandarla, se 
coligan para ganar representatividad 
mediante las urnas. Esto implica que de 
alguna manera los partidos deben tra-
tar con los electores de las repercusio-
nes de las políticas públicas y propiciar 
el voto a su favor. Esto lo consiguió el 
Presidente de modo decisivo. Otro caso 
puede ser montarse de plano sobre los 
hombros del partido mayoritario en la 
coalición que se conforma y sacar ven-
taja, cuestión que no estuvo ausente en 
el proceso reciente. Una condición que 
no debe quedar fuera de consideración 
es la de los partidos que viven de la ren-
ta que reciben y que pagamos todos los 
ciudadanos.

Las coaliciones durante esta elección 
pueden situarse bajo esta óptica y en 
retrospectiva advertir lo que fue su 
naturaleza. Esto es especialmente no-
torio en el caso de la coalición opositora 
conformada por PAN, PRI y PRD. El 
resultado electoral puso en evidencia 
el carácter innatural de ésta. De modo 
contundente, mostró la profunda crisis 
de estos partidos, así como el vacío de 
sus propuestas para hacerse del go-
bierno o, al menos, fortalecerse como 
oposición política viable.  

La cuestión llegó a un grado tal que el 
PRD perdió su registro. El PRI ahondó su 
extravío y pierde fondo. El PAN muestra 
una desorientación de tal magnitud que 
contrasta de modo patente con lo que fue 
antaño una fuerza política de derecha 

con un ideario reconocible. Esta coali-
ción no imaginó, y menos aún supo cómo 
contrarrestar la fuerza electoral del 
gobierno; aunque había resquicios que 
explotar políticamente, no tenía con qué 
hacerlo. Ni siquiera pudo fijar un objetivo 
claro para usar la elección asegurándose 
una mejor posición en el Congreso y, así, 
salvar la cara. El liderazgo de estos par-
tidos queda feamente exhibido, no sólo 
en el interior de sus organizaciones, sino 
ante la ciudadanía.  

El sustento del mensaje electoral del 
Presidente era tan contundente que no 
sólo marginó a la oposición, sino que ex-
puso su debilidad. Tal contundencia pro-
vino no solamente del efecto real de las 
políticas sociales implementadas por su 
gobierno, sino también de la persistente 
insistencia con que las presentó y sostuvo 
a diario durante toda su administración, 
de un modo que conformó una impo-
sición del ámbito de lo político sobre el 
espacio de lo civil y lo privado.

De modo ideal, los partidos políticos 
deben contribuir con la estabilidad del 
régimen democrático, de modo que los 
electores identifiquen las propuestas 
que mejor se adapten a sus conviccio-
nes políticas y valores cívicos. La oposi-
ción política en los recientes comicios, 
más que ofrecer alternativas atractivas 
y, sobre todo, creíbles para los ciudada-
nos, se parapetó en una coalición para 
defenderse de sus grandes debilidades 
conceptuales y sus muy grises y opor-
tunistas liderazgos; el resultado está a 
la vista.

TU
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¡Juega todos los días!
Chispazo de las 3 y 

Chispazo Clásico de las 9

JUEGA EN LÍNEA
Y EN PUNTOS DE

VENTA

¡Con gana desde    aciertos!10$ 2

+18JUEGA CON
RESPONSABILIDAD

JUEGA AQUÍ

++18JUEGA CON
REREEESSSPPONONSASABBILILIIDDDAAADDDD
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PJF, boyante empresa familiar // Orgullo de 
nuestro nepotismo // Toda la parentela en nómina

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

E
N EL PODER Judicial se han tomado 
muy en serio aquel apotegma del ex 
presidente José López Portillo, quien 
en ejercicio de su mandato presiden-
cial no dejó de presumir que su familia 

tenía prioridad y que ella podía hacer y deshacer 
sin consecuencia alguna, y que el “orgullo de mi 
nepotismo” fue su hijo José Ramón (sin olvidar 
las barbaridades de su hermana Margarita, 
la “pésima musa”; las de doña Cuquita, doña 
Carmen, con todo y piano; las hijas Paulina y 
Carmen Beatriz, y su primer círculo, como Rosa 
Luz Alegría o Sasha Montenegro).

LÓPEZ PORTILLO TRANSFORMÓ la Presi-
dencia de la República, al país en su conjunto, 
en una gran empresa familiar, y se dio vuelo 
con ese “concepto” (no fue el único inquilino 
de Los Pinos que lo hizo, desde luego), y el 
ejemplo caló hondo entre los integrantes del 
Poder Judicial de la Federación (PJF), donde 
procedieron de la misma forma que el ex man-
datario, bajo la consigna de “al abordaje”.

LA JORNADA (IVÁN Evair Saldaña) informa 
que “puede haber 65 miembros de una misma 
familia trabajando en el PJF… Dieron empleo 
455 jueces y magistrados a hijos, padres, es-
posas, tíos y hasta suegras… La mitad de los 
juzgadores contrató a un pariente”, y todos 
aparecen en la nómina, de por sí abultada, del 
aparato que dice “impartir justicia”, claro está, 
con los impuestos de los mexicanos.

DICHA INFORMACIÓN SE basa en un es-
tudio (2022) elaborado por el Consejo de la 
Judicatura Federal (¿Mérito o nepotismo?), 
en el que se detalla “hasta 65 miembros de 
una misma familia trabajan en el PJF, 23.8 por 
ciento (tienen) más de cuatro parientes, 49 por 
ciento, dos”. En noviembre de ese año, la red 
–de familiares– de mayor tamaño en el CJF “se 
formaba por 79 servidores públicos activos, 
mientras en agosto de 2022 ésta era de 65”.

LO ANTERIOR, A pesar de que el pleno del 
CJF acordó establecer, en noviembre de 2020, 
con el ministro Arturo Zaldívar en la presi-
dencia de esa instancia, el “plan integral de 
combate al nepotismo”, dado que de acuerdo 
con la nueva política de la Judicatura, “es fun-
damental recuperar la confianza ciudadana y 
legitimidad del Poder Judicial de la Federación. 
Uno de los ejes centrales para lograr este fin es 
el combate al nepotismo, lo que además permi-

te prevenir cualquier potencial conflicto de in-
tereses, favoritismo, problemas de convivencia 
laboral o riesgo de corrupción”.

Y ESE ACUERDO subraya que “es necesario 
desarrollar una auténtica política que resuelva 
el problema de origen y elimine los efectos noci-
vos que han provocado la opacidad y la falta de 
acción frente a dicho fenómeno… Así, hasta el 
13 de noviembre de 2019 fue posible detectar 89 
redes familiares en 21 estados de la República”.

DE ACUERDO CON La Jornada, la ministra 
Lenia Batres, “apoyada en dos estudios, ambos 
publicados por el CJF, preguntó si en el PJF 
los cargos se consiguen por mérito o nepotis-
mo… El primero que citó es el informe de las 
relaciones registradas en el padrón electrónico 
de relaciones familiares de la Judicatura, de 
diciembre de 2022, en el cual también se lee 
que para esa fecha, 89.7 por ciento de las redes 
familiares en el citado CJF son de entre dos y 
hasta cinco personas, y es posible afirmar que 
en los últimos dos años (de 2020 a 2022) las 
redes parentales bajaron 17.5 por ciento”.

DE LA INFORMACIÓN divulgada por la mi-
nistra, destaca: en noviembre de 2020, la red 
(de familiares) de mayor tamaño en el CJF se 
formaba por 79 servidores públicos activos, 
mientras en agosto de 2022, ésta era de 65; en 
un estudio de 2018 se indicó que 48.6 por cien-
to de los juzgadores habían contratado a algún 
familiar; 455 jueces y magistrados contrataron 
a esposas, hijos, papás, sobrinos, tíos, cuñados 
y hasta suegras; 7 mil 148 servidores públicos 
de 31 circuitos compartían espacio laboral con 
algún pariente.

ENTONCES, LA DERECHA debe modificar 
su consigna: ya no será “el Poder Judicial no se 
toca”, sino “la empresa familiar no se toca”.

Las rebanadas del pastel:

DE PILÓN, “ENTRE sueldos, prestaciones de 
ley y seguridad social, pagos por riesgo que se 
dan algunos funcionarios –como los ministros 
de la Corte–, sumados a seguros y fondos de 
ahorro, el salario de cada empleado del PJF 
costará a las finanzas públicas un millón 31 mil 
382 pesos en promedio este año, en un país 
que se ubica como el sexto más impune de 
América Latina, de acuerdo con un reporte de 
Eurasia Group”. (La Jornada, Dora Villanue-
va). Ministros y magistrados se cocinan aparte.

Twitter: @cafevega cfvmexico_sa@hotmail.com

Mantendrá el BdeM cautela 
en las tasas de interés ante la 
volatilidad del peso: analistas
CLARA ZEPEDA

Aunque las perspectivas inflaciona-
rias han sido favorables para que 
siga el recorte de las tasas de interés 
en el país, la reciente volatilidad del 
tipo de cambio mantendrá a la Jun-
ta de Gobierno del Banco de México 
(BdeM) cautelosa, prevén analistas. 

Consideran que de manera uná-
nime, la Junta del BdeM dejará la 
tasa de interés sin cambios en 11 
por ciento el próximo jueves, de-
bido al ruido político proveniente 
del impulso del presidente Andrés 
Manuel López Obrador a una serie 
de reformas, como la judicial.

“La reciente volatilidad del peso 
mexicano frente al dólar hará que 
la Junta de Gobierno sea más cau-
telosa, sobre todo porque el tipo 
de cambio es el principal canal de 
transmisión de la política monetaria 
en México”, comentó Néstor Rodrí-
guez, economista de Barclays.

Rodríguez sostuvo que lo ante-
rior hará que el BdeM reanude su 
ciclo de flexibilización hasta 2025. 
Sin embargo, la balanza de riesgos 
se inclina hacia un recorte antes de 
fin de año si se reduce la volatilidad 
cambiaria, lo que aliviará sus posi-
bles efectos de transmisión sobre la 
inflación. “Seguimos proyectando 
la tasa de referencia en 11 por ciento 
para finales de 2024 y en 10 para 
finales de 2025”.

Gabriel Lozano, economista en je-
fe de JP Morgan México, prevé que 
la autoridad monetaria mantendrá 
su tasa de interés en 11 por ciento, 
en una decisión unánime. “El hecho 
de que el shock en el tipo de cambio 
sea tan reciente y complejo, y que los 
eventos son tan fluidos, creemos que 
la Junta de Gobierno exigirá adver-
tencia implícitamente, consideran-
do particularmente el riesgo de una 
transferencia material a la inflación 
y, específicamente, a inflación de 
bienes”, explicó. 

JULIO GUTIÉRREZ

Al cierre de abril, el saldo de la cap-
tación bancaria, que son todos los 
recursos que obtiene la banca por 
medio del ahorro de sus clientes, 
se situó en 8 billones 229 mil 331 
millones de pesos, lo que implicó 
un incremento de 2.8 por ciento 
en términos reales comparado con 
el mismo mes de 2023, cuando el 
portafolio sumó 7 billones 662 mil 
254 millones, de acuerdo con cifras 
oficiales de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV).

Aunque los saldos de la captación 
han crecido mes con mes este año, 
hay desaceleración en el ritmo de 
avance, impulsada por el hecho de 
que la tasa de referencia del Banco 
de México (BdeM) ya no se encuen-
tra en su nivel máximo, que fue de 
11.25 por ciento hasta marzo, cuan-
do el banco central hizo el primer 
ajuste a la baja de un cuarto de punto 
porcentual, y ahora se sitúa en 11.

Según estadísticas oficiales, en 
enero el ritmo de crecimiento de la 
captación, que incluye depósitos a 
plazo y los de disponibilidad inme-
diata, entre otros productos ofreci-
dos por los bancos,  era de 3.6 por 
ciento en términos reales; para fe-
brero el avance fue de 5.4 y en marzo 
alcanzó 3.7.

“El entorno actual, en el que se 
anticipa una paulatina reducción 
de las tasas de interés y menor di-
namismo de las fuentes de ingreso 
de empresas y familias, podría re-
flejarse en mayor desaceleración 
de los saldos de la captación tra-
dicional en el corto y mediano pla-

zos”, señala un informe de BBVA. 
Por los depósitos a plazo y los 

de disponibilidad inmediata, los 
bancos pagaron a los ahorradores 
intereses que suman 130 mil 185 
millones de pesos, mientras al cie-
rre de abril pasado el monto era 101 
mil 924 millones, lo que implica un 
alza de 27.7 por ciento.

Según la información de la CNBV, 
en el cuarto mes del año el saldo de 
los depósitos de disponibilidad in-
mediata, que son aquellos que pue-
den ser retirados por los ahorrado-
res en cualquier momento, fue de 
5 billones 158 mil 268 millones de 
pesos, 1.65 por ciento más respec-
to a lo reportado el año previo. En 
enero, estos depósitos crecían a un 
ritmo de 1.51 por ciento, en febrero 
el alza fue de 3.4 y en marzo de 3.1.

“Con este resultado, los depósitos 
a la vista interrumpieron la recupe-
ración que se observó en febrero y 
marzo de este año, moderando su 
dinamismo en niveles similares a los 
observados en el cuarto trimestre 
de 2023, cuando se registró un cre-
cimiento real promedio de 1.6 por 
ciento en términos reales”, indica el 
informe de BBVA.

Por su parte, el saldo de los depó-
sitos a plazo fue de un billón 943 mil 
873 millones de pesos, monto que 
en abril del año pasado sumaba un 
billón 754 mil 795 millones, lo que 
implica un incremento de 6.1 por 
ciento en términos reales.

“Esta reducción podría estar 
asociada tanto al debilitamiento 
en los ingresos de los hogares có-
mo a tasas de interés menores a las 
observadas en el primer trimestre 
de este año”, apunta el documento.

Desaceleró captación 
de ahorro por la banca 
en abril, revela la CNBV
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▲ Apoyada en dos estudios, la ministra Lenia 
Batres denuncia las redes familiares en el 

PJF. En la imagen, sesión del pleno de la 
Corte el pasado día 11. Foto Cuartoscuro
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REUTERS
WASHINGTON

Los fiscales estadunidenses reco-
mendaron a las autoridades del 
Departamento de Justicia la pre-
sentación de cargos penales contra 
Boeing tras descubrir que el fabri-
cante de aviones violó un acuerdo 
relacionado con dos accidentes 
mortales, dijeron a Reuters dos 
personas conocedoras del asunto.

El Departamento de Justicia 
debe decidir antes del 7 de julio si 
procesa a Boeing. 

En mayo, los funcionarios deter-
minaron que la compañía incum-
plió un acuerdo de 2021 que pro-
tegía a Boeing de una acusación 
penal de conspiración para cometer 
fraude derivada de dos accidentes 

mortales, en 2018 y 2019, que invo-
lucraron al avión 737 MAX.

En virtud del acuerdo, el Depar-
tamento de Justicia aceptó no pro-
cesar a Boeing por las acusaciones 
de que defraudó a la Administra-
ción Federal de Aviación, siempre 
que la compañía revisara sus prác-
ticas de cumplimiento y presen-
tara informes periódicos. Boeing 

también acordó pagar 2 mil 500 
millones de dólares para resolver 
la investigación.

Boeing declinó hacer comenta-
rios. Anteriormente afirmó que 
había “respetado los términos” del 
acuerdo, que tenía una duración de 
tres años. La compañía comunicó 
al Departamento de Justicia que 
no está de acuerdo con su determi-

nación de que la empresa violó el 
acuerdo, según informó Reuters.

Las dos partes están en conver-
saciones sobre la investigación del 
Departamento de Justicia y no hay 
garantía de que las autoridades va-
yan a presentar cargos, señalaron 
las dos fuentes. Las deliberaciones 
siguen en curso y no se ha llegado a 
una decisión final, añadieron.

Los cargos penales agravarían 
la crisis que atraviesa Boeing, que 
se enfrenta a un intenso escrutinio 
por parte de fiscales, reguladores 
y legisladores estadunidenses tras 
la explosión en pleno vuelo, el 5 de 
enero, de un panel en uno de sus 
aviones operados por Alaska Air-
lines, justo dos días antes de que 
expirara el acuerdo de 2021.

Piden fi scales de EU presentar cargos 
contra Boeing por incumplir acuerdo

LA COMPAÑÍA SE INCONFORMA

JULIO GUTIÉRREZ

En el primer cuatrimestre llegaron 
a los puertos del país 3 millones 885 
mil viajeros en cruceros, un incre-
mento de 2.2 por ciento en compa-
ración con el mismo periodo del año 
pasado, dio a conocer la Secretaría 
de Turismo (Sectur).

De acuerdo con cifras del Insti-
tuto Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi) y de la Secretaría de 
Marina, el país recibió en sus puer-
tos mil 200 cruceros en el periodo 
mencionado.

Según la Sectur, la llegada de cru-
ceros en los primeros cuatro me-
ses del año representó un ingreso 
de 325.8 millones de dólares, cifra 
6.2 por ciento más alta frente a lo 
reportado durante el primer cuatri-
mestre de 2023.

El gasto promedio de estos visi-
tantes fue de 83.9 dólares, canti-
dad que supera en 3.9 por ciento la 
registrada en el mismo periodo de 
2023, que fue de 80.7 dólares.

Precisó que los puertos que re-
cibieron el mayor número de pa-
sajeros en crucero de enero a abril 
fueron Cozumel y Mahahual, en 
Quintana Roo; Ensenada, Baja Ca-
lifornia; Cabo San Lucas, Baja Cali-
fornia Sur, y Puerto Vallarta, Jalisco, 
que concentraron 90 por ciento de 
los paseantes.

Cozumel, Quintana Roo, regis-
tró 520 arribos y un millón 818 mil 
838 pasajeros; incrementos de 14.2 
por ciento y 5.5 por ciento, respec-
tivamente, mientras Mahahual re-
portó 207 llegadas con 844 mil 87 
cruceristas, lo que implicó alzas de 
15.6 por ciento y 35.6 por ciento, 
respectivamente.

En Ensenada, Baja California, se 
registró el arribo de 93 cruceros, en 
los cuales llegaron 281 mil 7 pasa-
jeros, mientras a Cabo San Lucas, 
Baja California Sur, arribaron 83 
embarcaciones con un total de 257 
mil 69 pasajeros, y a Puerto Vallar-
ta, Jalisco, llegaron 78 cruceros y 
238 mil 471 pasajeros.

Aumentó 6.2% 
la entrada de 
dólares por 
llegada de 
cruceros
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Exagerada reacción 
de los mercados tras 
las elecciones en 
México: JP Morgan
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Oferta y demanda total (1er trim. 2024)

DAVID MÁRQUEZ AYALA

CON CIFRAS REVISADAS a precios co-
rrientes y actualizadas a precios constantes 
con la nueva base 2018, el INEGI recién 

publicó los resultados al primer trimestre de la 
cuenta macroeconómica totalizadora de oferta 
y demanda. Ambos agregados sumaron 43 bi-
llones 607 mil 452 millones de pesos corrientes 
anualizados (resultados del trimestre x 4), lo que 
representa un crecimiento de 2.6% en términos 
reales (sin inflación) respecto a igual período de 
2023 (gráfico 1).

DE LA OFERTA, la producción interna de bienes 
y servicios (PIB) representó 73.5% y creció 1.6%, y 
la oferta externa (importaciones de bienes y servi-
cios) representó 26.5% y creció 4.7% 

DE LA DEMANDA, el consumo representó 
61.2%, la inversión fija 17.7, la variación de exis-
tencias 0.3 y las exportaciones (demanda externa) 
24.7%; la suma de estos parciales presenta una 

discrepancia estadística de -3.9%. En el trimestre 
las exportaciones cayeron -6.8%

EL CONSUMO TOTAL sumó 26.686 billones 
de pesos y creció 3.3%; de este total, 86.4% fue 
consumo privado y 13.6% consumo de gobier-
no (gráfico 2). Del consumo privado (86.4%) 
77.2% es de bienes y servicios nacionales, con 
un crecimiento de 0.6%, y 11.2 es de bienes y 
servicios importados, que crecieron 19.5%. La 
importante recuperación real del consumo 
total, privado y público, se presenta esquemáti-
camente en el gráfico 3.

LA INVERSIÓN FIJA (formación bruta de 
capital fijo) muestra un crecimiento sustancial 
de 9.2% en el trimestre (9.2% la privada y 9.5% 
la pública) (gráfico 1). Por destino, 58.5% de la 
inversión fue a construcción, con un crecimiento 
de 13.6%, y 41.5% fue a compras de maquinaria y 
equipo para la producción, con un crecimiento de 
5% (gráfico 4). La muy importante recuperación 
de la inversión total, privada y pública pospande-
mia se presenta en el gráfico 5.

Billones de pesos constantes de 2018 y (var%) Billones de pesos constantes de 2018 y (var%)

G-3 CONSUMO TOTAL (1er TRIM. 2019-2024) G-5  INVERSIÓN FIJA (1er TRIM. 2019-2024)

Fuente: UNITÉ con datos del Inegi. Fuente: UNITÉ con datos de INEGI
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G-1   MÉXICO. OFERTA Y DEMANDA FINAL DE BIENES Y SERVICIOS (1er TRIM.) 2022-2023
  Millones de pesos corrientes * y estructura %    Var. % real
  2023   2024 (p) 
 $ % O/D  PIB $ % O/D  PIB 2020 2021 2022 2023 2024
OFERTA 42,498,838 100 140.3 43,607,452 100 136 -1.8 -1.5 3.9 5.6 2.6
Producto Interno Bruto 30,294,321 71.3 100 32,070,644 73.5 100 -1.4 -2.6 2.7 3.6 1.6
Importación (bienes y servs.) 12,204,518 28.7 40.3 11,536,808 26.5 36 -2.8 1.5 6.8 10.1 4.7
DEMANDA 42,498,838 100 140.3 43,607,452 100 136 -1.8 -1.5 3.9 5.6 2.6
Consumo total 25,127,156 59.1 82.9 26,686,363 61.2 83.2 -0.7 -3.3 5.4 5.4 3.3
    Consumo privado 1 21,748,628 51.2 71.8 23,056,881 52.9 71.9 -0.6 -3.5 6.2 6.1 3.5
    Consumo del gobierno 3,378,528 7.9 11.2 3,629,481 8.3 11.3 -0.8 -1.5 1.1 1.4 1.5
Form. bruta de capital fi jo 7,100,755 16.7 23.4 7,714,461 17.7 24.1 -8.1 -4.1 7.7 12.3 9.2
    Privada 5,033,024 11.8 16.6 5,493,735 12.6 17.1 -8.4 -3.2 9.1 11.6 9.2
    Pública 609,423 1.4 2 667,440 1.5 2.1 -6.0 -10.5 -3 17.8 9.5
Variación de existencias 157,440 0.4 0.5 133,236 0.3 0.4 -88.5 338.4 -1.5 2.1 -18.8
Exportación (bs. y servs.) 11,561,513 27.2 38.2 10,790,330 24.7 33.6 2.1 -5.3 10.7 -1 -6.8
Discrep. estadística -1,448,025 -3.4 -4.8 -1,716,938 -3.9 -5.4 --- --- --- --- ---
(1) Compras de las familias e instituciones privadas sin fi nes de lucro que sirven a los hogares (*) Cifras anualizadas  (p) Preliminares.   Corrige 
cifras anteriores  Fuente: UNITÉ con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi).

G-2  CONSUMO TOTAL DE BIENES Y SERVICIOS  (1er TRIM.) 2023-2024
  Millones de pesos corrientes y  estructura %   Var. % real anual
  2023   2024 (p) 
 $ %  PIB $ %  PIB 2020 2021 2022 2023 2024
CONSUMO TOTAL 25,127,156 100  82.9 26,686,363 100 83.2 -0.7 -3.3 5.4 5.4 3.3
Consumo privado 21,748,628 86.6  71.8 23,056,881 86.4 71.9 -0.6 -3.5 6.2 6.1 3.5
Nacional 19,504,944 77.6  64.4 20,590,930 77.2 64.2 -0.1 -6.9 8.3 3.2 0.6
   Bienes 10,839,550 43.1  35.8 10,947,863 41 34.1 1.1 -2.8 5 1.7 -1.2
      Duraderos 932,511 3.7  3.1 962,580 3.6 3 6.4 -10.3 4.5 12.6 8.8
      Semiduraderos 1,449,121 5.8  4.8 1,415,468 5.3 4.4 -6.5 -3.2 0.3 0.6 -2.1
      No duraderos 8,457,918 33.7  27.9 8,569,815 32.1 26.7 2.1 -1.8 6 0.6 -2.3
   Servicios 8,665,394 34.5  28.6 9,643,068 36.1 30.1 -1.5 -11.7 12.5 5 2.6
Importado 2,769,766 11  9.1 2,982,740 11.2 9.3 -4.9 16.8 2.3 27.6 19.5
   Bienes 2,678,859 10.7  8.8 2,920,351 10.9 9.1 -4.3 17.4 0.6 28.6 20.8
      Duraderos 732,944 2.9  2.4 833,489 3.1 2.6 -11 -3.5 15.9 18.3 23.3
      Semiduraderos 473,374 1.9  1.6 553,565 2.1 1.7 -1.5 0.7 24.0 7 27.4
      No duraderos 1,472,542 5.9  4.9 1,533,297 5.7 4.8 -1.1 35.9 -12.5 43.1 17.7
   Servicios 90,908 0.4  0.3 62,388 0.2 0.2 -24 -8 91.1 1.8 -27.5
(-) Compras net. ext. 1 -526,083 -2.1 -1.7 -516,788 -1.9 -1.6 0.7 -51.3 129.5 1.6 -12.6
Consumo de gobierno 3,378,528 13.4  11.2 3,629,481 13.6 11.3 -0.8 -1.5 1.1 1.4 1.5
(1) Compras de mexicanos en otras países menos compras de extranjeros en México  Fuente: UNITÉ con datos del Inegi.

G-4 FORMACIÓN BRUTA DE CAPITAL FIJO  (1er TRIM.) 2023-2024
  Millones de pesos corrientes y  estructura %   Var %  real anual
  2023   2024 (p) 
 $ % % PIB $ % % PIB 2020 2021 2022 2023 2024
FORM. BTA. DE CAP FIJO 7,100,755 100 23.4 7,714,461 100 24.1 -8.1 -4.1 7.7 12.3 9.2
Construcción 3,904,270 55 12.9 4,513,850 58.5 14.1 -8.2 -7 7.4 5.5 13.6
     Residencial 1,794,543 25.3 5.9 1,869,648 24.2 5.8 -6.7 -8.5 -3.1 -1.5 1.7
     No residencial 2,109,727 29.7 7 2,644,202 34.3 8.2 -10 -5.2 19.8 12.2 23.7
Maquinaria y equipo 3,196,485 45 10.6 3,200,611 41.5 10 -8 -0.7 8.1 19.6 5
   Bienes nacionales 1,352,168 19 4.5 1,364,634 17.7 4.3 -2 -5.6 6.5 16.9 2.2
      Equipo de transporte 631,861 8.9 2.1 704,267 9.1 2.2 -8.9 -10.7 1 28.5 11.2
      Maq, equipo y otros 720,307 10.1 2.4 660,367 8.6 2.1 5.6 -0.8 11.1 7.9 -6
   Bienes Importados 1,844,317 26 6.1 1,835,977 23.8 5.7 -12 2.9 9.2 21.5 6.7
      Equipo de transporte 199,015 2.8 0.7 254,489 3.3 0.8 -15 -14.3 -2.8 63.3 35.3
      Maq, equipo y otros 1,645,303 23.2 5.4 1,581,487 20.5 4.9 -11.7 4.9 10.3 18 3.4
(p) Cifras preliminares.  Posibles inexactitudes por redondeo.  Corrige cifras anteriores  Fuente: UNITÉ con datos del Inegi.

CLARA ZEPEDA

Por su proximidad con Estados 
Unidos, ventajas competitivas pa-
ra la producción, posicionamien-
to favorable en relación con otros 
mercados emergentes y las expec-
tativas de que la relocalización de 
empresas (nearshoring) se mate-
rialicen, México sigue siendo atrac-
tivo para la inversión de cartera, 
aunque eso no quita cierta preo-
cupación, afirmaron Nur Cristiani, 
jefa de estrategia de inversión para 
América Latina, y Federico Cue-
vas, estratega de inversión global, 
ambos de JP Morgan.

“Somos optimistas respecto a 
México, que ccontinúa siendo uno 
de nuestros destinos más convin-
centes en América Latina y los 
mercados emergentes”, asegura-
ron los especialistas. En su reporte 
Reflexiones sobre las elecciones en 
México, sostuvieron que los re-
sultados del 2 de junio no tienen 
implicaciones a corto plazo. Por 
tanto, aseguraron, la reacción del 
mercado ha sido significativamen-
te “exagerada”.

Reconocieron que probablemen-
te se verá un periodo de volatilidad 
hasta las elecciones de noviembre 
en Estados Unidos y hasta que los 
activos mexicanos encuentren su 
equilibrio después de los recientes 
resultados electorales. Debido a lo 
anterior, prevén que el fuerte movi-
miento a la baja del peso mexicano 
se revertirá (al menos parcialmen-
te) en las próximas semanas. 

Además, el alto carry trade (es-
trategia que consiste en hacer 
inversiones en moneda local para 
obtener un beneficio en moneda ex-

tranjera) continúa, sobre todo aho-
ra que el Banco de México revalúa 
el ritmo de la flexibilización de su 
tasa de referencia, actualmente en 
11 por ciento.

“En cuanto al nearshoring, si bien 
hay gran revuelo, en realidad no ha 
habido ningún flujo tangible que 
respalde la tesis de que la reubica-
ción de las cadenas de suministro 
ha impulsado la apreciación masiva 
de la moneda local en el último año 
y medio”, destacaron los especialis-
tas de JP Morgan.

Preocupa la excesiva 
concentración de poder

El banco de inversión destaca que 
si bien los mercados ya habían 
descontado la victoria de Claudia 
Sheinbaum, no habían previsto la 
posibilidad de que su coalición obtu-
viera mayoría calificada en el Con-
greso. “Estamos particularmente 
preocupados por la falta de contro-
les y equilibrios, lo que aumenta las 
posibilidades de concentración de 
poder y deterioro de la autonomía 
de las instituciones”.

Los economistas del banco de in-
versión prevén que en el corto plazo 
el presidente  Andrés Manuel López 
Obrador se concentrará en unos 
cuantos cambios como la reforma 
del sistema judicial, que incluye ele-
gir a juzgadores por voto popular. 

“Nuestro equipo del banco de in-
versión cree que también impulsa-
ría la eliminación de la Ley de Am-
paro, la cual protege la libertad de 
los individuos ante acciones públi-
cas o privadas, para evitar un mayor 
bloqueo de su agenda por parte de 
jueces locales y federales”, acotaron 
los analistas del banco. 

CLARA ZEPEDA

Los compromisos de la virtual pre-
sidenta electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, de reducir el déficit público a 
partir de 2025 y respetar la autono-
mía del Banco de México seguirán 
siendo claves para la estabilidad 
macroeconómica del país, recono-
ció Irene Espinosa, subgobernado-
ra del Banco de México (BdeM).

En su participación en un capítulo 
del pódcast de la Bolsa Institucional 
de Valores (Biva), la subgobernado-
ra sostuvo que mantener la estabi-
lidad de precios es otra garantía del 
banco central para dar  certidumbre 
a los mercados financieros.

“México tiene un gran poten-
cial, además de muchos recursos 
para beneficiarse de la coyuntura 
histórica de la relocalización y re-

configuración de las cadenas de 
valor (...) Los inversionistas inter-
nacionales dan gran importancia a 
que México siga contando con estos 
fundamentales macroeconómicos 
como la responsabilidad fiscal y el 
respeto a la autonomía del Banco 
de México”, reiteró Irene Espinosa. 

A su vez, Altagracia Gómez, 
presidenta del Grupo Empresarial 
PEO, resaltó que los inversionistas 
reconocen que México tiene bue-
nos fundamentos que lo distinguen 
no sólo de países emergentes, sino 
también de otros miembros de la 
Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económicos. 

Algunos de esos fundamentos son 
la reforma de pensiones, que dupli-
cará el ahorro de los trabajadores, 
los aumentos al salario mínimo y los 
programas sociales que fortalecie-
ron el mercado interno.

Respeto al BdeM y controlar el 
défi cit, claves para Sheinbaum
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AFP, REUTERS, THE INDEPENDENT,
EUROPA PRESS, AP Y SPUTNIK
JENIN

Soldados israelíes ataron el sábado 
a un palestino herido al cofre de su 
vehículo durante una incursión en 
la ciudad cisjordana de Jenin, lo que 
provocó una condena por utilizar 
a la población de los territorios 
ocupados como escudo humano. 
Un video que circuló en las redes 
sociales mostraba a un hombre he-
rido, identificado como Mujahed 
Azmi, tendido sobre el cofre de un 
jeep militar mientras pasaba junto 
a dos ambulancias.

El ejército israelí confirmó que el 
incidente tuvo lugar y sostuvo que 
los soldados violaron el protocolo 
después de que les dispararon. “Du-
rante el intercambio de disparos, 
uno de los sospechosos resultó he-
rido y detenido”, indicó en un comu-
nicado, refiriéndose a Azmi, de 24 
años. “En violación de las órdenes 
y los procedimientos operativos 
estándar, las fuerzas se llevaron al 
sospechoso mientras estaba atado 
en la parte superior de un vehículo”.

La familia de Azmi afirmó que 
habían pedido una ambulancia 
para el herido, pero los soldados lo 
ataron a su jeep y se marcharon. Fi-
nalmente lo trasladaron a la Media 
Luna Roja para recibir tratamiento.

La Cruz Roja denunció que se le 
impidió acercarse al herido. Azmi 
explicó a Afp que tras ser baleado 
permaneció dos horas sin poderse 
mover ni recibir atención médica. 
“Luego los soldados me pisotearon 
en la cabeza, me golpearon la cara, 
las piernas y las manos, que estaban 
heridas. Se reían”. 

Después lo “tiraron sobre el cofre 
de un jeep, que estaba ardiendo” y 
le dejó huella: “Tiene una quemadu-
ra en la espalda, desde la nuca hasta 
la parte inferior de la espalda”, in-
formaron los médicos del hospital 
Ibn Sina de Jenin, donde finalmente 
fue ingresado.

Azmi sufrió una fractura y le-
siones, por lo que fue operado de 
urgencia y tendrá que someterse 

cirugía otras veces, dijo Bahaa Abu 
Hamad, médico del lugar.

También en Cisjordania reocu-
pada, un niño palestino de 12 años 
sucumbió tras recibir, hace una se-
mana, un disparo de soldados israe-
líes, informó el periódico Haaretz.

La violencia en Cisjordania se 
intensificó desde el 7 de octubre, 
con frecuentes redadas de las fuer-
zas israelíes contra presuntos mi-
litantes, ataques de colonos judíos 
en pueblos palestinos y atentados 
callejeros. Los israelíes mataron a 
más de 500 palestinos en Cisjorda-
nia reocupada desde el inicio de la 
guerra, según la Organización de 
Naciones Unidas.

Mientras, en Gaza el número de 
fallecidos se elevó a 37 mil 598 y a 
86 mil 32 el de heridos; 47 muer-
tos y 121 heridos corresponden a las 
pasadas 24 horas, entre ellos el di-
rector del Servicio de Ambulancias 
y Emergencias del Ministerio de Sa-
lud de la franja, Hani al Yaafrawi, 
en un bombardeo israelí contra la 
clínica de Al Daraj, en el centro de 
la ciudad.

Últimos combates
en Rafah: Netanyahu

Por su parte, el primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu, dijo 
ayer que la fase de intensos com-
bates contra Hamas en Rafah está 
llegando a su fin, lo cual no significa 
que acabará la guerra en el enclave, 
pero permitirá a Israel desplegar 
más fuerzas a lo largo de la fronte-
ra norte con Líbano, donde se han 
intensificado los combates con Hez-
bollah, respaldado por Irán.

“Una vez finalizada la fase inten-
sa, tendremos la posibilidad de tras-
ladar parte de las fuerzas al norte. Y 
lo haremos. En primer lugar, y ante 
todo, con fines defensivos. Y en se-
gundo lugar, para traer a nuestros 
residentes (evacuados) a casa”, dijo 
Netanyahu en el canal 14 israelí, ci-
tado por CNN.

“Si podemos, lo haremos diplo-
máticamente. Si no, lo haremos de 
otra manera. Pero los traeremos a 
casa”, afirmó. Netanyahu no dijo 

cuándo terminará esta fase, sólo 
aseguró que “muy pronto”. 

Indicó a su gabinete que se había 
producido un “dramático descenso” 
en las entregas de armas estaduni-
denses para la campaña bélica israe-
lí en Gaza, lo que reiteró una afirma-
ción que el gobierno de Joe Biden 
ha negado y recalcó las crecientes 
tensiones entre los dos aliados.

Netanyahu instó a Estados Uni-
dos, su principal aliado, a acelerar 
el proceso de desbloqueo de envío 
de armas y municiones, después de 
criticar el retraso del suministro en 
los últimos meses que Washington 
frenó ante temores de que fueran 
a ser usadas en zonas densamente 
pobladas.

Netanyahu aseguró que el “des-
acuerdo” con Washington que cri-
tica el elevado número de civiles 
palestinos muertos en Gaza será 
zanjado próximamente.

“A la luz de lo que he oído en es-
tos últimos días, espero y creo que 
esta cuestión será resuelta en un 
futuro cercano.”

En este contexto, su ministro de 
Defensa viajó a Washington para 
“abordar los acontecimientos en 
Gaza y Líbano. Nuestros víncu-
los con Estados Unidos son más 
importantes que nunca. Nuestros 
encuentros con los altos cargos es-
tadunidenses son cruciales para la 
guerra”, afirmó Yoav Gallant en un 
comunicado.

Hace sólo unos días, el ejército 
de Israel indicó que tenía planes 
“aprobados y validados” para una 
ofensiva en Líbano. 

El jefe del Estado Mayor Con-
junto estadunidense, general CQ 
Brown, advirtió ayer que una ofen-
siva israelí en Líbano correría el 
riesgo de provocar una respuesta 
de Irán que “estaría más inclinado a 
apoyar a Hezbollah”, desatando una 
guerra más extensa que podría po-
ner en peligro a las fuerzas estadu-
nidenses en la región, informó Ap.

Agregó que Teherán respalda a 
milicianos de Hamas en Gaza, pero 
ofrecería mayor apoyo a la milicia 
chiíta libanesa “particularmente si 

siente que Hezbollah está siendo 
amenazado significativamente”, al 
tiempo que aseguró que el objetivo 
de Washington, en sus conversacio-
nes con Tel Aviv, es el de no permitir 
que el conflicto se amplíe.

Muchas ciudades israelíes en la 
frontera con Líbano fueron evacua-
das durante los combates y los resi-
dentes ubicados en hoteles pagados 
por el Estado. En marzo se extendió 
ese financiamiento hasta fines de 
julio, informó The Times of Israel. 
Los residentes que ya regresaron 
tienen derecho a una subvención 
por “repoblación” mayor a la que 
podrán acceder quienes lo hagan 
más tarde.

XINHUA Y EUROPA PRESS
ADÉN

La milicia chiíta Resistencia Islámi-
ca de Irak se atribuyó ayer la respon-
sabilidad de ataques contra cinco 
barcos en el puerto de Haifa, al nor-
te de Israel, y en el Mediterráneo, 
en colaboración con el movimiento 

Ansar Alá de las fuerzas hutíes que 
controlan el norte de Yemen. El 
portavoz militar hutí, Yahya Sarea, 
confirmó el trabajo conjunto.

Los comunicados de ambas orga-
nizaciones dan cuenta de dos opera-
ciones, una contra cuatro navíos en 
el puerto de Haifa y otra contra el 
barco Shorthorn Express, mientras 
navegaba hacia el mismo puerto.

Sarea destacó que los ataques 
“lograron con éxito sus objetivos y 
fueron precisos y directos”. La mili-
cia declaró que fueron acciones “en 
solidaridad con el pueblo de Gaza” 
y prometió seguir atacando “los 
bastiones del enemigo”.

En Yemen, la sección de operacio-
nes comerciales de la Armada britá-
nica indicó que la tripulación de un 

barco comercial que opera al sureste 
del puerto yemení de Nishtun tuvo 
que abandonarlo tras enfrentar una 
inundación “que no pudo ser conte-
nida”. Al cierre de esta edición no ha-
bía confirmación oficial que vincule 
esto con los ataques hutíes.

El capitán y la tripulación se 
vieron obligados a abandonar el 
barco al ver que los esfuerzos por 

controlar la inundación resultaron 
inútiles. La autoridad marítima 
confirmó que todos fueron rescata-
dos sanos y salvos por un navío que 
respondió a la llamada de socorro.

Desde noviembre, la milicia hutí 
atacó con drones y misiles a barcos 
“vinculados con Israel” para mos-
trar solidaridad con Hamas durante 
el actual conflicto palestino-israelí.

LA JORNADA
Lunes 24 de junio de 202428

MUNDO

El hombre, que estaba herido, fue atado al cofre de un jeep en movimiento

Soldados israelíes usan a palestino 
de escudo en incursión a Cisjordania

VIOLARON PROTOCOLO, ADMITE TEL AVIV

Milicia chiíta se adjudica ataque a cinco barcos en solidaridad con Hamas

▲ Dolientes palestinos llevan 
el cuerpo del niño de 12 años 
Mohammad Hoshiya a su sepelio, 
quien murió por las heridas 
causadas hace una semana tras 
un ataque del fuerzas israelíes al 
campo de refugiados de Al Amari. 
Foto Ap



AFP Y EUROPA PRESS
PARÍS

Decenas de miles de personas se 
manifestaron ayer en Francia  pa ra 
denunciar los peligros para los de-
rechos de las mujeres en caso de un 
triunfo del partido de extrema dere-
cha Agrupación Nacional (RN, por 
sus siglas en francés) en las eleccio-
nes  legislativas.

El 30 de junio se celebra la pri-

mera vuelta de las elecciones legis-
lativas anticipadas. La segunda será 
el 7 de julio.

La extrema derecha lidera los 
sondeos y busca llegar a la mayoría 
absoluta, por delante de la alianza 
de izquierda y del bloque oficialista.

En París, según los organizado-
res, 75 mil personas desfilaron bajo 
el sol tras el llamado de más de 200 
asociaciones y sindicatos.

Al terminar la tarde las autorida-
des no habían comunicado cifras 

para la capital, pero en las regiones 
se registraron 14 mil manifestantes 
en 41 actos, según la policía.

Asociaciones feministas, sindica-
tos y ONG denuncian el “feminismo 
de fachada” de la extrema derecha, 
unas acusaciones rechazadas por 
RN.

La “alerta feminista” se concretó 
simbólicamente con una alarma y 
silbidos de los manifestantes que 
lucían el color violeta, emblemático 
del feminismo.

Se mostraron pancartas que 
decían “Ni marido ni patrón” o “El 
machismo es el lecho del fascismo”.

“Cada vez que la extrema dere-
cha llega al poder en alguna parte, 
ataca el derecho al aborto, no habrá 
una excepción francesa”, declaró a 

la prensa Sarah Durocher, presi-
denta del Planning Familial.

El diario Le Monde publicó una 
carta de 170 diplomáticos y ex 
diplomáticos, en la que advierten 
que una victoria del RN “debilita-
ría a Francia y a Europa” en un mo-
mento “en que la guerra está con 
 nosotros”. 

De su lado, el presidente Em-
manuel Macron prometió “actuar 
hasta mayo de 2027”, aunque su 
campo esté en posición difícil frente 
a la extrema derecha.

“El gobierno que vendrá, que 
reflejará necesariamente su voto, 
espero que reunirá a los republica-
nos de diversas sensibilidades que 
habrán tenido el valor de oponerse 
a los extremos”, dijo en una carta 

dirigida a los franceses difundida 
en la prensa.

Macron, cuyo mandato se acaba 
en 2027, descartó dimitir sea cual 
sea el resultado de estas legislativas.

Mientras, el canciller federal 
alemán, el socialdemócrata Olaf 
Scholz, expresó su preocupación 
ante la posibilidad de que la extre-
ma derecha llegue al poder.

“Espero que los partidos que no 
son [Marine] Le Pen, por decirlo 
así, tengan éxito en las elecciones. 
Pero eso lo tiene que decidir el pue-
blo francés”, expuso en la cadena 
ARD.

RN y sus aliados, entre ellos el 
presidente del partido conservador 
Los Republicanos, Éric Ciotti, ob-
tendrían entre 35.5 y 36 por ciento 
de los votos, según dos sondeos pu-
blicados ayer.

El Nuevo Frente Popular, una 
coalición de partidos de izquierda, 
lograría de 27 a 29.5 por ciento y la 
alianza centrista de Macron de 19.5 
a 20 por ciento de los sufragios.

REUTERS, SPUTNIK, 
EUROPA PRESS Y AP
MOSCÚ

Rusia afirmó ayer que Estados 
Unidos es responsable de un ata-
que ucranio contra la península de 
Crimea con cinco misiles suminis-
trados por Washington que causó 
la muerte de por lo menos cuatro 
personas, entre ellas tres niños, y 
heridas a 124 más.

“La responsabilidad del ataque 
deliberado con misiles contra la 
población civil de Sebastopol recae 
sobre todo en Washington, que su-
ministró estas armas a Ucrania, y 
en el régimen de Kiev, desde cuyo 
territorio se llevó a cabo este ata-

que”, declaró el ministerio de De-
fensa ruso.

“Según los datos, hasta las 21 
horas de Moscú, cuatro personas 
murieron, entre ellas dos niños; 
151 personas solicitaron atención 
médica; 82 fueron hospitalizadas”, 
escribió el gobernador de la urbe, 
Mijaíl Razvozháev, en su canal de 
Telegram.

Negativa a comentar

El Departamento de Defensa de 
Estados Unidos declinó dar comen-

tarios a la agencia informativa RIA 
Nóvosti sobre el ataque ucranio con 
misiles de fabricación estaduniden-
se Atacms lanzados contra la ciu-
dad de Sebastopol, en el centro de 
la península de Crimea.

“Hemos visto estas informacio-
nes y no tenemos nada qué decir al 
respecto”, señaló un represente del 
Pentágono en una respuesta escrita 
a la solicitud de la agencia.

El ministerio de Defensa ruso de-
nunció que el ataque se realizó con 
al menos cuatro misiles Atacms con 
ojivas de racimo, cuatro de los cua-

les se interceptaron directamente 
por el escudo de defensa aérea de 
la ciudad, pero un quinto proyectil 
terminó desviado del rumbo ori-
ginal para acabar impactando en 
la ciudad.

Fragmentos de los misiles inter-

ceptados cayeron en la zona coste-
ra del barrio de Uchkuevka, en la 
parte norte de Sebastopol, donde 
se encuentra una de las playas más 
grandes de la ciudad.

En un mensaje de video tras el 
ataque, el presidente de Ucrania, 
Volodymir Zelensky, instó a los 
socios de su país a reforzar sus de-
fensas antiaéreas.

“Los sistemas modernos de de-
fensa antiaérea para Ucrania –co-
mo los Patriots, la formación ace-
lerada de nuestros pilotos para los 
[cazas] F-16 y, lo que es más impor-
tante, que nuestras armas tengan 
suficiente alcance– son realmente 
necesarios”, afirmó.

Las autoridades de la ciudad de 
Járkov, en el noreste de Ucrania y 
bajo control de Kiev, denunciaron 
al menos cuatro muertos y 52 heri-
dos en un bombardeo ruso. 

El alcalde Igor Terejov estimó 
en su cuenta de Telegram al me-
nos cinco impactos de proyectiles 
rusos poco después del mediodía y 
avisó de que los ataques continúan.

Zelensky informó que “una par-
te de Járkov se encuentra ahora 
sin electricidad y el Metro está 
parado ”.

Atentados en recintos 
religiosos

Por otra parte, al menos 15 agentes 
policiales murieron ayer en ataques 
de hombres armados contra sinago-
gas, iglesias ortodoxas y un retén 
de la policía en la república rusa de 
Daguestán, en el Cáucaso norte, 
informaron las autoridades.

“Más de 15 policías que defen-
dían la paz y la tranquilidad de Da-
guestán con las armas en la mano 
fueron víctimas de los atentados 
terroristas de hoy. Durante los 
ataques a objetos completamente 
pacíficos [...] murieron también va-
rios civiles”, informó el presidente 
de la república, Serguéi Mélikov, en 
un video publicado en su canal de 
 Telegram.

Los agentes de seguridad aba-
tieron a cinco paramilitares en una 
operación antiterrorista: dos en la 
ciudad sureña de Derbent y otros 
tres en la de Majachkalá, informó 
el Comité Nacional Antiterrorista 
de Rusia.
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▲ Viandantes observan, el 
sábado, un edifi cio destruido 
por un bombardeo ruso en el 
centro de Járkov, en el noreste 
de Ucrania, bajo control del 
gobierno de Kiev. Foto Afp

Alerta feminista en Francia ante posible 
victoria electoral de la extrema derecha
El próximo domingo se celebra la primera 
vuelta de los comicios anticipados // Unas 
75 mil personas se movilizaron en París 

Con armas de EU, Ucrania ataca 
a civiles en Crimea, acusa Rusia

“NO TENEMOS NADA QUÉ DECIR”: PENTÁGONO

Kiev lanzó al 
menos cuatro 
misiles Atacms 
con ojivas de 
racimo, afi rma 
Moscú // Más 
apoyo, demanda 
Zelensky a sus 
socios // 
“Atentados 
terroristas” en 
Daguestán dejan 
15 muertos
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DPA, EUROPA PRESS Y PÁGINA/12
BERLÍN

El canciller alemán, Olaf Scholz, re-
cibió ayer en la sede de la cancillería 
en Berlín al presidente argentino 
Javier Milei, en una visita sin los ho-
nores militares habituales ni rueda 
de prensa conjunta, y en la que el 
jefe de gobierno alemán recomendó 
a su invitado que acompañe su radi-
cal plan de reforma económica con 
una normativa paralela de políticas 
socialmente aceptables.

Durante el encuentro, que se pro-
longó una hora, el socialdemócrata 
Scholz también pidió al ultradere-
chista Milei que haga todo lo posi-
ble para proteger la “cohesión so-
cial” en su país, informó el portavoz 
de la cancillería, Steffen Hebestreit.

El encuentro entre ambos líde-
res, de tendencias y estilos políticos 
claramente dispares, comenzó con 
la llegada de Milei en automóvil y 
una breve sesión fotográfica, en 
la que los dos se saludaron con un 
apretón de manos.

Durante la bienvenida, decenas 
de manifestantes protestaron fren-
te a la Cancillería contra la visita 
por medio pancartas con leyendas 
como “Fuera Milei”.

Entre los temas de la agenda co-
mún estuvieron la relación entre 
la Unión Europea y el Mercosur, la 
provisión de litio para la industria 
automotriz de ese país y la guerra 
en Ucrania.

La reunión con Scholz es el pri-
mer encuentro oficial que el ar-
gentino, en sus seis meses como 
mandatario, tiene con un líder 
socialdemócrata.

Milei llegó a Alemania proceden-
te de España, donde tuvo roces con 
el presidente del gobierno de ese 
país, Pedro Sánchez. Si bien en un 
principio estaba previsto un en-

cuentro bilateral, la semana pasa-
da el portavoz del Ejecutivo alemán, 
Steffen Hebestreit, aclaró que sería 
“una reunión de trabajo muy corta, 
por deseo del presidente argentino”.

El cambio fue comunicado luego 
de la defensa cerrada que el gobier-
no alemán expresó respecto del go-
bernante español, Pedro Sánchez, 
insultado por Milei durante su últi-
ma estadía en ese país.

Tras la reunión, el gobierno ale-
mán emitió un comunicado en el 
que señaló que el canciller alemán 
y el presidente Milei “hablaron de 
los planes de reforma de Argentina 
y su impacto en la población.

“El canciller enfatizó que, en su 
opinión, la compatibilidad social y 
la protección de la cohesión social 
deberían ser pilares importantes”, 
indicó el comunicado.

Anteayer y en medio de protes-
tas, el mandatario argentino fue 
premiado por la Sociedad Hayek en 
Hamburgo, ocasión en la que ofre-
ció un discurso en el que defendió 
el programa económico que aplica 
desde que asumió la presidencia el 
10 de diciembre, y que ha sido re-
chazado en multitudinarias mani-
festaciones a lo largo de Argentina.

ALDO ANFOSSI
CORRESPONSAL
SANTIAGO

Desde que en febrero de 2019 
Sebastián Piñera, quien fue presi-
dente de Chile y falleció este año, 
se apersonó en Cúcuta, Colombia, 
a alentar el derrocamiento del 
gobierno de Nicolás Maduro, las 
relaciones entre ese país y Vene-
zuela han venido cuesta abajo en 
la rodada y no cesan de empeorar.

En aquella visita a la frontera co-
lombo/venezolana, embaucado por 
el gobernante Iván Duque y que re-
sultó en fiasco, Piñera pronunció 
palabras mencionando a Maduro 
que encendieron el encono.

“No dejo de preguntarme ¿có-
mo una persona puede tener 
tanta ambición, estar dispuesto a 
causarle tanto dolor y sufrimien-
to a su pueblo por el sólo afán de 
aferrarse a un poder que no le 
pertenece?”

Esas y otras palabras dichas 
previamente –“vamos a seguir reci-
biendo venezolanos”–, condujeron 
a que en Chile residan 500 mil ve-
nezolanos, de los cuales 150 mil no 
tienen papeles, la colonia extranje-
ra más numerosa. En esa diáspo-

ra ingresaron también personas 
señaladas como maleantes, unos 
20 mil se estima, incluida la mafia 
conocida como Tren de Aragua –al-
gunos de cuyos integrantes fueron 
condenados anteayer a 99 años de 
presidio–, autores de una secuela 
de ejecuciones y secuestros.

El deterioro de los vínculos per-
judica a Chile en su intención de 
expulsar indocumentados y delin-
cuentes porque Venezuela no co-
labora, por ejemplo, en coordinar 
vuelos con repatriados.

En enero de 2024 el subsecre-
tario del Interior, Manuel Monsal-
ve, viajó a Caracas para “firmar 
un acuerdo de colaboración” que 

permitiera “seguir trabajando 
para desarticular a las organi-
zaciones criminales de carácter 
transnacional.

Pero esos fines fracasaron la 
madrugada del miércoles 21 de 
febrero, cuando cuatro sujetos, 
fingiendo ser policías, sacaron a la 
fuerza desde su departamento en 
Santiago al disidente y refugiado ex 
teniente venezolano Ronald Ojeda 
Moreno.

Diez días después, su cadáver fue 
hallado bajo un bloque de cemento 
a 1.4 metros de profundidad, en un 
precario al poniente de Santiago; 
la policía detuvo a un menor de 17 
años, venezolano, indocumentado 
en el país, por su conexión con el 
homicidio, y se judicializaba a otros 
dos como autores materiales, quie-
nes huyeron subrepticiamente a 
Venezuela, sobre quienes la fiscalía 
ha solicitado información.

En abril, el fiscal chileno a car-
go del caso, Héctor Barros, afirmó 
que “se organizó, se solicitó el se-
cuestro y posterior homicidio des-
de Venezuela”, al Tren de Aragua.

Venezuela reaccionó por boca 
de su fiscal general Tarek William 
Saab, quien denunció la participa-
ción de agentes chilenos en “una 
operación de falsa bandera, un 

falso positivo (...) Se trata de una 
operación (...) que tenía como obje-
tivo enturbiar las relaciones entre 
Chile y Venezuela”.

El creciente impasse involucra 
también al actual presidente chi-
leno Gabriel Boric, quien en varias 
ocasiones criticó al gobierno de  
Maduro, la más reciente hace unos 
días, cuando dijo que “en Venezue-
la las instituciones, por lo menos 
en el marco del estado de derecho 
que tenemos en Chile, están clara-
mente deterioradas.

”Me parece absolutamente evi-
dente, 7 millones de venezolanos 
han dejado su patria. Quien no 
quiera reconocer eso, la verdad 
es que no me parece que haya mu-
cho más que discutir al respecto”, 
agregó.

Desde Caracas, la respuesta vi-
no por cuenta del diputado Dios-
dado Cabello, quien afirmó: “este 
bobo se mete con Venezuela y es 
incapaz de gobernar su propio 
país. (…). No tiene nada que hacer, 
no tiene trabajo en su país, porque 
es un flojo, respete a Venezuela, 
no se meta en los asuntos internos 
de Venezuela”.

Recriminaciones van y vienen, 
mientras la controversia estanca 
la investigación de aquel asesinato.

 “Milei, crees que eres un 
león, pero sólo eres un cerdo 
fascista”, indica el cartel de una 
manifestante. Foto Afp

Canciller alemán recomienda a 
Milei proteger “la cohesión social”

PROTESTAS EN BERLÍN POR LA PRESENCIA DEL ARGENTINO

Se ahonda crisis diplomática Chile-Venezuela

Tanto Sebastián 
Piñera como 
Gabriel Boric 
criticaron a 
Nicolás Maduro

Incendian edifi cios
en disturbios en
Nueva Caledonia

NUMEA. Varios edificios fueron 
incendiados, incluida una estación 
policial y una alcaldía, durante una 
nueva ola de disturbios nocturnos 
en Nueva Caledonia, informaron 
las autoridades de ese territorio 
francés en el Pacífico. “La noche 
estuvo agitada y marcada por 
disturbios en la isla principal y las 
de Pins y Maré, lo que requirió la 
intervención de numerosos refuer-
zos, con ataques a la policía, incen-
dios y bloques de carreteras”, indi-
có el Alto Comisionado que repre-
senta a Francia en el archipiélago. 
En mayo se registró una ola de 
disturbios y saqueos en protesta 
por un plan de reforma electoral. 
Los pobladores locales temen que 
eso los dejaría en minoría perma-
nente, sin posibilidad de alcanzar 
un día la independencia. Los dis-
turbios de entonces dejaron nueve 
muertos y daños por mil 600 
millones de dólares. En Dumbea, 
al norte de la capital, fueron incen-
diados una estación de la policía 
municipal y un estacionamiento. 
Hubo otras conflagraciones en los 
distritos de Ducos y Magente, en 
Numea, mientras los nacionalistas 
enfrentaron a la policía en Bourail, 
donde una persona resultó herida.

Afp
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AMERICAN CURIOS

Esperando la luz

DAVID BROOKS

M
ILES DE LIBROS censurados 
en bibliotecas y escuelas en 
varias partes del país, los go-
biernos estatales y municipales 
recortando los presupuestos 

para bibliotecas, artes y cultura junto con los 
ya limitados recursos para la educación pú-
blica, donde también buscan prohibir en los 
planteles versiones críticas de la historia del 
país, mientras Luisiana acaba de ordenar la ex-
hibición de los 10 Mandamientos en cada aula.

“UN PAÍS QUE desmonta la educación, las 
artes o las culturas está ya gobernado por 
aquellos que sólo tienen algo que perder con 
la difusión del saber”, alertaba Italo Calvino. 
El senador Bernie Sanders subrayó en una 
audiencia que “si cuatro ejecutivos de empre-
sas de fondos especulativos, en un momento 
donde tenemos una desigualdad masiva de 
riqueza, ganan más dinero que el ingreso total 
de todos los maestros de prescolar en nuestro 
país, tal vez algo está mal con nuestras priori-
dades nacionales”.

MIENTRAS SE VAN apagando las luces de 
la educación y la cultura, y se pervierte aún 
más la narrativa nacional con la infusión del 
“cristianismo nacionalista”, parece que el país 
procede hacia una nueva edad oscura. Los ele-
mentos ahí están, incluyendo frases con ecos 
históricos ominosos.

EN ESTADOS UNIDOS siempre ha estado pre-
sente lo de Dios y patria; no hay evento público, 
desde partidos deportivos hasta graduaciones 
en escuelas, pasando por cualquier acto políti-
co, que no empiece con el himno nacional y/o 
alguna de las pésimas canciones patrioteras. 
Casi siempre se rinden honores a las fuerzas 
armadas y todo discurso oficial –y cada dólar– 
dice que este país confía y es bendecido por 
Dios. Y una vez más la derecha busca secuestrar 
esos supuestos pilares sagrados de la “democra-
cia”, “igualdad”, “libertad” y “derechos” para 
imponer un régimen neofascista. En este año 
electoral afirman que ellos y sólo ellos pueden 
rescatar de las garras de la “izquierda radical” a 
los verdaderos “valores” y “principios” sagrados 
sobre los cuales se fundó este país.

PERO COMO DIJO el famoso cómico George 
Carlin hace varios años... “Este país fue fun-

dado por un grupo de dueños de esclavos que 
nos dijeron que todos los hombres son creados 
como iguales –ajá, con la excepción de indí-
genas, afroestadunidenses y mujeres–. Creo 
que los estadunidenses realmente muestran 
su ignorancia cuando dicen que quieren que 
sus políticos sean honestos. ¿De qué chingados 
están hablando estos cretinos? Si la honestidad 
de repente fuera introducida a la vida estadu-
nidense, se colapsaría el sistema entero”.

AHORA ESO DE “Dios y patria” retorna a un 
país donde todo estudiante ha tenido que parti-
cipar en ejercicios de qué hacer cuando ingrese 
una persona armada, donde nunca en un siglo 
se ha registrado tal desigualdad de riqueza, 
donde el presupuesto militar ha alcanzado 
nuevo récord, donde los migrantes –los que 
construyeron y han rescatado a este país desde 
sus inicios– de repente son el enemigo que, 
según Trump, están “envenenando la sangre 
de este país” (frase nazi), donde ya hubo un in-
tento de golpe de Estado y se prepara otro (los 
republicanos rehúsan comprometerse a respe-
tar los resultados de la elección si no ganan), 
y donde el cinismo ha llegado a tal nivel que 
Trump promueve la exhibición de los 10 Man-
damientos (a pesar de que él personalmente y 
sus cómplices han violado casi todos).

HAY UNA ESCENA escalofriante en la pelí-
cula Cabaret –obra esencial para el momento 
actual– que gira en torno al surgimiento de 
fascismo en Alemania en los años treinta del 
siglo pasado, donde primero se oye una voz 
dulce e inocente de un joven cantando una 
canción llamada El mañana me pertenece, en 
un parque donde familias lo escuchan y pronto 
casi todos se suman al coro; la cámara primero 
sólo muestra su cara y poco a poco baja hasta 
mostrar su brazo donde tiene una banda con 
una esvástica de la juventud nazi. (https://www.
youtube.com/watch?v=C6lpT6e8nAA).

HAY DEMASIADOS INDICIOS de que se 
aproxima una edad de tinieblas en Estados 
Unidos, y ahora todo depende sobre si vota un 
movimiento suficientemente unido capaz de 
prender las luces.

Santana. Put your lights on. https://open.spotify.
com/track/3uRaD26t3RkJ8n549udQ83?si=c0a
376154af54aed
Bruce Springsteen. This little light of mine. 
https://open.spotify.com/track/45F5Du2IpQD
wYdGN0jFYQb?si=2ad73e5e7ddb499b

▲ “Si cuatro ejecutivos ganan más dinero que 
todos los maestros de prescolar del país, algo 
está mal con nuestras prioridades nacionales”, 

afirmó el senador Bernie Sanders, quien el fin 
de semana participó en un rally de llamado al 
voto en Nueva York. Foto Afp

Estados Unidos vive 
el contraste del calor 
y las inundaciones

AP, AFP Y PRENSA LATINA
WASHINGTON

Millones de estadunidenses padecie-
ron otro día abrasador, mientras las 
aguas inundaron partes de la región 
centro norte del país, incluida una 
ciudad de Iowa que fue evacuada tras 
quedar sumergida hasta los techos.

Desde el Atlántico medio hasta 
Maine, a través de gran parte de 
la región centro norte y en todo 
California, funcionarios públicos 
advirtieron a los residentes que 
sudarían por el calor y la humedad. 
En Oklahoma se anticipó que la 
sensación térmica alcanzaría ayer 
41 grados Celsius.

Al mismo tiempo, en la zona don-
de colindan Dakota del Sur, Iowa y 
Minnesota aumentaron las inun-
daciones durante el fin de semana.

En el noroeste de Iowa, 13 ríos 
inundaron la región, señaló Eric 
Tigges, del equipo de emergencias 
del condado de Clay. “Cuando el me-
didor de inundación está bajo agua, 
es que el agua está muy elevada”, 
dijo Tigges en una conferencia de 
prensa organizada por funcionarios 
de la localidad de Spencer.

Vecindarios completos y al me-
nos un pueblo entero fueron des-
alojados, y en Spencer se impuso 
un toque de queda por segunda 
noche consecutiva después de que 
la inundación superara un récord 
establecido en 1953.

En Dakota del Sur, la gobernado-
ra Kristi Noem declaró el estado de 
emergencia después de que el su-
reste, en su frontera con Nebraska, 
cayeron fuertes lluvias.

Las autoridades impidieron el pa-
so en distintas autopistas, al tiempo 
que en Sioux Falls, la ciudad más 
poblada del estado, recibió más de 
17.7 centímetros por la lluvia de 
tres días. “Aunque la precipitación 
va disminuyendo, tenemos que 
mantenernos alertas”, dijo Noem, 
quien pronosticó que “lo peor de las 
inundaciones a lo largo de nuestros 
ríos será el lunes y el martes”.

Canadá bajo fuego

En Canadá, los incendios forestales 
en el este obligaron a la evacuación 
de cientos de personas, incluidos 

225 reclusos de una prisión de 
máxima seguridad. 

La penitenciaría federal de Port-
Cartier, 500 kilómetros al norte 
de Quebec, fue evacuada el fin de 
semana, al igual que unos mil resi-
dentes de la zona y 750 trabajado-
res de una presa hidroeléctrica en 
Labrador, más al norte.

En un comunicado, la comisiona-
da de servicios penitenciarios, Anne 
Kelly, dijo que la cárcel había sido 
cerrada y que los reclusos “fueron 
trasladados con éxito desde el área 
afectada hacia otras correccionales 
federales seguras”.

En Ecuador, al menos 3 mil 62 
personas fueron afectadas por las 
fuertes lluvias que hasta ayer ha-
bían dejado 19 muertos.

Según la Secretaría de Gestión de 
Riesgos, la mayor parte de falleci-
dos se registraron el fin de semana 
tras el alud en una zona cercana a la 
ciudad de Baños de Agua Santa, en 
la provincia de Tungurahua.

Por otras parte, la fuerte sequía 
que sufre parte de Brasil, vincula-
da al cambio climático, así como 
la expansión de los cultivos agrí-
colas, son las principales causas 
del récord de incendios que sufre 
la región del Pantanal, dijo el físico 
brasileño Paulo Artaxo.

El mayor humedal del mundo y 
hábitat de miles de especies regis-
tró entre el 1º y el 20 de junio mil 
729 focos, el mayor número para 
este mes desde que se empezaron 
a compilar datos en 1998.

En Suiza, los equipos de rescate 
encontraron el cuerpo de una de las 
tres personas desaparecidas tras 
las fuertes tormentas y lluvias en 
el sureste del país que provocaron 
un desprendimiento de rocas.

Mientras, Arabia Saudita infor-
mó que mil 301 personas murieron 
durante la peregrinación del hach 
a La Meca debido al intenso calor y 
precisó que la mayoría de los falleci-
dos no tenía un permiso oficial para 
acudir a esa ciudad sagrada.

▲ Decenas de casas en los 
alpes suizos fueron arrasadas 
por aludes luego de las fuertes 
lluvias que azotaron la región, 
donde dos personas siguen 
desaparecidas. Foto Afp



LA JORNADA
Lunes 24 de junio de 202432

ESTADOS

MARTÍN HERNÁNDEZ 
Y KARA CASTILLO
LA JORNADA DE ORIENTE 
PUEBLA, PUE. 

Familiares de Jorge y Alberto Cor-
tina Vázquez, integrantes del Mo-
vimiento en Defensa del Agua en la 
Cuenca Libres Oriental, asesinados 
el pasado jueves por elementos de 
la Fuerza Civil de Veracruz durante 
el desalojo violento de un plantón 
instalado por agricultores y ejidata-
rios frente a Granjas Carroll, en la 
comunidad de Totalco, municipio de 
Perote, exigieron justicia y el retiro 
de esa empresa que contamina y 
acapara el agua de la región.  

“¡El asesinato es responsabilidad 
del Estado, pero también de Gran-
jas Carroll. No estaremos tranquilos 
hasta que haya castigo para los ho-
micidas y que se vaya la compañía 
que nos ha asesina poco a poco y, 
ahora, de tajo, terminó con las vidas 
de Jorge y Alberto”, reprocharon du-
rante el velorio este fin de semana, al 
que asistieron cientos de lugareños. 

En entrevista, los parientes de 
Jorge y Alberto, de 37 y 27 años, de-
mandaron castigo a los responsables 
intelectuales y materiales de los ase-
sinatos, que dejaron a seis huérfanos 
en total, cada uno padre de tres hijos, 
ninguno mayor a 9 años.

La atmósfera gris por el cielo nu-
blado y el rito luctuoso contrastó con 
el colorido de los trajes y atuendos 
de sus compañeros de cuadrilla, 
Gracejos, que se hacen llamar Los 
Cachines, quienes los despidieron 
en medio de danzas a unos metros 
de los féretros. 

Los hermanos fueron vestidos con 
el hábito de San Judas Tadeo. Su tía 
María de los Ángeles Cortina  expli-
có que se decidió hacerlo así por la 
práctica religiosa de ambos jóvenes, 
ambos asistían en bicicleta a cada 
peregrinación de las diferentes vír-
genes y santos en el país.

“Esa era la única afición de mis 
sobrinos, se iban cada año a ver a la 
virgen de Juquila, a la de Guadalu-
pe. Ellos no tomaban, no fumaban. 
Me informaron que antes de morir, 
el mayor de mis sobrinos dijo a al-
guien: vea por mis padres, por mis 
hijos, por favor no los desamparen”, 
relató entre llanto.

Familiares de Jorge y Alberto ex-
plicaron que el tractor que tenían 
era una de sus posesiones preciadas, 
pues no sólo lo usaban en sus tareas 
en la agricultura sino que los ocupa-
ban en festivales y desfiles, subiendo 
a los niños en el vehículo que adorna-
ban con flores y listones de colores. 
En Navidad le colocaban luces.

Narraron que el tractor fue usado 
en el plantón de Granjas Carroll y 
cuando la policía llegó disparando 
al aire, con gases lacrimógenos, 
trataron de quitar el vehículo para 
ponerlo a salvo; fue entonces cuando 

los agentes dispararon, primero a las 
llantas, y luego los alcanzaron y los 
obligaron a bajar. Después de eso los 
encontraron ensangrentados por los 
disparos realizados “a quemarropa”.

Gabriela, una de las viudas, confir-
mó que los cuerpos de ambos tenían 
varios disparos. “Queremos justicia, 
es lo único, que se castigue a quienes  
los acribillaron y a quien dio la orden 
de ese operativo”, reprochó. 

Ayer, en el poblado de Totalco se 
realizó el sepelio de Jorge y Alber-
to. Con el sonido de tamborazos, de 
los cláxones de los automóviles y de 
una bocina de la que se escuchaba la 
canción Amigo, de Roberto Carlos, 

un tumulto acompañó los ataúdes 
de los hermanos. Al frente del con-
tingente iba el tractor de la familia.

Cientos de personalidades 
repudian “brutal represión”

En este contexto, más de 160 orga-
nizaciones y mil 200 personalidades 
condenaron la “brutal represión” 
contra los pobladores de la Cuenca 
de Libres-Oriental que protestaban 
contra la empresa Granjas Carroll, 
en la cual fueron asesinados los 
campesinos Jorge y Alberto Cortina 
Vázquez, por parte de elementos de 
la Fuerza Civil, y exigieron dar con 

el paradero de los responsables. En 
un pronunciamiento, culparon de 
este atentado contra los pueblos 
en defensa de su territorio, a las 
fuerzas de seguridad del gobierno 
de Veracruz, a cargo del morenista 
Cuitláhuac García Jiménez.

Entre los firmantes del docu-
mento figuran la Alianza Biodiver-
sidad en América Latina, Grain 
(Ecuador y Brasil) Redes-Amigos 
de la Tierra (Uruguay), ETC Group 
(México), Grupo Semillas (Colom-
bia), Acción Ecológica (Ecuador), 
Campaña Mundial de la Semilla de 
Vía Campesina, entre muchas otras 
organizaciones. 

FAMILIARES DEMANDAN RETIRO DE GRANJAS CARROLL

Exigen justicia para dos campesinos  
asesinados en desalojo en Veracruz

Acusan al gobierno de Cuitláhuac García de “infi ltrar el movimiento”  

KARA CASTILLO 
LA JORNADA DE ORIENTE 
PUEBLA, PUE. 

Los líderes del Movimiento en De-
fensa del Agua de la Cuenca Libres-
Oriental (del lado de Puebla) denun-
ciaron que el gobierno de Veracruz, 
encabezado por el morenista Cuitlá-
huac García, infiltró la organización 
con el propósito de desintegrarla.

Señalaron que Pedro Romero, 
agente municipal de Totalco, tomó 
el control de la comunidad, donde 
el jueves la policía reprimió el plan-
tón que miembros de la agrupación 
mantenían frente a Granjas Carroll, 
con saldo de dos labriegos ultimados. 

Señalaron que Romero impuso 
un cerco informativo a los habitan-
tes y medios; además, anunció que 
encabezará las negociaciones que 
se llevarán a cabo hoy a las 11 de la 
mañana, negando la entrada a los 
activistas poblanos.

Estos últimos concluyeron antier 

en la noche un bloqueo en la carre-
tera Acatzingo-Perote; advirtieron 
que continuarán su lucha para sa-
car a Granjas Carroll de la región, 
sin importar que las autoridades de 
Totalco les impidan participar en la 
mesa de diálogo, que se retomará 
luego de la embestida de la Fuerza 
Civil contra los manifestantes.

El citado movimiento, integrado 
por campesinos de Puebla y Vera-
cruz que exigen la salida de transna-
cionales que han causado escasez de 
agua en perjuicio de los labriegos, así 
como contaminación y una pérdida 
de mercado agrícola para los agri-
cultores, instaló el jueves un plantón 
frente a Granjas Carroll.

Efectivos de la Fuerza Civil desalo-
jaron a los manifestantes a balazos 
y con gases lacrimógenos; en la re-
presión, los uniformados ultimaron 
a Jorge y Alberto Cortina Vázquez, 
y persiguieron a los campesinos por 
las calles y hasta sus viviendas. 

Tras la acometida, habitantes de 
la región de Cuenca bloquearon 36 

horas los accesos carreteros y veci-
nales a Totalco, incluida la carretera 
que comunica a Acatzingo y Perote. 

El viernes arribaron al lugar el 
subsecretario de Gobernación del 
estado, Sergio Ulises Montes Guz-
mán, y el alcalde de Perote, Delfino 
Ortega Martínez, con la intención de 
dialogar con los inconformes y que 
éstos liberarán la vía. 

Sin embargo, enardecidos, los lu-
gareños retuvieron a ambos funcio-
narios por seis horas; poco antes de 
la medianoche, los integrantes del 
movimiento en defensa del agua 
concluyeron la protesta y dejaron 
ir a los servidores públicos con la 
condición de que éstos les garanti-
zaran un diálogo con funcionarios 
federales y regresaran el sábado pa-
ra firmar una minuta en la que ex-
pondrían sus principales demandas. 

Sin embargo, los funcionarios 
veracruzanos no lo hicieron, sólo se 
comunicaron por teléfono, acordan-
do con el agente municipal Pedro 
Romero retomar el diálogo público.

Renato Romero, un dirigente del 
movimiento, reveló que al parecer 
el agente Romero habría prometido 
a funcionarios “calmar a la gente” 
para que fuera entablado un terso 
diálogo, para lo cual cerraría los ac-
cesos al auditorio e impediría la en-
trada a quienes no fueran habitantes 
de Totalco o de Veracruz.

Agente municipal controla 
negociaciones, reprochan

“Los gobiernos federal y de Vera-
cruz ya dieron al agente municipal 
el control de la negociación, despla-
zaron al verdadero movimiento; nos 
van a impedir entrar al diálogo con 
la justificación de que somos pobla-
nos”, reprochó Renato Romero. 

Agregó: “las autoridades veracru-
zanas van a una negociación des-
pués de golpear, intimidar y asesinar 
a dos campesinos que reclamaban 
en el plantón el derecho al agua para 
los ejidos. Lo que acepte el pueblo 
de Totalco no lo va a reconocer el 

movimiento si no es justo.
“Debe quedar asentado que en 

Totalco no hubo un enfrentamiento 
con la policía, fue una represión bru-
tal, un crimen de Estado, el saldo no 
fueron dos muertos sino dos ejecu-
ciones extrajudiciales por la policía 
de Veracruz, el plantón era pacífico 
y en la carretera”, aseveró. 

Renato Romero y otros líderes en-
trevistados por La Jornada de Orien-
te aseguraron que pese a este golpe a 
su lucha, continuarán con la exigen-
cia del retiro de Granjas Carroll de la 
Cuenca Libres Oriental, aunado a la 
demanda del castigo a los asesinos de 
los agricultores y a los funcionarios 
que ordenaron la represión.

Criticó que los gobiernos defien-
dan a empresas que contaminan 
la región y acaparan concesiones, 
hasta que sea un infierno ambiental, 
pero la estrategia del movimiento 
se resume en la consigna “de 10 en 
10, de 100 en 100 los vamos a joder, 
cuando seamos miles, nosotros los 
pueblos las vamos a correr”.

Pobladores y familiares 
sepultaron ayer los restos de 
los hermanos Jorge y Alberto 
Cortina Vázquez, en el panteón 
de Totalco, municipio de Perote, 
Veracruz. Los campesinos fueron 
asesinados el jueves durante 
el desalojo de un plantón.
Foto cortesía Óscar Martínez/ 
AvcNoticias
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ELIO HENRÍQUEZ
CORRESPONSAL 
SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIS.

Un poblador de Tila desplazado 
el 7 de junio que se encontraba 
en el albergue ubicado en Yajalón 
fue encontrado muerto a balazos 
y con signos de tortura, denuncia-
ron integrantes de la comisión ne-
gociadora, quienes dijeron que este 
crimen “parece una provocación” 
y empantanará más el proceso de 
retorno de los más de 4 mil perso-
nas que salieron de esa comunidad.

“Alrededor de 500 personas ya 
habían regresado paulatinamente 
a sus casas en los últimos días, pe-
ro con la ejecución de este luchador 
social están volviendo al albergue”, 
afirmó uno de los integrantes de la 
comisión de los desarraigados que 
se ha reunido con autoridades de 
los tres niveles para tratar el tema 
del retorno.

“Se avanzaba con algunos acuer-
dos el miércoles en el palacio de go-

bierno en Tuxtla Gutiérrez, pues 
tenemos que llegar a algo por muy 
difícil que sea la situación. No hay 
más porque no podemos seguir 
desplazados indefinidamente”, 
agregó el representante, que pidió 
el anonimato.

Precisó que el primer acuerdo fue 
la instalación de la Base de Opera-
ciones Mixtas en Tila, que ya está 
funcionando, pues existe presencia 
de las fuerzas de seguridad patru-
llando. “Lo primero que nos inte-
resa es garantizar la seguridad de 
cada uno de nosotros”.

El otro punto, añadió, es la apertu-
ra permanente de mesas de trabajo 
para la atención de temas de justi-
cia como la ejecución de órdenes de 
aprehensión, la reparación de daños 
por las casas quemadas y vehículos, 
negocios saqueados, en lo que se em-

pieza a trabajar. “Se  firmó el pacto 
con los tres órdenes de gobierno 
porque al final son ellos los que van 
a responder por la situación de Tila”.

Comentó que esta información 
fue transmitida por la comisión a 
los refugiados que están en el alber-
gue de Yajalón, por lo que alrede-
dor de 500 comenzaron a regresar 
paulatinamente desde hace tres 
días para “ir abriendo el camino” 
hacia el retorno masivo.

Martínez Parcero estaba 
en el refugio  de Yajalón 

Sin embargo, el viernes se perdió 
el rastro del contador José Rodri-
go Martínez Parcero, “uno de los 
luchadores sociales que ha estado 
al frente de otros movimientos. 
Estaba en el refugio de Yajalón y 

hay muchas dudas sobre su caso. 
Al parecer fue sacado con engaños. 
No hay certeza. Desconocemos qué 
pasó. Ahí fue la última vez que lo 
vieron. A las 9 de la noche del vier-
nes salió” del campamento, donde 
estaba junto con su familia.

Ante ello, la Fiscalía General del 
Estado, emitió la ficha de búsqueda, 
pero su cuerpo apareció el sábado a 
alrededor de las 18 horas.

“Fue encontrado muerto en el 
basurero ubicado en las afueras 
de Tila. Ahí lo fueron a tirar. Tiene 
un balazo en la sien y le sacaron los 
ojos; fue torturado.”

El grupo de Los Autónomos, al 
que se responsabiliza de la quema 
de 17 casas y 21 vehículos el 4 de ju-
nio, hechos que provocaron el des-
plazamiento de pobladores, había 
señalado a Martínez Parcero como 

uno de los dirigentes de la agrupa-
ción antagónica de pobladores que 
asesinó a los ejidatarios Carmen 
López, el 12 de enero y a Domingo 
Lugo, el 14 de marzo de este año.

Empantana el proceso 
de retorno de pobladores

El comisionado de los desplazados 
consultado sostuvo que el asesinato 
de Martínez Parcero, quien traba-
jaba en el hospital de la localidad, 
“empantana todo. Parece una pro-
vocación. Nos quedamos sin saber 
qué pasó ni qué va a suceder. Ahora 
ya no hay confianza para retornar. 
No se le puede decir a la gente que 
regrese con lo que está pasando; 
hay temor, por lo que continúan en 
los albergues”.

Aseguró que les preocupa porque 
“de por sí el retorno es complicado, 
aparte de que no han sido captura-
do los líderes de Los Autónomos 
señalados de provocar la violencia. 
Hay mucha incertidumbre, pues 
estamos en riesgo todos”.

ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ  
CORRESPONSAL
ZACATECAS, ZAC. 

Hasta la puerta de la Casa del Maes-
tro, donde vive la mentora Lucila 
Torres Bustos, llegó el pasado pri-
mero de mayo una comitiva de mu-
jeres católicas encabezadas por la 
predicadora del pueblo, Stacy de Lu-
na, para advertirle a la responsable 
de dar clase a los niños de primer 
grado de primaria, que tenía cinco 
días para abandonar la comunidad 
de Las Coloradas, municipio de Ojo-
caliente, porque ella representaba 
al diablo.

“Ya váyase si no quiere que le 
pase algo a usted o a sus hijos”, le 
advirtió Rosa Elia Rivera Ramírez, 
presidenta de la Asociación de 
Padres de Familia de la primaria 
federal Vicente Guerrero, quien se 
sumó a las religiosas. 

La profesora le respondió: “¿me 
está amenazando?, y Rivera le dijo: 
“no lo tome como amenaza, nada 
más como algo que debe usted ha-
cer, ya retirarse”. 

La profesora Torres Bustos di-
jo en entrevista que a pesar de la 
presión está decidida a defender el 
plantel, a donde llegó a impartir cla-
ses, tras egresar de la normal rural 
de Cañada Honda, Aguascalientes.

Torres Bustos relató cómo co-

menzó este conflicto. “Fue en abril 
pasado cuando una mujer apodada 
La predicadora (Stacy de Luna), iba 
a las casas de las familias a reunir 
firmas para que yo dejara la Casa 
del Maestro y el terreno, para cons-
truir una iglesia. Les decían: ‘quere-
mos correr a la profesora’”.

De los cuatro docentes adscritos 
a ese colegio sólo Lucila Torres vive 
en la Casa del Maestro. Otro men-
tor, Roberto Hernández Flores –el 
director–, habita en su domicilio y 
dos más van y vienen a diario hasta 
la ciudad de Zacatecas. 

La educación no es un 
capricho, es un derecho 

“Debemos defender la educación 
y la enseñanza de los niños, que no 
queden sin ella los niños de aquí. 
No es un capricho, es un derecho 

constitucional el que defendemos”, 
manifestó Torres Bustos.

En el centro del pequeño pobla-
do, en la calle Vicente Guerrero 
se ubica la Casa del Maestro, que 
antaño fue la primera escuela rural 
federal Hermanas Castorena que 
tuvo Las Coloradas, en 1951. 

Frente al inmueble está una 
pequeña iglesia, y a un costado la 
actual primaria federal multigra-
do Vicente Guerrero, donde toman 
clase 87 niños, atendidos por cuatro 
docentes.

La predicadora sostiene 
que “tuvo una visión”

Las mujeres religiosas del lugar 
quieren apropiarse de la Casa del 
Maestro y su terreno, porque La 
predicadora sostiene que tuvo una 
visión, en la que “Dios le pidió cons-

truir en ese sitio una nueva iglesia”.
Desde que comenzó el diferendo, 

la comunidad se dividió. Sesenta y 
siete lugareños firmaron una peti-
ción escrita, promovida por las ca-
tólicas, de respaldo al desalojo de la 
maestra Lucila. 

Pero otros 113 residentes signa-
ron un acta al término de una asam-
blea donde estuvieron las autorida-
des ejidales, el delegado municipal 
y representantes del departamento 

jurídico de la Secretaría de Educa-
ción, para que no se toque la prima-
ria Vicente Guerrero ni la Casa del 
Maestro.

Después de esa reunión el grupo 
de religiosas acudió por la noche 
a la Casa del Maestro, y amedren-
taron a la docente. “Ese día en la 
madrugada echaron agua bendita 
y rezaron el rosario de Jericó, por-
que decían aquí estuvo presente el 
demonio”.

Las católicas son respaldadas por 
el sacerdote, que desde la comuni-
dad vecina de Palmillas, acude a ofi-
ciar misa a Las Coloradas, asegura 
la profesora Lucila Torres.

Desde el ayuntamiento se ofreció 
apoyo a la mentora a través del de-
partamento jurídico y cuando ven-
ció el emplazamiento de cinco días 
que le impusieron las religiosas, lle-
garon policías municipales en dos 
patrullas; “venían a apoyarme en 
caso de que lleguen estas señoras a 
sacarme”, dijo la docente. 

Días después, la Secretaría de 
Educación de Zacatecas envió a un 
par de supervisores que se dieron 
por enterados del asunto y no han 
regresado a la comunidad. 

Por lo pronto, las católicas, enca-
bezadas por La predicadora, man-
tienen su posicionamiento de que 
la maestra Torres abandone la Casa 
del Maestro; tres veces al día rezan 
el rosario en la pequeña iglesia del 
lugar y transmiten su plegaria por 
los altavoces del pueblo. 

Todavía el pasado 10 de mayo, 
el sacerdote de Palmillas ofició 
una misa en la parroquia de Las 
Coloradas, y durante su sermón, 
arremetió de nuevo contra Torres 
Bustos: “que ya la maestra se salga 
del terreno, debe construir su pro-
pia casa, ¿qué hace aquí?”.

La profesora normalista acudió a 
la cabecera de Ojocaliente y se en-
trevistó personalmente con el cura, 
a quien le advirtió que ya levantó 
ante el Ministerio Público un acta 
circunstanciada por las amenazas 
en su contra.

El párroco le dio una opinión del 
problema: “eso es fanatismo… la 
iglesia no está pidiendo otro tem-
plo, que no hablen en nombre de 
Dios”; sin embargo, el problema 
persiste. 

“Defenderé el plantel”, afi rma docente 
amenazada con desalojo en Zacatecas

▲ La escuela primaria federal 
multigrado Vicente Guerrero, 
ubicada en la comunidad de 
Las Coloradas, municipio de 
Ojocaliente, Zacatecas, donde 
imparte clases la maestra Lucila 
Torres Bustos, quien enfrenta 
acoso de un grupo religioso. Foto
La Jornada

Religiosas de 

Las Coloradas 

pretenden sacarla 

de la Casa del 

Maestro y derruir 

ésta para edifi car 

un templo

Hallan muerto y con signos de tortura 
a luchador social desplazado de Tila
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Pese a sequía y devastación autorizaron 
6 aserraderos en Zacacuautla: activista

RICARDO MONTOYA 
CORRESPONSAL 
ACAXOCHITLÁN, HGO.

Filiberta Nevado Templos, integran-
te del colectivo Ocotenco Kuautlali, 
conocida por proteger el bosque de 
niebla de Zacacuautla, denunció que 
a pesar de la devastación provocada 
por las bandas de tala clandestina 
y del grave estiaje, “autoridades fe-
derales otorgaron permisos para la 
operación de seis aserraderos”.

En la localidad de Zacacuautla 
“ya no hay ocotes, ni sabinos y sólo 
transporte de carga llega con en-
cinos, pero los aserraderos siguen 
trabajando de manera legal. Esto no 
es justo”, reprochó la activista.

Afirmó que “todo el día transitan 
camionetas y otras unidades con 
troncos de madera de manera lícita 
e ilícita: trabajan de las dos formas".

Afirmó que es contradictorio que 
las autoridades de los tres niveles de 
gobierno, ante la sequía extrema 
que se ha afectado la entidad, ins-
talaran un comité de cambio climá-
tico y al mismo tiempo permitan a 
los aserraderos continuar cortando 
árboles. 

“Ya no hay montes, no se qué au-
torizan”, reprochó la defensora de 
68 años, y demandó acciones urgen-
tes en Zacacuautla así como en to-
das las regiones boscosas de Hidal-
go, para frenar la tala y realizar una 
intensa campaña de reforestación.

Detalló que a consecuencia de la 
devastación paulatina del bosque de 
niebla ya no hay agua en esa comu-
nidad, pues a finales de mayo dos 
manantiales se secaron.

“Llevamos años luchando contra 
la tala clandestina; en concreto mi 
organización (Ocotenco Kuautlali) 
de 2007 a la fecha ha denunciado 

la tala clandestina que no para y las 
autoridades no han intervenido. En-
tonces, ¿qué pasa?, ¿nos preocupa-
mos por el cambio climático o sólo 
son documentos, papeles?”.

A principios de junio, la activista 
dio a conocer los estragos que han 
causado en el bosque de niebla los 
seis aserraderos que operaban de 
manera legal durante la primera 
sesión ordinaria de la Comisión In-
tersectorial de Cambio Climático 
convocada por la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales 
de Hidalgo.

El colectivo Ocotenco Kuautlali 
aclaró que su objetivo era denunciar 
la pasividad de las dependencias fe-
derales (la Procuraduría Federal de 
Protección al Ambiente y a la Secre-
taría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales) ante la tala brutal que no 
cesa mientras los montes desapare-
cen impunemente. 

RAÚL ROBLEDO
CORRESPONSAL 
MONTERREY. NL

El alcalde de Santiago, David de la 
Peña, pidió a los gobiernos de Nue-
vo León y al federal apoyo por los 
graves daños que la localidad sufrió 
por el paso de la tormenta Alberto, 
sin que hasta ahora la autoridad es-
tatal haya enviado ayuda. 

El edil aseguró que hay por lo 
menos mil familias incomunicadas, 
muchas con adultos mayores que 
padecen enfermedades crónico-
degenerativas, pues el meteoro 
destruyó algunos caminos de esa 
región montañosa.  

Adelantó que pedirá a la adminis-
tración estatal que encabeza Samuel 
García Sepúlveda, declarar a Santia-
go zona de desastre natural, debido 
a los estragos.

De la Peña aseguró que “en la Sie-
rra de Santiago se vive una situación 
muy crítica, pues muchas carreteras 
y caminos hacia las comunidades 
quedaron destrozadas”.

Agregó que la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) trabaja para 
reactivar el suministro de energía, 
pero “nuestros equipos están reba-
sados, por ello solicitamos la ayuda 
del presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y del gobernador Gar-
cía Sepúlveda”.

En sus redes sociales publicó que 

Andrés Mijes, alcalde de Escobedo, 
“nos apoyó con siete retroexcavado-
ras, dos pipas de 10 mil litros, una 
cuadrilla de servicios públicos, mil 
botellas de agua y una unidad de vi-
gilancia táctica aérea con un dron de 
alta tecnología para auxiliarnos en 
la reconstrucción en el municipio”.

Más de mil familias 
incomunicadas 

Comentó que ayer “fue un día de 
mucho esfuerzo de todos en la loca-
lidad. Temprano nuestros equipos 
comenzaron a atender a las más de 
mil familias incomunicadas en la sie-
rra. Junto con Protección Civil San-
tiago, personal de la CFE y decenas 
de voluntarios, incluidos los propios 
habitantes de la sierra, llevamos ví-
veres, medicinas y demás artículos 
que requería nuestra gente”.

El munícipe reprochó que los 
pobladores afectados están “ence-
rrados en la sierra de Santiago, y el 
gobierno del estado no está hacien-
do absolutamente nada; nosotros 
como gobierno municipal estamos 
haciendo lo que podemos, con lo que 
tenemos”.

Además, refirió que “las com-
puertas de nuestra presa Rodrigo 
Gómez La Boca han sido cerradas. 
Nos quedamos con un nivel de lle-
nado de 91.34 por ciento”, equiva-
lente a poco más de 32 millones de 
metros cúbicos de agua.

Edil de Santiago, 
NL, exige ayuda 
federal y estatal 
ante los estragos 
que dejó Alberto

▲ Autoridades de Santiago, Nuevo León, evalúan 
los daños en las vialidades de la región provocadas 
por las fuertes corrientes tras el paso de la 
tormenta tropical Alberto. Abajo, elementos de 

rescate y de Protección Civil de ese municipio 
auxiliaron a los pobladores que resultaron 
afectados por el impacto del meteoro. Fotos La 
Jornada  

▲ Cientos de ocotes, sabinos y encinos, entre otras especies de 
árboles, son talados en el bosque de niebla ubicado en el municipio de 
Zacacuatla, Hidalgo. Foto Juan Ricardo Montoya
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Aún pendiente, 
reconstrucción 
de inmuebles 
dañados por el 
sismo de 2017

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

La reconstrucción en la Ciudad 
de México dista mucho de estar a 
punto de concluir como asegura la 
Comisión para la Reconstrucción, 
pues a casi siete años de los sismos 
de 2017 hay inmuebles dañados 
sin demoler, predios sin proyectos 
ejecutivos donde no se ha iniciado 
la excavación, y otros en los que 
apenan comenzaron los trabajos 
de cimentación, relataron distintas 
familias damnificadas. 

Señalaron que el traspaso de la 
reconstrucción al Instituto de Vi-
vienda (Invi) en 2022, en lugar de 
acelerar los trabajos significó un 
año de retraso, pues se replantea-
ron los proyectos que ya habían sido 
aprobados, y ahora con la recien-
te adscripción de la Comisión a la 
Secretaría de Desarrollo Urbano 
y Vivienda se busca transmitir a la 
opinión pública que ya terminaron.

Consideraron que decir que hay 
un avance de 98 por ciento en la 
reconstrucción es un truco esta-
dístico, pues en esa cifra incluyen a 
quienes han iniciado algún tramite, 
pero oculta la realidad, es decir, que 
hay un alto porcentaje que llegará 

al séptimo aniversario del sismo o 
al final de la actual administración 
aún sin iniciar obra.

En el caso de Doctor Vértiz 1233, 
donde 14 familias están damnifica-
das, desde hace dos años y medio se 
demolió el edificio, pero a la fecha 
sólo se han hecho los hoyos para los 
pilotes, señaló uno de los afectados, 
Héctor de la Cueva, quien dijo que 
cinco vecinos murieron sin regresar 
a sus casas.

Dalia Martínez, de Pitágoras 
316, en la colonia Narvarte, dijo 
que están igual que hace un año, 
“la realidad es que dan un paso ade-
lante y tres para atrás, sólo patean 
el bote para que se acabe el sexenio, 
porque no han sido capaces de en-
señarnos el proyecto ejecutivo, ya 
que cada vez nos cambian el metra-
je de los departamentos. Ha sido 
una pesadilla”.

En el predio lo “único que han 
hecho es llevar varilla y medio ex-
cavar”, afirmó, y comentó que 11 
de las 28 familias afectadas que 
lograron firmar un convenio de 
mediación están detenidos por un 
tema de acreditación, porque en es-
tos siete años han muerto algunos 
propietarios.

Como en ambos predios, en Mo-

rena, Ámsterdam, Gabriel Mance-
ra y Saratoga, entre otras calles, la 
reconstrucción van con retraso y 
extrema lentitud, pero el caso ex-
tremo es el que viven 15 familias en 
Oriente 150, colonia Moctezuma, 
donde el edificio aún está dañado.

Jorge Calderón López explicó que 
no se les reconoce como damnifica-
dos, porque previamente habían soli-
citado el apoyo del Invi para reforzar 

El Camarón Guasaveño opera 
irregularmente en la Obrera
LAURA GÓMEZ FLORES

Sin licencia de operación y de venta 
de bebidas alcohólicas, opera la ma-
risquería El Camarón Guasaveño, 
ubicado en Fray Servando Teresa 
de Mier 45, colonia Obrera, donde 
la semana pasada se colocaron se-
llos de suspensión de actividades 

en su estacionamiento tras golpear 
sus valets parking a un comensal y 
su hijo.

La detención de los tres involu-
crados en la agresión, que llevó a la 
apertura de una carpeta de investi-
gación por el delito de lesiones do-
losas, sólo duró unas horas, pues un 
juez de control liberó a dos y a otro 
lo vinculó a proceso, aunque  conti-

nuará el procedimiento en libertad.
La empresa, que funciona con 

una licencia de la cadena de restau-
rantes Vips, que antes se encontra-
ba en dicho lugar, “nos ha dejado a 
nuestra suerte”, denunció uno de 
los afectados, Víctor Sandoval, re-
portero de radio.

A ocho días de ser agredidos, tras 
solicitar que se responsabilizaran 

“AUTORIDADES OCULTAN LA VERDAD”

Aseguran damnifi cados que 
decir que hay un avance de 
98% es un truco estadístico

▲ En la imagen superior, el 
predio ubicado en Morena 607. 
Abajo, fachada de Pitágoras 316. 
Fotos María Luisa Severiano

el inmueble, del cual son poseedores. 
“El edificio estaba en mal estado, pe-
ro con el sismo quedó inhabitable y 
con alto riego, hicimos todo el pape-
leo, pero sólo nos dieron el apoyo de 
dos meses de renta”, refirió.

Un grupo de damnificados tenía 
programada una reunión con auto-
ridades capitalinas para hoy, pero 
se pospuso para el próximo viernes, 
y esperan que se cumplan con los 

del daño que presentaba su auto 
nuevo en una facia, misma que no 
fue asentada en el recibo entregado, 
Sandoval comentó que su hijo de 21 
años tiene doble fractura en la nariz.

“Los golpes y patadas infligidas 
por los tres trabajadores a mi hijo 
le provocaron tal daño, que ya es-
tá programada su cirugía, sin que 
personal de la gerencia del lugar 
se nos haya acercado; mientras, las 
autoridades judiciales cobijaron a 
los trabajadores”, señaló.

En la visita de personal del Insti-
tuto de Verificación de la Alcaldía 
Cuauhtémoc, el lunes pasado, se 
detectaron irregularidades en la 

documentación del lugar, como la 
falta de la licencia como restauran-
te de mariscos bajo la razón social 
de El Camarón Guasaveño.

Además, vende alcohol como res-
taurante bar sin la licencia que le 
corresponde, pues Vips sólo conta-
ba para ofrecer cerveza con el con-
sumo de alimentos, de acuerdo con 
personal de la misma demarcación, 
que solicitó reservar su identidad.

Hasta el momento, dijeron, “des-
conocemos el motivo por el cual no 
ha sido suspendido y/o clausurado, 
pues únicamente se fueron contra 
el estacionamiento tras la agresión 
a dos personas”.

compromisos, al considerar que ca-
da semana que pasa existe el riesgo 
de que concluya la administración 
sin tener certezas sobre la recons-
trucción de sus viviendas.
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LAURA GÓMEZ FLORES

El Tribunal Electoral de la Ciu-
dad de México radicó la deman-
da interpuesta por residentes de 
Tlalpan y Xochimilco contra la 
diputada del PAN, Daniela Gicela 
Álvarez Camacho, por “incurrir 
en una suplantación de identidad 
originaria para mantenerse en el 
cargo por otro trienio”, informa-
ron integrantes del Frente por la 
Defensa de los Derechos de los 
Pueblos y Barrios de la Cuenca 
del Anáhuac.

Confiaron en que el TECDMX 
sentará un precedente que evite 
que los partidos tengan nuevas for-
mas de utilizar a pueblos y comu-
nidades originarias para su bene-
ficio con el pretexto de contar con 
miembros de sus comunidades.

La demanda interpuesta, que 
quedó con el número de expe-
diente TECDMX-JEL-160/2024, 
se presentó tras verificarse las 
candidaturas de quienes se au-
toadscribieron como originarias 
para obtener el beneficio de las 
llamadas acciones afirmativas.

Dichas acciones buscan que 
personas de pueblos originarios, 
afroamericanas, jóvenes y/o de 
la diversidad sexual, entre otras, 
cuenten con un espacio en el 

Congreso local, lo cual fue apro-
vechado por la diputada panista, 
comentó Alejandro Velázquez.

A diferencia del resto de candi-
datos autoidentificados como per-
sonas originarias, Álvarez Cama-
cho no cuenta con un documento 
donde alguna autoridad tradicio-
nal o asamblea la reconozca como 
integrante de algún pueblo.

Únicamente, señaló, cuenta con 
una carta firmada por una autori-
dad cuyo periodo ya concluyó, don-
de se dice que ha realizado “gestio-
nes” para el pueblo de Chimalco-
yoc, pero, en ningún momento, se 
le reconoce como integrante.

En la información que ella envíó 
a la plataforma del Instituto Elec-
toral capitalino afirma ser parte del 
pueblo de San Pedro Mártir, uno 
distinto del cual recibió la carta.

Así que “no cumple con los 
requisitos para autoadscribirse 
como originaria, por lo que al 
recibir la constancia de mayoría, 
los pobladores decidieron ingre-
sar la demanda, para evitar que, 
alguien que no los representa se 
mantenga en el cargo para el pe-
riodo 2024-2027”.

Agregó que estarán pendientes 
ante estas “acciones afirmativas, 
para poner un alto a la usurpación 
de los pueblos y barrios originarios 
con fines partidistas”.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

En tres colonias: Cuchilla del Te-
soro, Narciso Bassols y CTM Ara-
gón, ubicadas en la alcaldía Gusta-
vo A. Madero, están desplegados 
alrededor de 150 trabajadores de 
diversas dependencias capitali-
nas, que realizan la limpieza en los 
registros del drenaje, donde hace 
unos días se detectaron tres to-
mas clandestinas de combustible. 

Entrevistada tras entregar las 
obras de rehabilitación del deporti-
vo Gertrudis Sánchez, la secretaria 
de Gestión Integral de Riesgos y 
Protección Civil, Myriam Urzúa, 
aseguró que el olor a turbosina es 
casi imperceptible y confió que con 
las lluvias se desvanezca. 

Detalló que las cuadrillas de tra-
bajadores llevan a cabo labores de 
remediación en la zona con espu-
mógeno, agua jabonosa y presión 
de agua, luego de señalar que se 
han atendido hasta ahora a 28 
personas que presentaron algún 
malestar por el olor a combustible.

Ayer, las autoridades del gobier-
no de la Ciudad de México dieron 
por concluida la rehabilitación del 
socavón de diez metros de profun-

didad que se generó hace un año 
por una fuga generada en la red de 
drenaje en el deportivo.

El jefe de Gobierno, Martí Ba-
tres, explicó que además de la 
reparación de la oquedad, se rea-
lizaron trabajos adicionales con 
una inversión de 20 millones de 
pesos, aportados por la adminis-
tración central y 6 millones más 
por la alcaldía. 

Entre las obras está la construc-
ción de un jardín polinizador, repa-
ración de canchas, colocación de 
malla ciclónica, renovación del piso 
y arreglos en el acceso principal del 
deportivo, así como la instalación 
de luminarias, lo que beneficiará 
a los habitantes de las colonias 
Gertrudis Sánchez, San Juan de 
Aragón 1a. Sección, Bondojito, en-
tre otras, que realizan actividades 
deportivas en estas instalaciones.

Asimismo, se realizaron traba-
jos de retiro de escombros para la 
sustitución de 48 metros lineales 
de red de drenaje por un tubo nue-
vo de 1.83 de diámetro y relleno de 
720 metros cúbicos de socavón.

Las obras se complementarán 
con un gimnasio, un ring de box 
y una zona de juegos infantiles, a 
cargo de la alcaldía.

Limpian drenaje en tres 
colonias de GAM donde 
detectaron olor a turbosinaSANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El triunfo contundente de Morena 
en la Jefatura de Gobierno refrendó 
el rechazo de los capitalinos por ser 
gobernados por la derecha, afirmó 
el presidente local de Morena, Se-
bastián Ramírez Mendoza, quien 
renunciará a dicho cargo para apo-
yar la administración de Claudia 
Sheinbaum.

En entrevista, Ramírez adelantó 
que entre julio y agosto la dirigen-
cia local quedará vacante ya que 
también renunciará a la secretaría 
general del partido, Lourdes Paz, 
quien se dedicará a ejercer su cargo 
como alcaldesa luego de su triunfo 
en Iztacalco.

En la sede local del partido, el 
morenista hizo una reflexión so-
bre la victoria de Morena, la cual 
fue puesta en duda por especialistas 
tras la debacle del partido en varias 
alcaldías en 2021.

Si bien aseguró que él siempre 
creyó en los pronósticos de las en-
cuestas y en el triunfo, reconoció las 
expectativas sobre un posible esce-
nario cerrado en la elección, lo que, 
dijo, terminó siendo positivo pues 
los morenistas al final cerraron filas 
y evitaron que se confiaran en este 
proceso electoral.

Dijo que fue “un gusto” que el 

partido lograra el triunfo en las al-
caldías Álvaro Obregón y Magdale-
na Contreras pues “sabíamos que 
no era fácil”; y confió que a partir 
de las impugnaciones en tribunales, 
los morenistas puedan revertir al-
gunos resultados como en Cuauhté-
moc o el distrito 30 de Coyoacán, 
donde la oposición ganó por menos 
de cuatro puntos porcentuales.

Sobre la distribución en el Congre-
so de la Ciudad de México, respaldó 
la decisión del Instituto Electoral lo-
cal de reconocer la voluntad de los 
siete candidatos que decidieron ser 
diputados uninominales del Verde y 
del Partido del Trabajo, así como de 
incrementar el número de plurino-
minales a favor de Morena debido a 
que, por sí solo, el partido alcanzó un 

elevado número de votos que debe 
verse reflejado en el legislativo.

Añadió que es indispensable al-
canzar la mayoría calificada para 
nombrar a un titular de la Fiscalía 
General de Justicia capitalina, así 
como para “continuar combatiendo 
la corrupción”.

Con los resultados, Sebastián Ra-
mírez dijo que refrendó la vocación 
de izquierda de la ciudad, ya que to-
dos los sectores sociales votaron a 
favor de la 4T.

“La derecha estaba convencida de 
que iba a ganar y lo que estaba en du-
da era si la gente saldría a votar. Es-
te ambiente que se generó terminó 
favoreciendo que muchos sectores 
progresistas de la ciudad salieran a 
votar porque no quieren que haya 
un gobierno de derecha en la capital.

“Creo que con Clara se hicieron 
propuestas novedosas sobre lo que 
viene para la ciudad y eso nos per-
mitió animar a quienes tienen una 
visión progresista que no necesa-
riamente son nuestros militantes, 
no es nuestro voto duro, y se logró 
extender de un voto duro a un ma-
yor sector de la sociedad.”

▲ El presidente local de Morena 
dijo que él siempre creyó en los 
resultados de las encuestas y en 
el triunfo. Foto Germán Canseco

“Se refrendó el rechazo de 
la gente a que la derecha 
gobierne la ciudad”
Sebastián Ramírez informó que renunciará al cargo 
para apoyar la administración de Claudia Sheinbaum

ENTREVISTA A DIRIGENTE LOCAL DE MORENA

Denuncian ante TECM 
a diputada del PAN por 
suplantar su identidad 
para conservar el cargo

Se espera revertir 
resultados en 
Cuauhtémoc y
el distrito 30
de Coyoacán

MENORES VUELAN PAPALOTES EN REPUDIO A LA PEDOFILIA

▲ Como parte de las actividades de protesta en 
contra del Día Internacional del Orgullo Pedófilo, 
menores de distintas edades volaron papalotes, 

aprovechando los fuertes vientos en la Ciudad de 
México, en la explanada de la Plaza de las Tres 
Culturas, en Tlatelolco. Foto Cuartoscuro
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CIUDAD PERDIDA

Aprobado el primer equipo // Aumentarán
las trampas y las amenazas

MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ  

L
AS CALIFICACIONES QUE se die-
ron al primer equipo de colaborado-
res que nombró la virtual presidenta 
Claudia Sheinbaum, fueron muy 
altas. El nombre de Marcelo Ebrard 

incluso sirvió para aliviar algunos entuertos 
financieros que empezaban a padecerse. El 
perfil es alto, pero sabrán de qué se trata eso 
del “segundo piso” de la 4T.

NO PARECE FÁCIL, para ninguno de ellos, 
trabajar conscientes de que siempre habrá un 
enemigo al acecho, porque si pretenden que to-
da la descarga de odio que desplegó la derecha 
durante seis años es solamente contra la figura 
de Andrés Manuel López Obrador, habrán 
atinado sólo en 50 por ciento, tal vez menos, 
al núcleo del problema, porque por más que se 
niegue, la carga ideológica con que se comba-
tió la labor de la Presidencia fue evidente, aun-
que embozada en la fobia contra el personaje. 

ASÍ LAS COSAS, el asunto es que la diferen-
cia en la idea de cómo gobernar al país no se 
solucionará con el cambio de gobierno y los 
funcionarios que acompañarán a la primera 
presidenta de México, tendrán que entender 
que las tentaciones y las presiones para que se 
abandone el proyecto serán de todo tipo. Tan 
fuertes y peligrosas como las actuales. 

POR ESO, SI alguien habla de borrón y cuenta  
nueva se equivoca. Si la carga de racismo y cla-
sismo tan ostensiblemente usada en contra de 
López Obrador pudiera borrarse, las diferen-
cias ideológicas de fondo seguirían subsistien-
do, eso está más que claro. 

LA DIFERENCIA RADICA ahora en el cómo 
esa derecha pretende coptar a los miembros 
del gabinete, y cómo convencerlos de que la 
traición es la mejor opción para la cartera. 

EL FALSO DISCURSO de la reconciliación 
habrá de contener nuevos elementos para 
hacer suponer, a quien les preste oídos, que la 
derecha se ha convertido, también, en el prin-
cipal instrumento del entendimiento y que es 

el gobierno el que se niega a llegar a los acuer-
dos que requiere el país en muchos  ámbitos. 

Y NO ESTAMOS hablando solamente de la 
iniciativa  privada –contraria por naturaleza–, 
sino de algunos otros organismos de la llamada 
sociedad civil, así como los ligados a grupos de 
corte religioso, de esos que arman conflictos y 
luego se proponen como los únicos que pueden 
solucionarlos, para sacar ventajas políticas y 
hasta económicas de los asuntos.

LA PRIMERA LÍNEA de funcionarios nom-
brados por la Presidenta electa, ya probaron 
un poco de eso, por más bien que le haya ido. 
La lluvia de cuestionamientos a los que se sin-
tieron en diferentes entrevistas no iban en el 
sentido de conseguir una definición de línea de 
actuación por parte del gobierno que viene, si-
no de atacar el trabajo que aún se realiza desde 
el Zócalo.

SEGUIR EL CAMINO que marcó el voto es la 
mejor visión que pueden tener los nombrados 
y los que vienen. Al país aún le hace falta re-
correr un gran trecho para solucionar los pro-
blemas que creó el neoliberalismo y no parece 
haber otra forma que consolidar aquello que se 
anuncia como el segundo piso de la 4T.

LAS AMENAZAS Y las trampas aumentarán 
el tono agresivo, y si ya existen miembros del 
gabinete medrosos ante el micrófono enemigo, 
más adelante habrá quien flaquee frente a las 
trampas que pondrán esos que esta vez no pu-
dieron ladear el bote del poder a su favor, pero 
que seguirán insistiendo. ¡Aguas!

De pasadita

EL EQUIPO GANADOR de las elecciones 
para la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de 
México aún no presenta al equipo que habrá 
de tomar las riendas del poder en la capital del 
país.

ES MUY PROBABLE que se esté a la espera 
de que se termine ese mismo trabajo, pero 
en lo federal y a eso se deberá el retraso, pero 
también a que las cosas andan enredadas. 
¿Será?

▲ La fuerte lluvia de ayer en la capital 
provocó el desprendimiento de plafones en el 
centro comercial Parque Lindavista, en 
Gustavo A. Madero, sin reporte de lesionados. 

Protección Civil activó la alerta naranja para 
dicha demarcación y para Cuajimalpa por la 
intensa precipitación y los fuertes vientos. 
Foto tomada de X

Baja la SSC 7,550 
sitios inapropiados 
para los menores

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

La Secretaría de Seguridad Ciuda-
dana (SSC) informó de la baja de 7 
mil 550 sitios de contenido inapro-
piado para niños y adolescentes en 
los últimos cuatro años, informó 
la dependencia al Congreso capi-
talino, a partir de una solicitud de 
un informe sobre la seguridad de 
menores de edad en el uso de In-
ternet, redes sociales, videojuegos 
y plataformas digitales.

En el documento, la dependencia 
informó que se han emitido 127 aler-
tas preventivas sobre dichos sitios 
de Internet y se atendieron mil 867 
solicitudes de colaboración con las 
fiscalías local y federal.

Como parte de las campañas in-
formativas a la ciudadanía, la SSC 
informó que ha emitido diversas re-
comendaciones como monitorear 
y supervisar los sitios de Internet, 
configurar los sistemas de control 
parental y de protección, informar 
a los menores sobre los peligros que 
representan los desafíos que se vuel-
ven virales en la red, así como expli-
car la importancia y el cuidado de la 
identidad digital cuando naveguen.

También exhorta a los padres de 
familia o tutores a mantener actua-
lizados sus antivirus en todos los 
dispositivos electrónicos, utilizar 
contraseñas robustas, establecer 
reglas sobre el tiempo de uso de 
los dispositivos electrónicos, incul-
carles el cuidado sobre su compor-
tamiento en redes sociales, hasta 
dirigirse de manera respetuosa y 
hacerlos conscientes sobre el im-
pacto que puede tener una publica-
ción o comentario en línea.

A partir de marzo de 2020, la 
SSC cuenta con una Dirección Ge-
neral de Investigación Cibernética 
y Operaciones Tecnológicas con el 
fin de fortalecer la operación de 
la Policía Cibernética, que es un 
cuerpo especializado que se integra 
por profesionales en informática, 
derecho, criminalística, sicología y 
periodismo que se encargan de pre-
venir delitos como el ciberacoso, la 
violencia digital o la intimidación, a 
través del monitoreo de la red pú-
blica de Internet y redes sociales.

Hasta abril de 2024, este cuerpo 
policiaco ha atendido 80 mil 782 re-
portes de incidentes cibernéticos y 
ha dado atención a más de 282 mil 
personas.

LAURA GÓMEZ FLORES

Policías de la Secretaría de Seguri-
dad Ciudadana detuvieron a Sergio 
Pineda Peralta, El Jetas, líder de una 
célula perteneciente a la organiza-
ción delictiva Los Rodolfos, dedi-
cada al narcomenudeo, extorsión 
y homicidio en la zona sur de la 
Ciudad de México, a quien le ase-
guraron droga y un arma de fuego.

De acuerdo con las investigaciones 
de gabinete y campo, en seguimiento 
a generadores de violencia, se detuvo 
al encargado de proveer droga a sus 
colaboradores para la venta y dis-
tribución en la colonia Santa María 
Nativitas, en Xochimilco.

El hombre de 48 años además re-
cibe las ganancias generadas por las 
actividades ilícitas de esa célula, co-
mo el cobro de piso a comerciantes; 
y se le relaciona con la compra de 
bienes inmuebles, cuyos contratos 
son realizados de forma dudosa.

Durante recorridos de reconoci-
miento y prevención, los oficiales de 
la SSC observaron que en la avenida 
Juárez varios sujetos intercambia-
ban envoltorios por dinero, por lo 

que se aproximaron para verificar.
Al notar la presencia policial, co-

menzaron a correr, pero se detuvo 
a un hombre, a quien le aseguraron 
un arma de fuego corta, 41 envolto-
rios de papel color azul con una sus-
tancia parecida a la cocaína y una 
bolsa con material sólido al tacto.

El Jetas, quien cuenta con dos in-
gresos al sistema penitenciario por 
robo en 1997 y 1998, junto con lo 
asegurado, fue puesto a disposición 
del agente del Ministerio Público 
para definir su situación jurídica e 
integrar la carpeta de investigación 
por los delitos de narcomenudeo y 
portación de arma de fuego.

Por otra parte, en la colonia Es-
cuadrón 201, colonia San Pedro de 
los Pinos, en Álvaro Obregón, fue 
detenido un hombre que conducía 
de forma errática su camioneta, 
cuyos números de la placa trasera 
estaban cubiertos con cinta, asegu-
rándole droga, un arma de fuego, 
cartuchos útiles y un artefacto ex-
plosivo de fabricación casera.

El hombre de 45 años fue puesto 
a disposición del MP. Los uniforma-
dos informaron que les ofreció dine-
ro para evitar su detención.

Detienen a capo de célula de 
Los Rodolfos, encargado de la 
venta de droga en Xochimilco

Se emitieron 127 alertas preventivas 
sobre esas páginas de Internet
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ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ 
CORRESPONSAL
ZACATECAS, ZAC.

Esta entidad ocupa el primer lugar 
a nivel nacional en la producción de 
oro, plata, plomo y zinc, así como 
el segundo lugar en cobre, según 
el más reciente reporte de Indica-
dores de la Industria Minerometa-
lúrgica, elaborado por el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi).

Sin embargo, la bonanza de las 
empresas nacionales y extranjeras 
de ese sector no se refleja en una 
mejora de vida generalizada entre 
los ciudadanos de Zacatecas, pues 
contrasta con los aún elevados indi-
cadores de pobreza que padecen nu-
merosos pobladores de la entidad. 

Según el Inegi, Zacatecas tiene 
un millón 652 mil habitantes de 
los cuales, de acuerdo con el Con-
sejo Nacional de Evaluación de la 
Política de Desarrollo Social (Co-
neval), 977 mil carecen de acceso 
a seguridad social; 884 mil viven 
con un ingreso inferior a la línea 
de pobreza por ingresos, y 277 mil 
tienen carencias en el acceso a la 
alimentación nutritiva y de calidad.

Desde hace décadas están asen-
tadas varias de las trasnacionales 
mineras, de capital mexicano y ca-
pital extranjero, más productivas 
del sector, entre ellas, la principal 
productora de oro de México: mi-
na Peñasquito, de la estadunidense 
Newmont, que opera a cielo abierto 
y está ubicada en el municipio de 
Mazapil, en el semidesierto norte. 

Esta compañía cuenta con ae-
ropuerto propio, un campamento 
permanente de barracas con 2 mil 
dormitorios para sus trabajadores, 
además de comedor, lavanderías, 
cine y áreas recreativas.

También se ubica en la entidad la 
principal productora de plata pri-
maria del mundo, no sólo del país: 
Fresnillo PLC/Peñoles, de la familia 
Bailléres, que opera tres yacimien-
tos en el municipio de Fresnillo: 
mina Saucito del Poleo, mina Jua-
nicipio y la más importante, la mina 
Fresnillo, con más de 450 años de 
operaciones.

Se suman Grupo Frisco, de Car-
los Slim, que entre otros proyectos 
administra la mina Ocampo Ta-
yahua, que opera de forma subte-
rránea en el municipio de Mazapil, 
así como el yacimiento a cielo abier-
to El Coronel, situado en los límites 
de Ojocaliente y Loreto.

Grupo México, de Germán La-
rrea, administra la mina San Mar-
tín, en Sombrerete, desde 2019 con 
el apoyo de esquiroles y del enton-
ces gobernador Alejandro Tello, 
rompiendo la huelga que mantiene 
oficialmente en ese enclave el Sindi-
cato Nacional Minero, liderado por 
Napoleón Gómez Urrutia, que tiene 
el control del yacimiento.

Recientemente entró en funcio-
nes la mina Camino Rojo, propiedad 
de la canadiense Orla Minning, en el 
municipio de Mazapil, que es el ya-
cimiento con la mayor superficie de 
territorio concesionado a una com-
pañía por el gobierno federal, duran-
te el régimen de Felipe Calderón.

El entonces panista le expidió 
un permiso para realizar durante 
50 años labores de exploración, 
explotación y producción de me-
tales preciosos –principalmente 
oro y plata–, así como cobre, en 
un polígono de 160 mil hectáreas 
de tierras, aunque esa empresa ya 
comenzó el aprovechamiento, de 
forma planificada, mediante lotes.

Junto con una veintena de otras 
compañías de menor tamaño, has-
ta el primer trimestre del presente 

año, según el Inegi, Zacatecas pro-
dujo 3 mil 541 kilogramos de oro; 
seguido de Sonora, con 3 mil 208 
kilogramos y Guerrero con mil 797 
kilogramos. En cuanto a plata, pro-
dujo en el mismo periodo 176 mil 
857 kilogramos, contra 106 mil 41 
kilogramos de Durango y 105 mil 
992 de Chihuahua.

Por lo que hace a la producción 
de plomo, produjo 11 mil 576 tone-
ladas; Durango mil 862 toneladas y 
Chihuahua mil 320. En zinc, obtuvo 
31 mil 138 toneladas; Durango 8 mil 
853 y Chihuahua 5 mil 902.

La producción de cobre la domi-
na Sonora, con 48 mil 274 tonela-
das, seguido por Zacatecas con 5 
mil 802 toneladas y San Luis Potosí 
con 2 mil 431. Todos los indicadores 
corresponden al primer trimestre 
del año, aunque fueron publicados 
en mayo.

De acuerdo con los más recientes 
resultados generales de la medición 
de pobreza 2020 del Coneval, 45.8 
por ciento de la población de estaba 
en esa condición.

Además, a 3.9 por ciento de los 
habitantes se les clasifica en po-
breza extrema; a 25.5 por ciento, 
vulnerables por carencias sociales; 
a 8.5 por ciento, vulnerables por 
ingresos, y a 20.2 por ciento como 
no pobres y no vulnerables.

En el rubro de carencias socia-
les, la medición consideró 21.9 por 
ciento de la población con rezago 
educativo; 3.4 por ciento padece 
carencia de calidad y espacios de 
la vivienda, y 7.3 por ciento sufre 
carencia de acceso a los servicios 
básicos de vivienda. 

DE LA REDACCIÓN

El mexicano Javier Assad no tuvo 
un buen desempeño en la lomita. 
Ayer, el lanzador de los Cachorros 
de Chicago sufrió su tercer revés 
de la temporada en la caída que 
padecieron los suyos ante los Mets 
de Nueva York (5-2).

En su décimasexta apertura del 
año, el tijuanense no estuvo certe-
ro en sus lanzamientos al permitir 
un total de cuatro carreras.

El momento más caótico de 
Assad llegó en la tercera entrada 
cuando le anotaron tres carreras, 
de las cuales dos fueron por jonrón.

Francisco Lindor comenzó con 
un vuelacercas que se perdió por 

todo el jardín izquierdo. El batazo 
del puertorriqueño fue productor 
de dos carreras. Impulsó a Harri-
son Bader. Sin embargo, instantes 
después se complicó aún más el 
partido con el cuadrangular soli-
tario de Brandon Nimmo. 

Las jugadas en ese episodio 
sepultaron la labor del mexicano, 
quien admitió una carrera más en 
el quinto inning, para concluir su 
participación con siete hits recibi-
dos. Tras este resultado, la marca 
de Assad es de cuatro triunfos y 
tres descalabros.

Por su parte, la victoria se la 
llevó Luis Severino (Mets) con un 
trabajo sólido en seis capítulos, 
en las que propinó un total de 10 
ponches y recibió tres hits.

SECCIÓN DE EDICTOS 
Y AVISOS NOTARIALES

Zacatecas es rica en oro, 
plata y zinc, pero sufre 
altos índices de pobreza

AVISO NOTARIAL SEGUNDA PUBLICACIÓN
POR INSTRUMENTO 24,734 DEL VOLUMEN 636 DE 
FECHA 01 DE JUNIO DEL AÑO 2024, OTORGADO 
ANTE MI, A SOLICITUD DE LOS SEÑORES MARÍA 
DEL CARMEN HERNÁNDEZ DORANTES, LAURA 
JAQUELINA LICEAGA HERNÁNDEZ Y MANUEL 
EDUARDO LICEAGA HERNÁNDEZ, LA TRAMITACIÓN 
DE LA SUCESIÓN TESTAMENTARIA A BIENES DEL 
SEÑOR MANUEL LICEAGA CASTROMAN, Y LA VALI-
DEZ DEL TESTAMENTO; EL RECONOCIMIENTO DE 
DERECHOS HEREDITARIOS Y ACEPTACIÓN DE LA 
HERENCIA; DESIGNACIÓN Y ACEPTACIÓN DEL CAR-
GO DE ALBACEA, QUIEN FALLECIÓ EL 20 DE ABRIL 
DEL 2023, EN CALLE DR. FERNANDO MORENO, NO. 
504-B, SAN SEBASTIÁN, TOLUCA, ESTADO DE MÉ-
XICO, CASADO, RECABÁNDOSE LOS INFORMES 
CORRESPONDIENTES, DE DONDE SE DESPRENDE 
INEXISTENCIA DE TESTAMENTO Y CON FUNDAMEN-
TO EN EL ARTICULO 70 DEL REGLAMENTO DE LA 
LEY DEL NOTARIADO DEL ESTADO DE MÉXICO, HÁ-
GANSE DOS PUBLICACIONES DE ESTE EDICTO EN 
INTERVALOS DE 7 DÍAS EN EL PERIÓDICO GACETA 
DE GOBIERNO Y EN UN DIARIO DE CIRCULACIÓN 
NACIONAL. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -

M. EN D.N. ANA CECILIA BALTAZAR REYES
NOTARIO  PUBLICO  NUMERO  71  DEL

ESTADO  DE  MEXICO  RESIDENTE  EN  LA
CIUDAD DE TOLUCA, ESTADO DE MEXICO.

AVISO NOTARIAL
(SEGUNDA PUBLICACIÓN)

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y RAMÍREZ, 
Notario 76 de la Ciudad de México, con domicilio en 
Avenida Universidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, Tel. 55 62 71 31 
79, Correo Electrónico: mario.perez@notaria76.com.mx, 
hago saber:
Que por instrumento 44,825 del 6 de junio del 2024, otor-
gado ante mí, se hicieron constar los siguientes
actos:
I.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, en la Sucesión 
Testamentaria a Bienes del señor ISAACMORALES RE-
YES, que otorgaron los señores MA MAGDALENA MO-
RALES RODRÍGUEZ, EVA MORALES RODRÍGUEZ, 
ESTELA MORALES RODRÍGUEZ, BEATRIZ MORALES 
RODRÍGUEZ y MARCOS MORALES RODRÍGUEZ; y
II.- LA ACEPTACIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, en la 
Sucesión Testamentaria a Bienes del señor ISAAC MO-
RALES REYES, que otorgó el señor MARCOS MORA-
LES RODRÍGUEZ.
Lo que hago saber para los efectos de lo dispuesto por el 
artículo 187 de la Ley del Notariado
para la Ciudad de México, en vigor.

ATENTAMENTE.
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

Ciudad de México, a 11 de junio de 2024.
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS Y 

RAMÍREZ.

EDICTO:
CARLA NANCY PENICHE LOYO.
PRESENTE
Que en los autos del expediente 544-3/2018, relativo al 
Juicio de Jurisdicción Voluntaria, (Declaración de Ausencia) 
promovido por Nancy Loyo Aguirre, el Licenciado Daniel 
Dario Falcón Lara, Juez Primero de Primera Instancia en 
Materia Familiar del Distrito Judicial de Tabares, quien actúo 
ante la LICENCIADA Hilda  Aguirre Mondragón, Tercera Se-
cretaria de Acuerdos que autoriza y da fe, dicho sentencia 

-
tos resolutivos a la letra dicen:
PRIMERO. Este Juzgado es competente para conocer y 
resolver el presente asunto del orden familiar.
SEGUNDO. Se declaran procedentes las presentes diligen-
cias promovidas por la señora Nancy Loyo Aguirre, en vía 

TERCERO. Se aprueba la información testimonial ofrecida 
por la promovente Nancy Loto Aguirre, con cargo a los seño-
res Marco Efrén Parra Gómez e Isabel Yuridia Santos Gar-

-
che Loyo; para todos los efectos legales a que haya lugar.

Peniche Loyo.
QUINTO. Se ordena la publicación de edictos por tres veces 
con intervalo de siete días, de la presente resolución, en el 
periódico La Jornada Local y Nacional.
SEXTO. Se nombra como administradora de la ausente 
Carla Nancy Peniche Loyo, hágasele saber personalmente 
para que acepte y proteste el cargo.
SÉPTIMO. Notifíquese personalmente esta sentencia y 
cúmplase.

ATENTAMENTE
TERCERA SECRETARIA DE ACUERDOS

ADSCRITA AL JUZGADO 1º. DE 1a. INSTANCIA
DEL DISTRITO JUDICIAL DE TABARES

Lic. Noelia García Vázquez.

AL CIERRE

Chicago cae 5-2 ante 
NY; el mexicano 
Assad permitió 4

▲ Los Mets celebran la 
victoria sobre los Cachorros, 
en un juego en el que pegaron 
tres cuadrangulares que 
dejaron sin posibilidades a los 
rivales. Foto Ap

▲ Varias compañías del sector 
minero, de capital nacional y 
extranjero, se han asentado en la 
entidad. Foto La Jornada
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PRIMERA PUBLICACIÓN 
AVISO NOTARIAL

Con fundamento en lo dispuesto por el Artículo 4.77 
del Código de Procedimientos Civiles del   Estado 
de México, 70 del Reglamento de la Ley del Nota-
riado del Estado de México, hice constar en la es-
critura No. 45,876 de fecha 11 DE ABRIL DE DOS 
MIL VEINTICUATRO, la RADICACIÓN E INICIO 
DE LA SUCESIÓN INTESTAMENTARIA A BIENES 
del señor LUCAS PÉREZ VELEZ, a solicitud de la 
señora BENITA PÉREZ RODRÍGUEZ y de la seño-
ra LUCÍA PÉREZ RODRÍGUEZ, hijas del autor de 
la presente sucesión.
En dicho instrumento consta el acta de defunción y 
actas de nacimiento que acredita el entroncamiento 
familiar de las comparecientes con el de cujus.
Lo anterior para su publicación en dos ocasiones de 
siete en siete días.

Tlalnepantla de Baz, Estado de México
LIC. ALFREDO CASO VELÁZQUEZ

Notario Público No. 17
del Estado de México

PRIMER 
AVISO NOTARIAL

Rosa Eugenia García Vallejo, Notario Público 172, 
ejercicio en Distrito Judicial Los Reyes y con residen-
cia en Los Reyes, Michoacán, HAGO SABER que Ma. 
Guadalupe Barragán Mora, Marisela Munguía Barra-
gán, Sergio Munguía Barragán y Griselda Lizeth Mun-
guía Barragán con sus testigos Blanca Erika Barajas 
Quintero y Julia Aguilar Carmona, iniciaron ante mi fe 
la tramitación de la sucesión intestamentaria a bienes 
de RAMÓN MUNGUIA MENDOZA, exhibiéndome co-

-

su acta de matrimonio y nacimiento respectivamente, 
declararon bajo protesta de decir verdad que el último 
domicilio del de cujus fue calle José Ma Morelos, nú-
mero cincuenta y dos letra A, localidad San Sebastián, 
en el municipio de Los Reyes, Michoacán, que no co-
noce de la existencia de otras personas con derecho 
a heredar en el mismo grado o en uno preferente a 
ellos; en consecuencia, se declaró como únicos y uni-
versales herederos a MA. GUADALUPE BARRAGÁN 
MORA, MARISELA MUNGUÍA BARRAGÁN, SERGIO 
MUNGUÍA BARRAGÁN y GRISELDA LIZETH MUN-

MARISELA MUNGUÍA BARRAGÁN, mediante Escritu-
ra Pública 2546, volumen 55, de 07 de junio de 2024. 
Con fundamento en el artículo 160 Ley del Notariado 
del Estado de Michoacán, publíquese este aviso por 
dos ocasiones, con intervalo de 10 días, para que sur-
ta los efectos a que haya lugar. DOY FE. 

LIC. ROSA EUGENIA GARCÍA VALLEJO
NOTARIO PÚBLICO N°172

JUZGADO CUARTO DE LO MERCANTTIL DEL ESTADO.
PRIMERA PUBLICACIÓN
SEGUNDA PUBLICACIÓN
TERCERA PUBLICACIÓN

En el expediente número 0557/2004 relativo al juicio EJECUTIVO MERCANTIL promovido por ALFONSO RAÚL 
MORALES RAMIREZ en contra de HUMBERTO ROMO ORTIZ, para que dentro del término de tres días comparez-
ca de lunes a viernes, en un horario de 12:00 a 14:00 horas ante el Notario Público número cincuenta y dos de los 
del Estado, a cargo del LICENCIADO ADRIÁN SALAS DÍAZ con domicilio en la CALLE JESUS F. CONTRERAS, 
NUMERO 127, COLONIA SAN MARCOS EN AGUASCALIENTES, AGUASCALIENTES -
ras del bien inmueble ubicado en el LOTE TREINTA Y CINCO DE LA MANZANA VEINTIDOS, MARCADA CON 
EL NUMERO CUATROCIENTOS CINCO, DE LA CALLE JOSE MARIA BOCANEGRA DEL FRACCIONAMIENTO 
JOSE LOPEZ PORTILLO DE ESTA CIUDAD, respecto a la cual mediante auto dictado el veinte de marzo de dos 
mil siete, se instruyó escriturar al instituto de Vivienda del Estado, correspondiendo el cincuenta por ciento de los 
derechos a JUANA SILVIA VALDEZ y el diverso cincuenta por ciento que le correspondía a HUMBERTO ROMO 
ORTIZ, a favor del adjudicatario en este juicio ALFONSO RAÚL MORALES RAMIREZ, en el entendido que de no 
comparecer JUANA SILVIA VALDEZ
escrituras correspondientes por el cincuenta por ciento de los derechos que le corresponden en relación al inmueble 
descrito en líneas       que anteceden y; sin perjuicio de lo anterior se otorgaran sus escrituras al       actor por el otro 
cincuenta por ciento de los derechos del referido inmueble, de conformidad en lo dispuesto por los artículos 1412 
Bis 1 del Código de    Comercio en relación con los artículos 494 y 495 del Código Federal de Procedimientos Civiles 
de aplicación supletoria al Código de Comercio.

Aguascalientes, Aguascalientes, 08 DE MARZO DE 2024.

LIC. PAMELA ELIZABETH FLORES MOLINA

SECRETARIA DE ACUERDOS

Para su publicación: Periódico de circulación amplia y de cobertura nacional y en periódico de circulación 
en el Estado.

 E S T A D O S    U N I D O S    M E X I C A N O S
PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN 

TERCER TRIBUNAL LABORAL FEDERAL DE 
ASUNTOS INDIVIDUALES EN EL ESTADO 

DE CAMPECHE CON SEDE EN CIUDAD DEL 
CARMEN.

E D I C T O
En el expediente 413/2024-I-B, promovido por Josué 
Serrano Ávila, se emplaza a juicio a Servicios de Man-
tenimiento y Logística del Golfo, Sociedad Anónima 
de Capital Variable, demandada en el referido proce-
dimiento laboral; en virtud de que se desconoce su 
domicilio. Cuenta con el plazo de treinta días, conta-
dos a partir del día siguiente al de la última publicación 
del presente edicto para que concurra a este Tribunal 
Laboral Federal a hacer valer lo que a su interés con-
venga. Apercibida que, en caso de no contestar la de-
manda en el plazo concedido para ello, este Tribunal 
tendrá por admitidas las peticiones de la parte actora, 
salvo aquellas que sean contrarias a lo dispuesto por 
la ley, así como por perdido su derecho a ofrecer prue-
bas y, en su caso, a formular reconvención; asimismo, 

-
sonal se le harán por estrados. Ciudad del Carmen, 
Campeche, trece de mayo de dos mil veinticuatro.

Marcial Laguna Cardona
Juez del Tercer Tribunal Laboral Federal de Asuntos 
Individuales en el Estado de Campeche, con sede en 

Ciudad del Carmen

Notaría 173
Pública

AVISO NOTARIAL
SEGUNDA PUBLICACIÓN

El suscrito Licenciado LUIS FERNANDO LOYA FAMO-
SO, Notario Público número Ciento Setenta y Tres, en 
ejercicio y con residencia en la Ciudad de Lázaro Cár-
denas, Michoacán, en cumplimiento de lo establecido 
por el artículo ciento sesenta de la Ley del notariado 
para el Estado de Michoacán de Ocampo, hago saber:
Que mediante Escritura pública número 5,683, Volu-
men CLVI, de fecha veinticuatro de Mayo del año dos 
mil veinticuatro, ante mí: Se continuó con el trámite del 
Juicio Sucesorio Intestamentario a bienes del extinto 
señor MAGDALENO CASTAÑEDA BARRAGAN, re-
conociendo a la señora MA. GUADALUPE JUAREZ 
HERNANDEZ, POR SU PROPIO DERECHO, como 
UNICA Y UNIVERSAL HEREDERA; y Albacea De-

-

procederá a la formulación del inventario y Avalúo de 
la masa hereditaria.

Lázaro Cárdenas, Michoacán a veintisiete de Mayo 
del dos mil veinticuatro.-

ATENTAMENTE.
EL NOTARIO PÚBLICO NÚMERO CIENTO 

SETENTA Y TRES.
LIC. LUIS FERNANDO LOYA FAMOSO.

LOFL-801102-6J3

EDICTOS. 
En el juicio de amparo directo D.C. 121/2024, promovido 
por IGASAMEX BAJÍO, SOCIEDAD DE RESPONSABI-
LIDAD LIMITADA DE CAPITAL VARIABLE, contra actos 
del Juez Tercero de lo Civil de Proceso Oral de la Ciudad 
de México, en acuerdo de veintisiete de mayo de dos 
mil veinticuatro, se ordenó emplazar a la parte tercera 
interesada TEXTILES MODERNOS MIRABELO, SO-
CIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE, por medio 
de edictos para que comparezca ante este órgano fe-
deral en el término en treinta días hábiles, a partir de la 
última publicación del presente edicto, que se hará de 

de la Federación y en uno de los periódicos de mayor 
circulación en esta ciudad. 
Lo que transcribo a usted para su conocimiento y efec-
tos legales a que haya lugar. 

Ciudad de México a treinta de mayo de dos mil 
veinticuatro. 

El Secretario de Acuerdos del Décimo Tribunal
 Colegiado en Materia Civil del Primer Circuito. 

LIC. ALFONSO AVIANEDA CHÁVEZ.

EDICTOS 
SE CONVOCAN POSTORES  

PRIMERA ALMONEDA 
Juzgado 4° de lo civil SRIA “B” EXP: 
1254/2018 En cumplimiento a lo ordenado 
por autos de siete de mayo, once y nueve 
ambos de abril todos de dos mil veinticua-
tro, deducido del juicio ESPECIAL HIPO 
TECARIO, seguido por ION FINANCIERA, 
S.A.P.I.  DE C.V., SOFOM E.R., en contra de 
RAMÍREZ ES QUIVEL GEORGINA ADRIA-
NA, expediente número 1254/2018, La C. 
Juez Cuarto de lo Civil de esta Capital señalo 
las DIEZ HORAS DEL DIA DOS DE JULIO 
DE DOS MIL VIENTICUATRO, PARA QUE  
TENGA VERIFICATIVO la AUDIENCIA DE 
REMATE en pública subasta de PRIMERA 
ALMONEDA respecto del bien inmueble hi-
potecado en el presente juicio consistente 
en LA CASA HABITACIÓN IDENTIFICA DA 
CON EL NÚMERO DOS, SUJETA AL RÉGI-
MEN DE PROPIEDAD EN CONDOMINIO 
DENOMINADO “PORTAL DE RENATA”, 
UBICADO EN LA AVENIDA PASCUAL AL-
COCER VEGA, NÚMERO 221, PERTENE-
CIENTE AL FRACCIONAMIENTO “VILLAS 
SANTIAGO DE QUERETARO, ETAPA III, 
DELEGACIÓN MUNICIPAL EPIGMENIO 
GONZÁLEZ, MUNICIPIO DE QUERÉTARO, 
ESTADO DE QUERÉTARO, precisándole a 
los postores que el inmueble antes señalado 
fue valuado en la cantidad de $976,000.00 
(NOVECIENTOS SETENTA Y SEIS MIL 
PESOS 00/100 M.N.), siendo postura legal 
quien cubra las dos terceras partes de la 
cantidad antes mencionada; igualmente para 
participar en la subasta deberán consignar 
mediante billete de depósito el diez por cien-
to de la cantidad antes mencionada esto es 
$97,600.00 (NOVETA Y SIETE MIL SEIS-
CIENTOS PESOS  00/100 M. N.), cantidad 
que queda en garantía para el caso de que 
no cumplan pagando el precio del remate y 
en su caso esta suma será entregada a las 
partes por partes iguales por concepto de 
daños y perjuicios. 

ATENTAMENTE  
CIUDAD DE MÉXICO A 15 DE MAYO DE 

2024 EL SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 
DEL JUZGADO  CUARTO DE 

PROCESO ESCRITO DEL PODER 
JUDICIAL DE LA CIUDAD DE MEXICO. 

LIC. RAUL CALVA BALDERRAMA

EDICTO NOTARIALPRIMERA PUBLICACIÓN
El suscrito, Licenciado ROBERTO CERDA ACOSTA, 
Titular de la Notaría Pública número CIENTO DOCE, 
con ejercicio y residencia en esta ciudad de Zamora 
Michoacán, con domicilio en la calle Prolongación 
Oslo número quince, Fraccionamiento Bugambi-
lias, de esta Ciudad, HAGO DEL CONOCIMIENTO 
PUBLICO QUE: CON FECHA VEINTE DE JUNIO 
DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, SE PRESEN-
TARON ANTE MI, LOS C.  GERARDO CEBALLOS 
LOPEZ y MARIA DE LOURDES VACA FLORES, 
CON EL OBJETO DE SOLICITARME LA TRAMITA-
CION EXTRAJUDICIAL Y CON FUNDAMENTO EN 
EL ARTICULO 151 DE LA LEY DEL NOTARIADO 
VIGENTE EN EL ESTADO DE MICHOACAN, DE LA 
SUCESION INTESTAMETARIA, A BIENES DE SU 
EXTINTO HIJO, EL SEÑOR ALFREDO CEBALLOS 
VACA. Los señores GERARDO CEBALLOS LOPEZ 
y MARIA DE LOURDES VACA FLORES, en su ca-
rácter de herederos de la sucesión, manifestando sus 
domicilios los ubicados en la calle Francisco Villa nú-
mero cinco, en la localidad de Chaparaco, municipio 
de Zamora, Michoacán. 
Se da a conocer el Inicio del Procedimiento por medio 
de dos publicaciones de diez en diez días para los 
efectos y con base en lo dispuesto por los Artículos 
160 de la Ley del Notariado Vigente en el Estado de 
Michoacán y 1129 del Código de Procedimientos Ci-
viles para el Estado de Michoacán.

Zamora, Michoacán, a veinte de junio del año dos 
mil veinticuatro.

El Notario Público número 112
LICENCIADO ROBERTO CERDA ACOSTA

CEAR-661118-712

EDICTO
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ESPECIAL HIPOTECARIO PROMOVIDO POR INVERSIONES FIR-
PO S.A. DE C.V. EN CONTRA DE ERIC GONZÁLEZ GUZMÁN EXPEDIENTE 242/2020; SECRE-
TARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO UN 
AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE:
“… Ciudad de México, a treinta de mayo del año dos mil veinticuatro…” “… con fundamento en 
el artículo 122 fracción II y 639 del Código de Procedimientos Civiles, procedase a publicar los 
proveídos de fecha cuatro y once de abril asi como dos y veintidós de mayo del año en curso, 
en donde constan la cesión de derechos así como el requerimiento de pago al demandado ERIC 
GONZALEZ GUZMAN dos veces de tres en tres días, para los efectos legales procedentes en el 
periódico LA JORNADA.- …”
“… CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTIDÓS DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO…”

el deudor conozca quien es su nuevo acreedor y asegurar su eventual defensa así como evitar un 
doble pago, es decir, si el lugar de pago cambia por virtud de un cambio de acreedor, el cesionario 

el cumplimiento de las obligaciones contenidas en el juicio a través del contrato basal. Asimismo se 
tiene por hecha su manifestación toda vez que en el proveído que obra a foja 361 de autos de fecha 
cuatro de abril del año en curso, dice: “… en la siguiente cantidad de $275,675.45 (DOSCIENTOS 
SETENTA Y CINCO MIL SEISCIENTOS SETENTA Y CINCO PESOS 45/10 M.N.) por concepto de 
CAPITAL VENCIDO y $709,108.53 (SETECIENTOS NUEVE MIL CIENTO OCHO PESOS 53/100 
M.N…” se aclara el mismo, debiendo decir: “… en la siguiente cantidad de $275,675.45 (DOS-
CIENTOS SETENTA Y CINCO MIL SEISCIENTOS SETENTA Y CINCO PESOS 45/10 M.N.) por 
concepto de CAPITAL VENCIDO, 709,108.53 (SETECIENTOS NUEVE MIL CIENTO OCHO PE-
SOS 53/100 M.N. Y $190,147.25 (CIENTO NOVENTA MIL CIENTO CUARENTA Y SIETE PESOS 

que se hace para los efectos a que haya lugar y con fundamento en el artículo 84 del Código de 
Procedimientos Civiles, debiendo ser este auto parte integrante del que se aclara.-…”
“… CIUDAD DE MÉXICO, A DOS DE MAYO DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO…””… toda vez 
que en el proveido de fecha once de abril del año en curso se asentó: “...YULI ABIGAIL CRUZ 
apoderada de ADAMANTINE…” se aclara el mismo, debiendo decir: “...YULI ABIGAIL RAMIREZ 
CRUZ apoderada de ADAMANTINE …”. Asimismo en el mismo proveído se asentó: “… quien es 

-
rados de DECAROME SOCIEDAD ANONIMA PROMOTORA DE INVERSION DE CAPITAL VA-
RIABLE en términos del testimonio notarial 701…” debiendo decir: “… quien es apoderada de 
INVERSIONES FIRPO S.A. DE C.V. quien realizó contrato de cesión onerosa de derechos ad-
judicatarios del crédito de la parte demandada en términos del testimonio notarial…”, aclaración 
que se hace para los efectos a que haya lugar y con fundamento en el artículo 84 del Código de 
Procedimientos Civiles, debiendo ser este auto parte integrante del que se aclara. Elabórese el 
turno correspondiente.- …”
“...Ciudad de México, a once de abril del año dos mil veinticuatro…” “… Agréguese a sus autos el 
escrito de YULY ABIGAIL CRUZ apoderada de ADAMANTINE SERVICIOS SOCIEDAD ANONIMA 

-

DECAROME SOCIEDAD ANONIMA PROMOTORA DE INVERSION DE CAPITAL VARIABLE en 

México, misma persona moral que realizó contrato de cesión onerosa de derechos adjudicatorios 
del crédito de la parte demandada en términos del testimonio notarial 670 protocolizada por el No-

-
secuencia, notifíquese personalmente a la parte demandada en el domicilio que indica la ocursante 
el cambio del nombre de la parte actora. Asimismo, se tiene por señalado como nuevo domicilio el 

Código de Procedimientos Civiles para el Distrito Federal debiendo exhibir su cedula profesional o 
carta de pasante en su primera  intervención bajo el apercibimiento de que en caso de no cumplir 

Justicia del Distrito Federal para hacer del conocimiento el cambio del nombre de la parte actora 
por la moral arriba citada.- NOTIFÍQUESE PERSONALMENTE A LA PARTE DEMANDADA…”
“… CIUDAD DE MÉXICO, A CUATRO DE ABRIL DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO…”

-
terlocutoria de fecha veintitrés de febrero del año dos mil veintitrés, respecto a lo solicitado, con 

-
ción personal a la parte demandada ERIC GONZALEZ GUZMAN para que dentro del término de 
CINCO DÍAS haga pago de lo condenado en las mismas consistentes en la siguiente cantidad de: 
$275,675.45 (DOSCIENTOS SETENTA Y CINCO MIL SEISCIENTOS SETENTA Y CINCO PESOS 
45/10 M.N.), por concepto de CAPITAL VENCIDO y $709,108.53 (SETECIENTOS NUEVE MIL 

presente juicio, y con su producto pago a la actora. No ha lugar a proveer que el presente reque-
rimiento le surta por boletín judicial al demandado dado que se trata de un requerimiento en eje-
cución de sentencia y se encuentra dentro de los supuestos del artículo 114 fracción V del Código 

JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

AVISO NOTARIAL 
(SEGUNDA PUBLICACIÓN) 

MARIO FERNANDO PÉREZ SALINAS 
Y RAMÍREZ, Notario 76 de la Ciudad de 
México, con domicilio en  Avenida Univer-
sidad #473, Colonia Narvarte, en Benito 
Juárez, Ciudad de México, C.P. 03020, 
Tel. 55 62  71 31 79, Correo Electrónico: 
mario.perez@notaria76.com.mx, hago 
saber: 
Que por instrumento 44,820 del 6 de junio 
del 2024, otorgado ante mí, se hicieron 
constar los siguientes  actos: 
I.- LA INFORMACIÓN TESTIMONIAL, 
que otorgaron los señores MARICELA 
PANTOJA  RIVERA y LUIS CABALLERO 
PÉREZ, quienes fueron presentados por 
la señorita GISELA SANDOVAL  PANTO-
JA, en su carácter de Única y Universal 
Heredera en la Sucesión Intestamentaria 
a bienes de la  señora PETRA PANTOJA 
RIVERA; 
II.- LA ACEPTACIÓN DE HERENCIA, que 
otorgó la señorita GISELA SANDOVAL 
PANTOJA,  en su carácter de Única y 
Universal Heredera en la Sucesión Intes-
tamentaria a bienes de la señora PETRA 
PANTOJA RIVERA, con la comparecen-
cia del señor RAMÓN SANDOVAL CON-
TRERAS; y  
III.- EL NOMBRAMIENTO Y ACEPTA-
CIÓN DEL CARGO DE ALBACEA, que 
otorgó la  señorita GISELA SANDOVAL 
PANTOJA, en su carácter de Única y 
Universal Heredera en la Sucesión  Intes-
tamentaria a Bienes de la señora PETRA 
PANTOJA RIVERA, a favor de sí misma. 
Lo que hago saber para los efectos de lo 
dispuesto por el artículo 187 de la Ley del 
Notariado  para la Ciudad de México, en 
vigor. 

ATENTAMENTE. 
EL NOTARIO 76 DE LA CIUDAD DE 

MÉXICO. 
Ciudad de México, a 7 de junio de 2024. 

______________________________ 
LIC. MARIO FERNANDO PÉREZ 

SALINAS Y RAMÍREZ. 

Appleton Electric 
S.A. de C. V.

Comunica a todo el personal 
que haya laborado más de 60 
días durante el año 2023, que 
se pagará el:

REPARTO DE UTILIDADES 2023

Interesados favor de comunicarse 
a partir del 21 de Junio de 2024 
para programar los pagos. 
Para tramitar el pago, deberán 
comunicarse previamente al 
55 2251-3141. Para realizar e cobro 
es indispensable presentarse 
con original y una copia de su 

y una copia de su Constancia de 

EDICTO 
Juzgado Segundo de Distrito en Materia de Extinción de 
Dominio con competencia en la República Mexicana y 
Especializado en Juicios Orales Mercantiles en el Primer 
Circuito. 
Terceras llamadas a juicio: Argelia Blancas Camacho y 
Paola Osiris Aguilar 
En los autos del juicio oral mercantil 315/2023-1, admitido 
el treinta y uno de mayo de dos mil veintitrés, promovido 
por Lyssette Damarys Murillo Tapia contra Banco Azteca, 
Sociedad Anónima, Institución de Banca Múltiple, por auto 
de veintitrés de enero de dos mil veinticuatro se tuvo a 
Paola Osiris Aguilar Flores y Argelia Blancas Camacho 
como terceras llamadas a juicio, por lo que se descono-
ce sus domicilios ciertos y actuales de las mencionadas, 
en proveído de siete de mayo de dos mil veinticuatro, se 
ordenó emplazarlas a juicio por medio de edictos, lo que 
se publicaran por tres veces consecutivas en un periódico 
de circulación amplia y de cobertura nacional, así como 

del conocimiento a las terceras llamadas a juicio que de-
berán presentarse ante este órgano jurisdiccional dentro 
del plazo de treinta días, contado a partir del siguiente al 
en que surta efectos la última publicación de los edictos 

-
recho convenga y presenten las probanzas que acrediten 
su dicho, en términos de los artículos 1390 Bis 13 y 1390 
Bis 14 del Código de Comercio; bajo el apercibimiento de 
que, en caso de no hacerlo, se procederá en términos del 
artículo 1390 Bis 20 de la legislación de la materia. 
Se hace del conocimiento de las terceras llamadas a juicio 
que en el citado juicio se reclaman las prestaciones, que 
en síntesis son las siguientes: 
La nulidad absoluta de los cargos efectuados y aplicados 
a la cuenta número 27521331510666, la cancelación y 
reembolso de la cantidad de $105,001.00 (ciento cinco mil 
un pesos 00/100 moneda nacional) 
El pago de intereses del 6%, sobre la cantidad la cantidad 
de $105,001.00 (ciento pesos 00/100 moneda nacional) 

Ciudad de México, catorce de mayo de dos mil 
Atentamente 

David Asdrival Villa Camacho 
Secretario de juzgado

E.H.B. (914/2013-E)
EDICTO DE NOTIFICACIÓN 1769-2024

DAVID ALBINO QUEZADA GARCÍA.
PRESENTE.
En virtud de ignorar su domicilio, por éste conducto le 

-
cia Civil del Distrito Judicial de Querétaro, se encuentra 

-

en contra de TERESA CERVANTES RONQUILLO.

CONDOMINIO CIRILO CORNEJO ROLDAN, CALLE 
ESPERANZA CABRERA MUÑOZ, 5001, INT. 46, QUE-

-

-

del Estado. CONSTE.-

LIC. CATALINA TORRES FRÍAS
SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO
PRIMERO DE PRIMERA INSTANCIA CIVIL.

SECCIÓN AMPARO
QUEJOSA: VIRAL VOLUNTADES EN MOVIMIENTO, 

SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE
TERCERO INTERESADO: LUIS RICARDO MEDINA 

CUEVAS Y OTROS
AUTORIDAD RESPONSABLE: JUEZ DÉCIMO 

SEGUNDO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR 
DE JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO

DIRECTOR DEL PERIÓDICO.
PRESENTE. EDICTO
En los autos del juicio de amparo indirecto 1497/2023-II, 
del índice del Juzgado Décimo Segundo de Distrito en 
Materia  Civil en la Ciudad de México, promovido por Viral 
Voluntades en Movimiento, Sociedad Anónima de Capital 
Variable, en el que reclama el acuerdo de diecisiete de 
octubre de dos mil veintitrés, dictado en el juicio especial 
hipotecario 1252/2018, del índice del Juzgado Décimo 
Segundo de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de 
la Ciudad de México; y ante la imposibilidad de emplazar 
a los terceros interesados Luis Ricardo Medina Cuevas, 
David González Luna, Dialogo Empresarial, Sociedad 
Anónima de Capital Variable, Ingenieros Biomédicos 
Asociados, Sociedad Anónima de Capital Variable y Gol-
med, Sociedad Anónima de Capital Variable, se ordenó 
su llamamiento por medio de EDICTOS, los que deberán 

periódico de circulación nacional por tres veces, de siete 
en siete días, apercibidos que tienen el plazo de treinta 
días contado a partir del siguiente al de la última publi-
cación, para comparecer a este juicio, quedando a su 
disposición copia de la demanda de amparo, escrito acla-
ratorio y auto admisorio de veintisiete de febrero de dos 
mil veinticuatro, en el local de este juzgado; también que 

dentro de la jurisdicción de este órgano federal o de no 

los estrados de este órgano jurisdiccional.
CIUDAD DE MÉXICO, VEINTITRES DE MAYO DE DOS 

MIL VEINTICUATRO.
XÓCHITL CITLALI PINEDA PÉREZ

SECRETARIA DEL JUZGADO DÉCIMO SEGUNDO 
DE DISTRITO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE 

MÉXICO.

EDICTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que 
dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal 
Superior de Justicia del Distrito Federal, Mé-
xico, Juzgado Sexagésimo Quinto de lo Civil, 
Secretaría “A”, Expediente 791/2023.
CC. JESÚS SÁNCHEZ GARCÍA y TRINIDAD 
DURÁN HERRERA, quien también acostum-
bra a usar el nombre de TRINIDAD DURÁN 
HERRERA DE SÁNCHEZ.
En los autos del Juicio ESPECIAL HIPOTE-
CARIO, seguido por SOCIEDAD HIPOTE-
CARIA FEDERAL, SOCIEDAD NACIONAL 
DE CRÉDITO, INSTITUCIÓN DE BANCA 
DE DESARROLLO, EN SU CARÁCTER DE 
FIDUCIARIO SUSTITUTO DEL FONDO DE 
OPERACIÓN Y FINANCIAMIENTO BAN-
CARIO A LA VIVIENDA (FOVI) en contra 
de JESÚS SÁNCHEZ GARCÍA y TRINIDAD 
DURÁN HERRERA, quien también acos-
tumbra a usar el nombre de TRINIDAD DU-
RÁN HERRERA DE SÁNCHEZ, Expediente 
número 791/2023, el C. Juez Sexagésimo 
Quinto de lo Civil de la Ciudad de México, 
mediante auto de fecha veintisiete de mayo 
del año dos mil veinticuatro, ordenó citar a 
JESÚS SÁNCHEZ GARCÍA y TRINIDAD 
DURÁN HERRERA, quien también acostum-
bra a usar el nombre de TRINIDAD DURÁN 
HERRERA DE SÁNCHEZ, por medio de 
edictos, para que comparezcan al local del 
Juzgado, a la audiencia de la audiencia de 
desahogo de pruebas y alegatos, señalada a 
las ONCE HORAS CON TREINTA MINUTOS 
DEL DÍA DOS DE JULIO DEL AÑO DOS MIL 
VEINTICUATRO, a absolver posiciones, 
apercibidos que de no hacerlo, serán decla-
rados confesos de las que previamente sean 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”.
Rúbrica

LIC. PATRICIA MINERVA CABALLERO 
AGUILAR.



Concluyó el examen único para bachillerato          

Taddei: sí necesita el 
INE transformarse, 
pero no desaparecer                                                            

fabiola martínez / P 6

l La titular del 
instituto apoya la 
discusión de una 
reforma electoral  

l ‘‘Conviene 
hacerlo de una 
manera ordenada, 
sin estridencias’’ 

l Considera que 
‘‘hay mucho por 
hacer, reflexionar, 
corregir y prevenir’’ 

l ‘‘En los comicios, 
labor impecable; 
se entregaron 
cuentas correctas’’   

▲ La aplicación de la prueba para el ingreso a instituciones de 
educación media superior en la Ciudad de México y 22 municipios 
conurbados culminó ayer. Se inscribieron 285 mil 280 aspirantes y 
cada uno tiene asegurado un lugar en alguno de los 487 planteles 

de nueve instituciones, incluidas la UNAM y el IPN, informó Delia 
Tovar Vázquez, vocera de la Comipems. Del total de alumnos, 170 mil 
pusieron como primera opción la máxima casa de estudios y 87 mil al 
Politécnico. Foto Luis Castillo. Ángeles cruz martínez / P 17

Exigen justicia 
por el asesinato 
de 2 campesinos 
en Veracruz                        
t Sepelio de Jorge 
y Alberto Cortina, 
integrantes del 
Movimiento en Defensa 
del Agua en la Cuenca 
Libres-Oriental, quienes 
murieron en el violento 
desalojo policial frente a 
la firma Granjas Carroll, 
en Totalco, municipio de 
Perote. Foto AVC Noticias. 
la Jornada de oriente / P 327 502228 390008

Rayuela
¿Quién es ese hombre 

que coordinó con Claudio 
X. González la 

aprobación de la reforma 
educativa de Peña Nieto 

en el Senado? 
No se vaya a estar 

pensando en él para 
dirigir la educación de 

este país.

www.jornada.com.mx
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Sigue estancada 
la Comar en la 
CDMX ante la 
abulia de la SG     
● Trasciende que quieren 
mudar a la comisión hacia 
la periferia de la capital             
 
● Reubicarla a sitios así 
pondría en riesgo a  
migrantes: defensores                     
  
/ P 4 




